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Дорогие подруги!

Вот и пролетели очередные три месяца после выхода первого в 2024 году номера журнала. Каза-
лось бы, всего три месяца, а сколько они вместили в себя!

В первую очередь, конечно же, это выборы президента Российской Федерации, в организации 
которых на избирательных участках трудились наши подруги из региональных и муниципальных 
женсоветов. Уверенная победа Владимира Владимировича Путина и его инаугурация, за которой мы 
с гордостью следили. Утверждение правительства и руководителей ключевых позиций управления 
государством. Все это дало позитивный импульс новому витку в развитии России.

За большими событиями страны мы не забывали о делах насущных: продолжили сбор гуманитар-
ной помощи участникам СВО, оказали поддержку жителям пострадавших от наводнения субъектов, 
принимали на отдых детей из освобожденных территорий…

Вместе со всей страной мы пережили страшные теракты в «Крокусе» и в Белгородской области. 
Вместе с нашим многонациональным народом отметили великий праздник — День Победы.

Мы разработали Хартию солидарности за возрождение, защиту и сохранение традиционных 
семейных ценностей и инициировали движение за ее подписание. Мы поздравили победителей 
Всероссийского конкурса журналистов «Имя ей — Женщина!» и тепло встретили своих подруг на 
Международном фестивале «Сочинская весна». Делегация Союза женщин России приняла участие 
в Международном экономическом форуме «Россия — исламский мир» в Казани и конференции по 
обмену и развитию сотрудничества между женщинами Китая и России, стартовавшей Неделе жен-
ского предпринимательства в Ярославле…

Много сделано нашими женщинами, но предстоит сделать еще больше. И мы рады, что наши 
инициативы, наши конкретные добрые дела служат сплочению нашего общества и развитию нашего 
государства. 

Ваша  Екатерина Лахова
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«Если ставить памятник Женщине — женщине с большой буквы, то начать надо именно 
с нее». Так утверждают авторы страницы «История России» ВК. И мы с ними полностью 
согласились, узнав о том, какой была единственная жена писателя Горького. 

Когда в июне 1936 года великого русского и 
советского писателя Максима Горького прово-
жали в последний путь, у его гроба стояли все 
три его любимые женщины. В процессии в од-
ном ряду шли Мария Андреева, Мария Будберг и 
Екатерина Пешкова, единственная официальная 
его жена. Каждая из этих женщин была красива, 
талантлива, умна и сильна характером, и все они, 

ЕКАТЕРИНА ПАВЛОВНА ПЕШКОВА (ВОЛЖИНА)
Нижний Новгород, фото М.П. Дмитриев, 1901

что поразительно, пребывали между собой во 
вполне нормальных отношениях. Бывало даже, 
жили «при Горьком» под одной крышей. А он при-
знавался на склоне лет: «Очень я одинок. И надо-
ело мне все до отчаяния».

Но если об отношениях писателя с первыми 
двумя — Андреевой и Будберг — известно до-
статочно много, то о единственном законном 
браке — почти ничего, тогда как именно во вре-
мя совместной жизни с Екатериной Павловной 
Волжиной к Горькому пришел оглушительный 
успех, и в его становлении как писателя есть и ее 
заслуга. И, хотя прожили вместе они недолго — 
чуть более семи лет, брак они не разрывали, со-
ответственно, Екатерина оставила фамилию Пеш-
кова, и до конца жизни между ними сохранялись 
уважительные и доверительные отношения.

А началось все с того, что в феврале 1895 
года Максим Горький приехал в Самару работать. 
Правда, никаким Горьким он тогда не был. Это 
был журналист и начинающий писатель Алексей 
Максимович Пешков 27 лет от роду. Постоянной 
работы он не имел, зато имел много проблем, из-
за чего на этом фоне пристрастился к алкоголю. 
Друзья устроили его в «Самарскую газету» и по-
могали приспосабливаться к новой жизни. 

Работа в газете оказалась для Пешкова заня-
тием неинтересным. Это было не его, но это был 
заработок. К тому же для его будущих пьес и рас-
сказов местные наблюдения, возможно, дали не-
мало. Не зря же он сам говорил, что как писатель 
родился в Самаре. А кроме того, здесь он встре-
тил свою будущую жену, 19-летнюю Екатерину 
Волжину, которая только-только окончила жен-
скую гимназию и пришла работать в «Самарскую 
газету» корректором.



СОЮЗ ЖЕНЩИН РОССИИ     5

И
Ю

Н
Ь 

  |
   

20
24

   
|  

 №
17

ЖЕНЩИНЫ, МЕНЯЮЩИЕ МИР

Из ее биографии известно, что Катенька Вол-
жина родилась в городе Сумы Харьковской гу-
бернии в дворянской семье. Они хорошо жили до 
тех пор, пока в какой-то момент отец Кати не стал 
поручителем друга, который брал кредит, и, когда 
он ничего не выплатил, Волжины остались ни с 
чем. Тогда они и переехали в Самарскую губер-
нию, где отец устроился управляющим хозяйства-
ми со свекловичными плантациями, а мать полу-
чила работу в столовой для голодающих. Когда 
Катенька окончила обучение в гимназии, то сразу 
решила идти работать, чтобы помогать семье.

Впервые она увидела своего будущего мужа... 
отплясывающим в редакционной комнате на 
столе! Так весело у сотрудников тогда проходи-
ли традиционные завтраки. Но с приходом Кати 
на должность корректора эти застолья по утрам 
прекратились. Зато молодой фельетонист Пеш-
ков стал задерживаться в газете допоздна, читая 
корректорские гранки.

В декабре 1895 года в редакции «Самарской 
газеты» была елка. Сотрудники и друзья издания 
весело встречали Новый год, и застолье закон-
чилось поздно. До дома Екатерине было идти 
довольно далеко. Алексей предложил девушке 
проводить ее и по дороге сделал предложение.

Родители Екатерины, мягко говоря, оказались 
не в восторге от выбора дочери. Они прямо ска-
зали, что против подобного брака, так как видели 
в Пешкове лишь обычного странно одетого и бед-
ного газетчика, вчерашнего бродягу. Желая огра-
дить дочь от данного союза, они отправили Катю 
погостить к родственникам в Санкт-Петербург, 
откуда она довольно быстро вернулась, так как 
ее отец сильно болел. Пешков навещал отца сво-
ей будущей жены все время ее отсутствия, давал 
деньги и приносил лекарства и в итоге получил 
благословение на этот брак. «В мое отсутствие 
Алексей Максимович ежедневно навещал его, 
часами просиживал у его постели, они оценили 
друг друга и близко сошлись. Теперь уже и отец 
одобрял мое решение», — позже в воспоминани-
ях писала сама Екатерина.

В один год — 1896-й — Екатерина теряет 
отца и приобретает мужа. На венчании в Возне-
сенском кафедральном соборе Самары настояла 
мать невесты Мария Александровна. Пешкову же 
пришлось примириться с этим и воссоединить-
ся с Церковью, от которой он был отлучен после 
попытки самоубийства в декабре 1887 года. Тогда 
будущий писатель жил в Казани и был очень влю-
бчивым. Там он влюбился в сестру своего прияте-
ля, но она ему отказала. А он не нашел другого вы-

А.М. ГОРЬКИЙ и Е.П. ПЕШКОВА
Нижний Новгород, 1902 – 1903

хода, как пойти и застрелиться. На заработанные 
деньги купил две вещи — атлас человеческого 
тела и пистолет, долго изучал, где у человека на-
ходится сердце, чтобы не промахнуться, и, когда 
ему стало особенно тяжело, пошел на бережок, 
взглянул в атлас, выстрелил и… промахнулся. 
Его, конечно, спасли, но в больнице он снова по-
пытался свести счеты с жизнью, выпив большую 
дозу снотворного. За эти попытки самоубийства 
Церковь его и наказала. Однако Позерны, покро-
вители Горького, договорились с протоиереем 
местного собора, и их тайно обвенчали.

На следующий день после свадьбы Пешковы 
уехали в Нижний Новгород, где Алексей Макси-
мович сразу приступил к работе редактором «Ни-
жегородского листка» и стал публиковать свои 
рассказы под псевдонимом Максим Горький. По 
словам его друзей, писатель объяснил это так: «Не 
писать же мне в литературе — Пешков». В счита-
ные месяцы Горький стал невероятно знаменит 
по всей стране, а Екатерина, как могла, помогала 
и поддерживала все его начинания. В ответ на 
это он признавался ей в любви и писал: «Я люблю 
тебя не только как мужчина, как муж, но и как друг, 
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может быть, даже намного больше». В Екатерине 
Павловне Горький обрел не только корректора, 
соратника, друга, жену, но и, пожалуй, мать, ласки 
которой он всегда искал с самого детства почти 
в каждой женщине, однако едва ли находил. Она 
же любила Горького беззаветно, всепрощающе и 
жертвенно, как может любить только мать.

В 1897 году у Алексея и Екатерины родился сын 
Максим, которого писатель назвал в честь своего 
отца. Некоторые утверждают, что он обожал сына, 
но уделял ему мало внимания, сама же Екатерина 
говорит, что он любил пеленать и купать ребенка, 
на руках отца малышу было удобно и спокойно. 
Правда, вскоре после рождения сына, несмотря 
на то что Горький был уже очень известным ав-
тором, власти вспомнили о его прошлых провин-
ностях, в результате чего писатель был арестован 
и заключен в Метехский замок Тифлиса за рево-
люционные дела. А верная жена и маленький сын 
ждали его дома. После освобождения писатель 

находился под надзором полиции, хотя в их квар-
тире всегда было много людей. «К нам приходили, 
приезжали, жили днями, а иной раз и месяцами 
писатели, общественные деятели, артисты, сту-
денты, партийные работники, рабочие, начинаю-
щие писатели, случайные посетители», — вспо-
минала Екатерина Павловна спустя годы.

К 1901 году Горький стал европейски знамени-
тым писателем, его произведения были переве-
дены на 16 языков мира. Теперь он зарабатывал 
достаточно на безбедную жизнь: мог позволить 
себе снять квартиру из 10 комнат в большом доме 
или отправить семью (к тому времени у них роди-
лась и дочь Катя) на несколько месяцев отдыхать 
в Крым. Вот, правда, ощущение семейного счастья 
куда-то подевалось: Алексей Максимович уже 
явно отделял себя от семьи, тяготился ею и хотел 
изменить свою жизнь. «Моя Катерина — все хво-
рает. Разведусь с ней и женюсь на миллионерше, 
которая предлагает себя в жены мне и дает один 
миллион, только один, стерва!» — писал он свое-
му другу Леониду Андрееву. За этими шутливыми 
строками стояла правда — супруги постепенно 
отдалялись, а в жизнь Горького прочно входила 
другая женщина.

Это была первая актриса Художественного 
театра, красавица Мария Андреева, с которой 
Горький вскоре уехал в Америку. Когда от ме-
нингита умерла пятилетняя дочь Пешковых Катя, 
Екатерине Павловне пришлось переживать эту 
трагедию одной. Единственное, что сделал Горь-
кий, прислал покинутой жене в Нижний утеши-
тельное письмо с требованием беречь оставше-
гося сына.

Они расстались по-тихому, без скандалов и 
упреков, и, возможно, в этом Екатерина повела 
себя как мудрая женщина — скоро она оказалась 
просто необходимой Горькому. В течение всей 
жизни — и в самые счастливые, и в самые труд-
ные минуты — писатель обращался к ней за под-
держкой и помощью. 

Их разрыв, можно сказать, послужил неким 
толчком карьеры для молодой женщины. В нача-
ле 1904 года она начала заниматься переводами 
с французского, в 1905-м стала видной фигурой в 
партии социалистов-революционеров (эсеров), а 
в 1907-м вместе с 10-летним сыном Максимом от-
правилась за границу. Там бывшая жена Горького 
решила продолжить свое образование и начала 
посещать курсы французского языка и лекции по 
социальным наукам в Сорбоннском университе-
те. Параллельно с этим ее привлекли к работе в 
Кружке помощи каторге и ссылке, организован-

ЖЕНЩИНЫ, МЕНЯЮЩИЕ МИР

ЕКАТЕРИНА ПАВЛОВНА ПЕШКОВА
Нижний Новгород, художник Андрей Осипович Карелин



СОЮЗ ЖЕНЩИН РОССИИ     7

И
Ю

Н
Ь 

  |
   

20
24

   
|  

 №
17

ЖЕНЩИНЫ, МЕНЯЮЩИЕ МИР

ном Верой Фигнер. Так же за границей Екатерина 
Павловна работала в эмигрантской кассе, пред-
назначавшейся для организации материальной 
помощи русским политэмигрантам. А когда нача-
лась Первая мировая война и Пешкова вернулась 
на Родину, она возглавила детскую комиссию 
Общества помощи жертвам войны и вместе с из-
вестным московским правозащитником адвока-
том Иваном Сахаровым (дедом академика Андрея 
Сахарова) организовала отряд волонтеров для 
поиска беспризорных детей…

После потрясений 1917 года Екатерина Пав-
ловна почти всецело отдается правозащитной 
деятельности, возглавляет Московский полити-
ческий Красный Крест и вплоть до фактическо-
го его закрытия в 1938 году занимается облег-
чением участи людей, подвергшихся гонениям 
со стороны советской власти. Ее усилиями были 
спасены без преувеличения тысячи людей. Пись-
ма от политзаключенных и их родственников она 
получала пачками — некоторые родственники 
приходили к ней лично и в слезах просили найти 
информацию о тех, кого власти признали «врага-
ми народа». Известно, что еще с января 1914 года 
за женой Горького было установлено «наружное 
наблюдение» — сотрудники правоохранитель-
ных органов чуть ли не круглосуточно следили за 
ее домом в Машковом переулке: с конца 1890-х 
годов она и вовсе находилась на учете у департа-
мента полиции и Московского охранного отделе-
ния. Однако громкая фамилия Горького помогли 
ей уйти от множества проблем.

С 1920 года Екатерина работала уполномо-
ченной Бюро Польского Красного Креста — за-
нималась репатриацией польских военноплен-
ных и объезжала детские дома, лагеря и тюрьмы 
Сибири, составляя списки людей на эвакуацию. 
Когда она все успевала, непонятно, но даже 
близкие удивлялись, с каким рвением Екатерина 
Павловна отдается работе. Одна из ее знакомых, 
Ирина Гогуа, вспоминала: «Когда я жила у Ека-
терины Павловны, меня всегда поражало! Пом-
ню, у нее тогда был мотоцикл Харлей-Дэвидсон, 
шофер Курылев. Мне казалось, когда-нибудь 
она прямо на кухню ворвется на этом мотоци-
кле. Сбрасывала пальто, бросалась к кастрюлям, 
все шипело, падало… Я не могла понять, как это 
она, только что из Креста, где плакали, мучились 
люди, — к этим чертовым кастрюлям. Я их и по 
сей день ненавижу!.. А она разряжалась, и это ее 
спасало, как я теперь понимаю».

Ее сын Максим Пешков, в свою очередь, писал 
отцу: «Мать, для того чтобы поспеть в день всюду, 

ЕКАТЕРИНА ПЕШКОВА и АЛЕКСЕЙ ГОРЬКИЙ
с дочерью ЕКАТЕРИНОЙ и сыном МАКСИМОМ

куда ей надо, решила купить по случаю (за 60 р.) 
лыжи. Воображаешь ее на лыжах, бегущей вниз 
по Кузнецкому Мосту с портфелем под мышкой?! 
Когда растает, я решил подарить ей коньки на 
колесиках». После смерти Горького в 1936 году и 
закрытия ее организации «Помощь политзаклю-
ченным» Пешкова сосредоточилась на работе по 
формированию архива Горького, а также занима-
лась подготовкой к изданию наследия писателя. 
Как говорят: поэту должно повезти с музой, а 
писателю — с вдовой. Так вот, Алексею Максимо-
вичу повезло с женой ничуть не меньше, чем До-
стоевскому, Толстому или Мандельштаму. Из всех 
женщин Горького вынести этот крест оказалось 
под силу только Екатерине Павловне…

Во время Великой Отечественной войны, 
оставшись в полном одиночестве (ее сын Максим 
умер в 1934 году от воспаления легких), она уеха-
ла в эвакуацию в Ташкент и работала там в Респу-
бликанской комиссии помощи эвакуированным 



8     СОЮЗ ЖЕНЩИН РОССИИ

И
Ю

Н
Ь 

  |
   

20
24

   
|  

 №
17

ГОД СЕМЬИ НАВСЕГДА

детям. Эта организация помогала найтись раз-
лученным войной семьям, предоставляла детям 
питание, устраивала в детдома, и Екатерина Пав-
ловна вновь приложила максимум усилий, чтобы 
помогать людям. Кстати, вместе с ней в этом деле 
участвовал и Корней Чуковский, с которым она 
подружилась.

Екатерина Пешкова вернулась после войны 
в Москву и тут же начала хлопотать за осужден-
ных и вновь обращалась с просьбами к власть 
имущим, теперь уже не имея официальных пол-
номочий, а лишь используя личные связи. Позже, 
когда наступило время реабилитаций, она помо-
гала людям восстанавливать их добрые имена и 

попранные права. В последние же годы жизни 
Екатерина Павловна приложила много усилий, 
чтобы имя ее великого мужа не было забыто: она 
являлась консультантом архива Горького при 
Институте мировой литературы, а также участво-
вала в создании музеев и готовила к печати два 
тома писем Горького к ней.

Воспоминаний об этой удивительной женщи-
не немного, и написаны они людьми, знавшими 
Екатерину Павловну в основном в последние 
годы ее жизни, а прожила она долгую жизнь и 
умерла, когда ей было почти 89 лет. Она говорила, 
что прожила не одну, а несколько жизней, и все 
они были интересными.

«Я много видела народу в моей жизни, но та-
кую женщину, как она, я еще не видела. Я очень 
огорчена, что она стала болеть сердцем. Очевид-
но, она так много пережила, что сердце не вы-
держало», — это отрывок из «Записок» Зинаиды 
Григорьевны Морозовой (жены Саввы Морозо-
ва), и писала она их в 1942 году, когда Екатерина 
Павловна находилась в эвакуации в Ташкенте. А 
вот что писала о ней знавшая ее Антонина Пи-
рожкова: «Она была красива той мягкой красо-
той, которой отличаются часто женщины высоко-
го интеллекта. Черты лица правильные, красивые 
серые глаза, но самое главное — выражение ее 
лица. Оно было чудесным, она была сдержанной 
в проявлении чувств, казалась строгой, не люби-
ла пустой болтовни и была очень женственной, 
несмотря на возраст. Все ее движения были не-
торопливыми, походка легкая, жесты скупые, она 
была полна изящества. Не любила много гово-
рить и любила слушать».

Однако самые содержательные воспоминания 
о Екатерине Пешковой оставила Анна Васильев-
на Книпер-Тимирева, неофициальная жена адми-
рала Александра Колчака. «Всегда, встречаясь с 
ней, — писала она, — я не переставала изумлять-
ся: как, прожив такую долгую, сложную жизнь, 
сталкиваясь со столькими людьми, всякими, — 
как она сумела до глубокой старости сохранить 
абсолютную чистоту души и воображения, такую 
веру в человека и сердце, полное любви. И пол-
ное отсутствие сентиментальности и ханжества. 
<...> Она вообще не помнила, что она делала для 
людей, ей это было так же естественно, как ды-
шать. Если ставить памятник Женщине — женщи-
не с самой большой буквы <...>, то начать надо 
именно с нее».

Публикация подготовлена 
по материалам страницы 

ВК «История России»

ЕКАТЕРИНА ПЕШКОВА 
Двадцатипятилетняя годовщина со дня смерти М. Горького, 

Москва, ЦАО, Тверской район 
Автор: Ряпасов Евгений
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Участие в национальном проекте «Демография» — важнейшая задача Союза женщин 
России. К реализации проекта активно подключились все региональные отделения 
СЖР, определяя наиболее важные для себя направления работы. Наши подруги в Ре-
спублике Коми определили следующие: повышение рождаемости в молодых семьях, 
сохранение семейных и культурных ценностей в молодежной среде, снижение уровня 
разводов и миграции молодежи из своего северного региона. 

Коми региональное отделение Союза жен-
щин России в 2021 году отметило 100-летие жен-
ского движения в республике, подведя итоги на 
юбилейном съезде в Государственном совете 
Республики Коми. Как и 100 лет назад, женщины 
обеспокоены ситуацией с семьей, сохранением 
семейных ценностей: многодетности, крепкого 
брака и счастливого родительства, уважитель-
ного отношения к старшему поколению, роли 
отца и матери в семье, совместного семейного 
труда, занятости женщин, любви к малой родине 
и другими. 

Союз женщин Республики Коми с целью со-
хранения семейных ценностей и реализации на-
ционального проекта «Демография» ежегодно 
инициирует и проводит:

◊	 «социальные экспедиции» в отдаленные 
сельские районы Республики Коми с участи-
ем семейных психологов, онкологов, юристов 
и других востребованных специалистов;

◊	 «слеты приемных семей» из 20 районов ре-
спублики, в рамках которых происходят об-
мен успешным опытом и тиражирование луч-
ших практик приемного родительства; 

◊	 проект «Безопасное детство», направленный 
на разработку мер по безопасному отдыху де-
тей в каникулярный период, а также на фор-
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мирование информационной безопасной 
среды для детей в системе Интернета;

◊	 участвует в благотворительных акциях «Чу-
до-портфель», «Чудо-елка», «Малышу во бла-
го» и других социально значимых меропри-
ятиях.

Руководитель Союза женщин Республики 
Коми Галина Анисимовна Лапшина видит особую 
роль женсоветов в решении демографических 
вопросов, молодежной занятости, брачности, 
миграции. Для оценки глубины проблемы в но-
ябре 2023 года Союз женщин Республики Коми 
провел пилотажное исследование представле-
ний молодежи о семье и браке, посвященное 
анализу современных тенденций. В исследова-
нии приняли участие 204 человека, из которых 
подавляющее большинство (три четверти) — 
девушки и только четверть — юноши в возрас-
те от 18 до 35 лет — преимущественно жители 
республики, причем как еще учащиеся, так и уже 
работающие. Основные выводы, которые позво-
лило сделать проведенное исследование: 

1. Около половины опрошенных на 1-е место 
в структуре ценностей ставит семью. В то же 
время тревожит тот факт, что для трети ре-
спондентов (34%) семья малоценна и зани-
мает только 4-е место в рейтинге ценностей. 
В то же время большинство опрошенных 
воспринимает семью как счастье (68%), а 
осознает, что семья — это ответственность и 
забота, 70% опрошенных. И совсем немного 
(по 5% ответивших) полагает, что семья — 
это больше трудностей, чем радости, и что 
семья — преграда на пути к личному сча-
стью. Не стремятся к созданию семьи в сво-
ем будущем единицы респондентов.

2. Для половины опрошенных (47%) идеал — 
полная, двухдетная семья. Для 22% — семья 
с тремя детьми и для 18% — семья всего 
лишь с одним ребенком. К сожалению, около 
7% молодежи ответили, что не хотят иметь 
детей вообще. 

3. Стоит отметить, что среди верующей моло-
дежи установки на рождение и воспитание 
детей значительно выше, чем у неверующих.

 
4. Тревожная тенденция настоящего време-

ни — лояльное отношение молодежи к 
разводам: 55%, то есть больше половины 
опрошенных, относятся к ним нейтрально. 
И только 36% в сумме отрицательно или ско-
рее отрицательно, чем положительно.

5. Молодые люди не видят ценности в офици-
альном оформлении отношений. Так, 56% 
выбрали ответ, что этот момент закрепления 
отношений «не считают важным», 39% пола-
гают, что «не хотят брать ответственность», 
36% считают личный комфорт и достижение 
целей важнее, чем официальный брак. 

6. Отношение к мерам государственной под-
держки семей в связи с рождением детей в 
целом положительное. Так, 30% опрошенных 
уверены в их эффективности, а 51% считают, 
что меры способствуют повышению рождае-
мости, но незначительно.

Интересен и тот факт, что подавляющее боль-
шинство опрошенной молодежи (84%) считает, 
что для повышения престижа зарегистрирован-
ного брака необходимо повысить доступность 
приобретения жилья, 26% констатируют важ-
ность поднятия статуса многодетных семей и 
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вносят свои предложения: «давать квартиры с 
рождением детей», «нужен пример счастливых 
браков», «усилить меры поддержки для семей, 
которые 10–15 лет в браке», «платить достойную 
зарплату», «молодым необходима интересная 
работа», «нужно пропагандировать счастливый 
брак в средствах массовой информации», «вос-
питывать ценности семьи с детства», «чаще про-
водить мероприятия на сплочение семьи», «со-
хранять зарплату в декрете, а пособия редкие, в 
исключительных случаях», «найдите нормальных 
психологов в школе», «нужны семейные психо-
логи, способные оказывать помощь на всех эта-
пах семейной жизни, в том числе и в период 
разводов», «следует готовить адекватных врачей 
и акушерок», «больше проводить время с деть-
ми», «до 7–10 лет запретить гаджеты», «назначить 
надбавку к пенсии в зависимости от количества 
детей обоим родителям», «ужесточить борьбу с 
отцами, уклоняющимися от уплаты алиментов». 
Также 77% опрошенных считают, что нужны фа-
культативы, курсы для подготовки к семейной 
жизни. Большое количество ответов на откры-
тые вопросы говорит о том, что проблема волну-
ет молодежь, и они хотят ее обсуждать.

Следовательно, проблемы и современные 
тенденции в молодежной среде следующие: 

1. Место семьи в структуре ценностей молоде-
жи противоречиво. Возможно, это результат 
нравственного хаоса в обществе в период 
взросления молодых людей 1988–2005 г. р. и 
отсутствия позитивной модели семьи. Из чего 
можно сделать вывод, что родительская семья 
для большинства опрошенных не авторитет.

2. Устойчива тенденция к снижению идеала мно-
годетности, что не обеспечивает в перспекти-
ве простое воспроизводство населения.

3. Восприятие семьи и детей как груза проблем 
и нежелание трудиться, прилагать усилия для 
укрепления отношений. Опять же часто это 
связано с негативным опытом родительской 
семьи.

По результатам опроса Союз женщин Рес-
публики Коми предложил пути преодоления 
сложившихся тенденций: системное духов-
но-нравственное воспитание детей и молоде-
жи; введение подготовки к семейной жизни для 
старшеклассников (студентов СПО, вузов); пси-

хологическая помощь семьям в супружеских и 
детско-родительских отношениях; разработка 
доступных программ приобретения жилья. 

Наше региональное отделение Союза жен-
щин России отдельно предложило: для укрепле-
ния семьи вручать сертификат на обручальные 
кольца как символа семьи, активно вести про-
паганду здорового образа жизни и сохранения 
репродуктивного здоровья среди детей и со-
временной молодежи, рассмотреть вопросы 
сокращения рабочей недели женщины в зави-
симости от количества детей, усилить контроль 
за деятельностью СМИ, кинопроката, Интернета, 
программ развлекательных учреждений, массо-
вых мероприятий на предмет ценностной со-
ставляющей. Эти и другие меры, направленные 
на укрепление института семьи, должны помочь 
сохранить и приумножить демографический по-
тенциал северного региона.

 
Наталья Александровна Бутрим

Татьяна Александровна Носова
Фото из архива Союза женщин Республики Коми
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 Героиня нашего интервью была первой в рядах Союза женщин России, посетивших 
новые территории России. В августе 2022 года она поехала в обстреливаемый ВСУ 
г. Алчевск Луганской Народной Республики, чтобы встретиться с активом местного Со-
вета женщин…
Знакомьтесь: 
председатель Вологодского регионального отделения СЖР Валентина Артамонова. 

— Буквально за неделю до моего приезда 
в Алчевске в результате ракетного удара было 
полностью разрушено троллейбусное депо. 
Одна из ракет попала в находящийся рядом во-
лонтерский центр, погибли люди. Конечно, было 
страшно, но мне было важно поехать туда, чтобы 
увидеть происходящее своими глазами, прочув-
ствовать и, конечно, поддержать этих героиче-
ских людей, которые восемь лет ждали, когда 

Россия поможет им отстоять свое право быть 
русскими, — говорит наша героиня.

 — В Алчевске живут удивительные люди. 
Чуткие, душевные, отзывчивые, умеющие быть 
благодарными. А дети совсем не избалованы 
современными технологиями и всевозможны-
ми гаджетами, дорогими игрушками. Именно 
детям помогает наше региональное отделение 
в рамках соглашения о сотрудничестве, кото-
рое мы подписали с Советом женщин Алчевска 
в 2022 году. Одна из акций, которой мы гор-
димся, — сбор детских книг для библиотек Ал-
чевска, которую мы провели в 2023 году. Тогда 
наши женсоветы собрали 25 тыс. книг. Ежегодно 
мы проводим благотворительные акции для де-
тей Алчевска к Дню защиты детей, к 1 сентября, 
Новому году. Для нас это возможность помочь 
новым регионам России, внести свой вклад в их 
развитие и возвращение к мирной жизни. 

РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА
— «Все мы родом из детства», — сказал Ан-

туан де Сент-Экзюпери, автор «Маленького 
принца». А каким было ваше детство?

— Мое детство прошло в деревне в Соколь-
ском районе Вологодской области. Родители — 
простые сельские труженики: папа — бригадир 
совхоза, мама — бухгалтер. Нас у родителей 
было пятеро. С детства мы были приучены к де-
ревенскому труду. Полить огород, заготовить 
сено, проводить животных на пастбище и встре-
тить вечером, прибрать в доме. Нас с младшим 
братом воспитывала в основном бабушка, пото-
му что родители были на работе. Бабушка приу-
чила нас к дисциплине и порядку во всем. Мы 

ЖЕНЩИНЫ — ЛИДЕРЫ
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даже за стол садились всегда в одно и то же вре-
мя и обязательно всей семьей. У каждого было 
свое определенное место, и мы с братом всегда 
знали: к обеду, к ужину, в определенный час нуж-
но быть дома. 

Когда я должна была пойти в первый класс, 
начальная школа в нашей деревне закрылась, 
а ближайшая находилась в пяти километрах. И 
каждый день в любую погоду мы пешком шли в 
школу. Зимой это была просто тропинка, на ко-
торой ставили вешки, чтобы не сбиться с пути. 
В школе я училась на пятерки. Ни разу не было 
такого, чтобы я пришла в школу, не сделав до-
машнее задание. Учеба всегда была на первом 
месте. Особенно мне нравилась математика. С 
3-го класса начала учиться в заочной математи-
ческой школе Череповца. Каждый месяц оттуда 
мне приходили задания, которые я решала и от-
правляла обратно, а потом получала рецензии 
на свои ответы. Мне всегда было интересно ре-
шать задачки. 

— Любовь к математике определила вы-
бор профессии? Знаю, что вы больше сорока 
лет проработали в финансовой системе Во-
логодской области, пройдя путь от простого 
специалиста до начальника областного де-
партамента финансов. 

— В школе я мечтала о профессии математи-
ка-программиста. После окончания восьмилетки 
решила, что буду поступать в промышленно-эко-
номический техникум в Ленинграде. Мне было 
15 лет, я была простая деревенская девчонка, 
которая в своей жизни дальше Вологды никуда 
не ездила. В Ленинград мы поехали на поезде 
со старшим братом, но оказалось, что в технику-
ме, куда я хотела поступать, нет общежития для 
иногородних. И нам посоветовали подать доку-
менты в финансово-экономический техникум, 
там было общежитие. Я тогда представления не 

Студентка в Ленинграде

Аллея женсовета

Родительский дом

ЖЕНЩИНЫ — ЛИДЕРЫ
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имела, что такое профессия финансиста. Однако 
не в моих правилах отступать: не ехать же об-
ратно домой. В финансово-экономический меня 
зачислили без экзаменов, у меня был аттестат с 
отличием. 

После окончания учебы вернулась на Воло-
годчину. Первая запись в моей трудовой книж-
ке — «ревизор-инспектор отдела сельского хо-
зяйства финансового управления Вологодского 
облисполкома». Работая в этой должности, иско-
лесила с проверками всю область. Моим первым 
наставником в профессии, Учителем с большой 
буквы, был Эдуард Михайлович Рогалевич. Он 
был строгим, но справедливым руководителем, 
за его плечами была Великая Отечественная 
война. У Эдуарда Михайловича был принцип: 
«В любых спорных ситуациях всегда вставать на 
защиту своих сотрудников, быть уверенным в 
своем коллективе». И этого принципа я всегда 
придерживалась в своей работе, будучи руково-
дителем департамента финансов области. Благо-
дарна судьбе за то, что свела меня с таким опыт-
ным, чутким и мудрым наставником, который не 
только дал нужные знания в работе, но и важные 
жизненные уроки.

РАБОТА ДЛЯ ДУШИ
— Валентина Николаевна, как в вашей жиз-

ни появился областной женсовет? Почему вы 
решили заняться общественной работой, 
ведь с такой сложной и ответственной про-
фессией, казалось бы, времени больше ни на 
что не остается. 

— Нельзя замыкаться только на работе, обя-
зательно нужно что-то еще для души. В детстве 
я была активисткой, мне нравилось участвовать 
во всех школьных мероприятиях, заниматься 
в кружках и секциях. В департаменте финансов 
мы с коллегами помимо основной работы тоже 
всегда устраивали какие-то полезные активно-
сти. Например, каждый год по весне высаживали 
деревья и цветы в разных уголках Вологодской 
области. А еще несколько лет назад взяли шеф-
ство над Кадниковским детским домом, стали 
ездить к ребятам в гости, проводить для них раз-
ные мероприятия. Я и сейчас, уже будучи депу-
татом Госдумы, не изменяю своей традиции: ка-
ким бы плотным ни был рабочий график, всегда 
приезжаю к ребятам поздравить с Днем защиты 
детей, 1 сентября и с Новым годом. Смотрю, как 
они растут, взрослеют, радуюсь их успехам. 

В региональном отделении Союза женщин 
России я уже много лет, а с осени 2021 года руко-

С внуком Романом

Женсовет

Кадниковский детский дом

ЖЕНЩИНЫ — ЛИДЕРЫ
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вожу им. В нашей организации — женщины раз-
ных профессий, возрастов и интересов, однако 
всех их объединяет одно: желание жить активно, 
с пользой, менять жизнь к лучшему. Для меня об-
ластной женсовет — это возможность общать-
ся и дружить с прекрасными, неравнодушными 
женщинами, совместно реализовывать интерес-
ные социально значимые проекты, влиять на 
женскую повестку в государственной политике. 
Очень люблю наших сельских женщин: они на-
стоящие труженицы и сподвижницы, особенно 
в деле помощи нашим военнослужащим, прини-
мающим участие в спецоперации. 

— Расскажите о том, какие интересные 
проекты сегодня реализует ваше региональ-
ное отделение? 

— Безусловно, одно из важных направле-
ний — это работа по поддержке наших участ-
ников спецоперации. Женщины Вологодчины 
одними из первых включились в акцию Союза 
женщин России «Защитникам — с любовью!». За 
это мы были отмечены благодарностью Мини-
стерства обороны РФ. Два года назад мы начали 
активно развивать направление по поддерж-
ке женского предпринимательства, в 2022 году 
провели первую областную конференцию жен-
щин-предпринимателей «Деловая весна». В этом 
году конференция прошла уже в третий раз. Мы 
вышли на более высокий уровень: в конферен-
ции принимают участие федеральные спикеры, 
нас поддерживает областное правительство. 
Еще одна важная тема, которой мы уделяем осо-
бое внимание, — женское здоровье. Проводим 
просветительские конференции, приглашаем 
профильных экспертов, выбираем интересные 
темы: репродуктивное, психологическое здоро-
вье, поддержание молодости и красоты, спорт, 
питание. Приглашаем в регион специалистов 
федеральных медицинских учреждений для 
проведения консультаций. В этом году у нас в 
Вологде уже дважды проводили прием доктора 
НМИЦ имени Бакулева Минздрава России. 

В Год педагога и наставника мы решили от-
метить лучших наставников не только в сфере 
образования, но и в других сферах: здравоохра-
нение, экономика, социальная сфера, сельское 
хозяйство, и провели областной конкурс «Мой 
наставник». Вологжане активно подключились к 
конкурсу, присылали эссе о своих наставниках, 
презентации, видеоролики. В конце 2023 года на 
торжественной церемонии в Вологде наградили 
победителей и призеров. 

ТО, ЧТО ДАЕТ СИЛЫ
— 2024 год объявлен президентом Годом 

семьи. И, конечно, какой бы успешной ни была 
женщина в профессии, общественной рабо-
те, самая главная ее ценность — это семья и 
дети. Расскажите о своей семье. 

 — У меня замечательная семья: прекрасный 
муж, дочь Юля и внук Роман. Дочь професси-
онально занимается дизайном интерьеров и 
очень рада тому, что она нашла свое призва-
ние. Юля прекрасно разбирается в искусстве, 
архитектуре, стиле, она разносторонний че-
ловек. Внуку 14 лет, и он занимается большим 
теннисом, делает успехи в этом спорте. Вместе 
мы любим путешествовать, любим приезжать на 
мою малую родину, в родительский дом. Моя 
семья — это то, что дает мне силы идти вперед, 
вдохновляет и делает счастливой. Время, когда 
мы все вместе, самое ценное для меня. 

Татьяна Лентина

Алчевск

С земляками

ЖЕНЩИНЫ — ЛИДЕРЫ

Вот такая она, Валентина Николаевна 
Артамонова, депутат Государствен-

ной думы, лидер вологодских женщин, 
с которой всем тепло, надежно и ра-
достно работать, творить добрые дела и 
просто жить. 
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ГОД СЕМЬИ НАВСЕГДА

Год семьи, идущий в нашей стране, в очередной раз обратил внимание россиян на 
необходимость укрепления института семьи, сохранения, а порой и защиты истинных 
ценностей семейной жизни. И как важно, чтобы каждый человек: беспомощный старик 
или зрелая женщина, ищущий себя подросток или только что родившийся младенец, 
чувствовал тепло семейного очага, заботу, справедливые замечания, добро, поддержку…

Рецептом пирогов и счастливой жизни с читателями журнала делится жительница села 
Пирогово Татьяна Аксенова, ставшая героиней публикации в газете «Белгородская 
правда» благодаря победителю конкурса журналистов «Имя ей — Женщина!» Елене 
Мирошниченко. 

В МОЛДАВИЮ НЕ ВЕРНУЛАСЬ
Мы располагаемся на кухне, куда то и дело 

с очень срочными вопросами постоянно забе-
гают Максим и Марина. Глядя, как бесконечно 
«мамкая», они любовно крутятся возле Татьяны, 
трудно представить, что девятилетняя Марина, 
равно как и ее старшая сестра Настя, здесь все-
го две недели.

— Мамой стали звать со второго дня, — гово-
рит Татьяна, попутно готовя основные ингреди-
енты для опары. В молоко отправляются живые 
дрожжи. — Это рецепт бабы Вари — матери све-
крови от второго брака. Я сама из Молдавии, но 
оттуда не смогла многого взять: приехала сюда в 
16 лет, — вспоминает Татьяна.

Ее семья жила бедно. В 14 лет девушка на 
каникулах перепродавала вещи, шила, вязала и 
мечтала стать модельером, очень хотела учить-
ся. Но где взять денег на учебу в столице? А тут 
как раз из России с уборки свеклы вернулся 
крестный — с сахаром и пшеницей. В Пирого-
во на заработки отправилась и Татьяна, однако 
в Молдавию она уже не вернулась: вышла замуж. 
Брак не сложился, муж, по ее воспоминаниям, 
обижал, не помогло и рождение сына.

— Будучи в декрете, я сажала сына на санки и 
шла школу сторожить. Там заночуем, утром идем 
в клуб — кидаем уголь да дрова в печь. Пока раз-
горается, подметаем. Затем убираем в медпункте 

Заметили, что из всех женских имен Татьянам 
особое внимание? Есть даже отдельный день, на-
званный в их честь. Что это неслучайно и вполне 
заслуженно, доказывает наше знакомство с Та-
тьяной Аксеновой из алексеевского села Пиро-
гово. Под ее опекой четверо детей, которых она 
растит одна, а еще непростая история жизни, на 
которую она не сетует, будучи уверенной, что 
любые испытания закаляют характер. И, конеч-
но, у такой замечательной мамы из села с гово-
рящим названием есть свой рецепт приготовле-
ния румяных пирогов.
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и идем домой кормить двух быков и восьмерых 
поросят, — продолжает Татьяна.

Две, три, пять видов работ одновременно — 
ей не привыкать трудиться. И сейчас, помимо 
прочего, она еще и повар, который, если нужно, 
подменяет горничных и официанток на местной 
базе отдыха, а также помощник повара в алексе-
евском ресторане. А напротив дома у нее свой 
магазин.

— Он больше не для меня, ведь доход с него 
никакой, а во благо людям. Не каждой бабушке 
дети могут привезти продукты, — сетует Татьяна.

Татьяна сама заливала пол и делала стены 
своего дома, вешала двери, варила металличе-
ский забор, строила сараи для скота. В своей 
жизни привыкла полагаться только на себя, и 
работа ей в радость, может, поэтому все в ее ру-
ках спорится: и дома, и на работе, и в воспита-
нии детей.

ВСЕ РАВНО ДОЖДУСЬ!
Тем временем дрожжи заиграли и опара запу-

зырилась. Хозяйка добавляет яйца, масло, сахар, 
соль, муку и замешивает тесто. Любопытные дет-
ские носики следят за происходящим на кухне. 
Как пришли в ее жизнь четверо приемных детей?

— Когда муж выгонял меня с маленьким 
сыном из дома, нам нередко приходилось но-
чевать у соседей, пока они не сказали: «Таня, 
хватит терпеть!» В то время, как я обустраивала 
новое место жительства, сын был у бабушки. Ког-
да приехала его забирать, узнала, что меня вы-
писали, лишив прописки, и ребенка отказались 
отдавать, — с горечью вспоминает женщина.

Это было тяжелое время, нет прописки, нет 
гражданства, российский паспорт она смогла 
получить только через семь лет. Суд, дату кото-
рого запомнила на всю жизнь, принял решение: 
мальчик остается с отцом. Это был огромный 
удар. За душевным утешением Татьяна пришла в 
церковь.

— Там встретила знакомую, она потеряла 
сына. И вдруг я подумала: а мой жив, и это глав-
ное. Решила: все равно дождусь, когда он будет 
со мной.

Ее визиты к сыну нередко заканчивались тем, 
что принесенные сладости и игрушки летели об-
ратно через забор. Сколько было пережито, зна-
ет только материнское сердце. Со временем им 
разрешили встречаться.

— Как-то он был один, я захожу в дом, и сын 
бросается меня обнимать. Вдруг услышал, что 
скрипнула дверь, и скорее в другую комнату. Бо-
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ялся показать, что по мне скучает, видно, за это 
ругали.

Она много работала, но окончила вечернюю 
школу. С каждым годом подрастающий сын отда-
лялся все больше, что не могло не расстраивать. 
Поэтому, когда Татьяна узнала, что он собирает-
ся поступать в БелГУ, решила стать студенткой 
экономического факультета.

— Мне, может, это и не нужно было, а ради 
примирения с сыном поступила, — рассказы-
вает Татьяна. — Я ждала его в холле учебного 
заведения и видела, как он отвык от меня, хотя 
я много разговаривала с ним, помогала с заче-

тами. И он сдался, я смогла его убедить, к тому 
же девушка его уговаривала общаться с мамой. 
Свадьбу я им организовывала, папа и бабушка 
отказались помочь молодым из-за того, что он 
помирился со мной.

Пусть так поздно, годы спустя, но сын все- 
таки вернулся к ней. А еще в ее жизни появились 
два чудесных малыша — внук и внучка.

— Многое было пережито, и я благодарна 
судьбе: преодолев трудности, человек становит-
ся человеком, — убеждена Татьяна.

«ЛЕЖАТЬ — ЭТО НЕ МОЕ»
Опара отправляется в тепло, пора подумать 

о начинках для пирожков. И тут самое время 
включиться в кухонные хлопоты ребятне. Мак-
сим ловко чистит картофель, его старшая сестра, 
погодка Саша, режет яблоки. В дом Татьяны они 
пришли пять лет назад. Тогда она была замужем 
за односельчанином, однако детей у пары не 
было, а так хотелось, чтобы в доме звучали дет-
ские голоса.

— Я думала оформить опеку над мальчиком 
и девочкой, так и получилось. Встретилась с 
ними в Валуйском реабилитационном центре, 
поговорила, почувствовала: это мое, легли они 
на душу, — вспоминает Татьяна. — Сначала де-
тей отдали погостить на три дня. Во вторник я их 
вернула, а в четверг уже звонят из центра: «При-
езжайте, забирайте, дети истерят: хотим до тети 
Тани!» Я бросила все и поехала, они стали моими.

О трудностях адаптации Татьяна не расска-
зывает, отмечает только, что до нее дети успели 
нахвататься нехороших привычек, с которыми 
она боролась главным образом словом. Разум-
ная строгость соседствует с взаимной безуслов-
ной любовью. Как-то в дом пришла очередная 
комиссия проверить, как живется опекаемым 
детям. Саша в ответ на вопросы взрослых вынес-
ла четыре огромные папки, а в них — письма-
записки Татьяне. «Мама, я тебя люблю, ты лучше 
всех» — подобные письменные откровения, от 
которых тает материнское сердце, ждут ее вече-
ром, когда она поздно приходит после работы 
и дети уже спят. «Ты всегда в наших душах, даже 
если тебя рядом нет», — бесхитростны в призна-
ниях детские сердца.

Записки написаны почти без ошибок. Мамина 
гордость Саша — отличница. Максим тем же по-
хвастаться не может, но Татьяна благодарна, что 
учителя не забывают отмечать другие качества 
гиперактивного мальчика: доброту и коммуни-
кабельность.
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— У нас замечательные учителя в школе, 
еще той старой закваски, и они многое дают де-
тям, — рассуждает Татьяна. — На недавнем ро-
дительском собрании похвалили Максима, и я 
ехала домой со слезами на глазах.

Как и во многих семьях, ее вечера — это уроки 
с детьми. А с недавнего времени нагрузка увели-
чилась, однако Татьяну это не пугает. Она увере-
на, что справится. Хотя есть еще и другие заботы. 

— Никогда не думала, что снова придется 
строиться, семья-то растет, — говорит она.

— Работая на трех работах, потянете ли 
пристройку к дому? — спрашиваю.

— Был у меня момент, что я не работала, дала 
себе возможность отдохнуть. Так вот за это вре-
мя я набрала 10 кг. Нет, лежать — это не мое, — 
улыбается Татьяна.

ЧИПСЫ И ГАДЖЕТЫ ПОД ЗАПРЕТОМ
Яблоки нарезаны и смешаны с сахаром, в кар-

тофельном пюре — грибы и лук, готова и доселе 
не знакомая мне начинка — гречка плюс мор-
ковь и лук. Если Саша и Максим ловко справля-
ются с заданиями мамы, Марина и Настя больше 
пока присматриваются.

— Ко мне обратились из органов опеки: 
возьмешь еще двоих? Родителей лишают роди-
тельских прав, и сестры отправятся в детдом. Я 
считаю, ничего случайного в жизни не бывает, 
предложили — значит, нужно соглашаться, — 
очень просто о непростом решении, прибавив-
шем ей немало жизненных забот, рассказывает 
Татьяна.

Детям она сразу сказала: несмотря на то, кто 
здесь сколько живет, для нее все равны. У детей 
притирок не было: помог юный возраст, а может, 
и понимание, что жить в большой компании ве-
селее. По-житейски мудрая мама во время учебы 
в вузе пристрастилась к чтению психологиче-
ской литературы, и эти знания она тоже нередко 
использует.

Каждое утро ребятни начинается с деревен-
ских забот: накормить коз, уток, кур, гусей. 

— Завели недавно овец, потому что их мясо 
намного легче усваивается, чем свинина, — го-
ворит Татьяна. — У меня хоть и есть магазин, 
покупного в доме минимум, все делаем из своих 
продуктов.

«Все сами» — это колбасы, сальтисоны, ком-
поты и масса других полезных заготовок. Хрустя-
щая корочка в этом доме — враг номер один, а 
сладости под контролем.

— Я люблю себя и своих детей, поэтому ни-
каких зажарок: первое, второе —только запе-
ченное. Вырастут, пусть едят что хотят, а сейчас 
только так.

— Откуда такая склонность к правильно-
му питанию?

— Я много читала на эту тему, — признается 
она. А дочь Саша скороговоркой проговаривает 
информацию о полезных блюдах. В только что 
приготовленную начинку добавлены вешенки, а 
не лесные грибы, которые, по мнению Татьяны, 
детям нельзя.
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К СТОЛУ 
Рецепт пироговских пирогов
— В давние времена жила в Марьино (ныне Пирогово) семья. Муж-казак погиб в боях, а его 
жена Марьяна пекла пироги, которые пробовали проезжающие и проходящие мимо путни-
ки. Им так нравилась выпечка, что люди говорили: «Поедем через пироги». Так Марьино и 
стало носить название Пирогово, — рассказывает Татьяна Аксенова.
Раньше тесто делали на хмелю: шишки мяли, выжимали, затем ставили опару. Сейчас же хо-
зяйка использует живые дрожжи.
Рецепт от Татьяны таков
Пачку дрожжей (100 граммов) она кладет в емкость, где уже налито полстакана теплого мо-
лока. Добавляет чайную ложку соли без верха, столовую ложку сахара, немного муки. Опара 
несколько часов бродит в теплом месте (для нас тесто для выпечки было сделано заранее).
Затем в нее добавляют молоко (литр без половины стакана, ушедшего на опару), два яйца, 
восемь столовых ложек растительного масла. Размешивают и понемногу добавляют про-
сеянную муку, добиваясь мягкого теста. Ставят в тепло и дважды, когда оно поднимается, 
обминают. Раскатывают, добавляют начинку — и в печь. Приятного аппетита!

— А вредностей вроде чипсов не хочет-
ся? — спрашиваю. — Хочется, — вздыхают дети 
и тут же со смехом вспоминают, как ходили в Мо-
скве в фастфуд, где мама разрешила есть, что за-
хочется. И как потом со всем этим не справились 
их неподготовленные желудки. 

Во дворе свои две собаки и три кошки, хотя 
и здесь Татьяна на страже детей, ведь уличные 
гулены могут заразить их паразитами. Поэтому 
дома есть большая клетка с шиншиллами — с 
этими зверьками можно общаться без опаски.

В числе запретов и современные гаджеты. 
— Есть библиотека и книги, — строга Татья-

на. — Труд еще никого не испортил, а вот теле-
фоны — да.

Вот и красавцы пирожки, за разговором от-
правленные в духовку, готовы. Детвора сразу 
съедает по три-четыре штуки, отсутствием аппе-
тита никто не страдает, и мчится гулять на улицу.

— Вы знаете, сейчас все встало на свои ме-
ста и в отношениях с сыном, и с бывшей родней. 
Я приезжаю, помогаю первой свекрови, мне ее 
жалко.

— Разве не обидно, что они с вами в свое 
время так поступили?

— Я не могу долго обижаться, ведь обида 
убивает здоровье, от нее человек как бы засты-
вает и не развивается дальше, — говорит Татья-
на. — Люди сами себе выстраивают будущее. Я 
терпеть не могу выражение «жизнь такая», ведь 
мы ее делаем своими руками.

Своими женскими, но такими крепкими и уве-
ренными руками она делает успешнее не только 
свою жизнь, но и еще четверых маленьких людей. 

 Елена Мирошниченко
 Фото Юлии Манохиной
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Победитель нашего прошлогоднего конкурса «Имя ей — Женщина!» Виктория Куди-
нова продолжает активно продвигать вопросы женской повестки в информационном 
пространстве. Более того, газета, где работает Виктория, взяла на себя ответственную 
социальную миссию. «Знаменка» совместно с Гурьевским женсоветом Кемеровского 
регионального отделения СЖР продолжает проект «Шаг навстречу», в котором рас-
сказывает о достижениях ребят с ограниченными возможностями здоровья. 

Сегодня наш материал — о пятилетнем Ярославе Колокольцове из Ленинска-Кузнец-
кого, у которого атипичный аутизм и легкая степень умственной отсталости. Его мама 
Ольга, узнав о проекте, тут же вызвалась в нем поучаствовать, чтобы рассказать об 
успехах своего сына. 

Пусть история их семьи станет для кого-то вдохновляющим примером, а может, и спа-
сательным кругом в беспросветном (как, возможно, сейчас кажется) море проблем.

История жизни Ольги Колокольцовой впол-
не тянет на сюжет драматической книги. Вышла 
замуж. Родила сына, которому в два года по-
ставили диагноз «аутизм». Через год родился 
второй сынок Елисей. Родился недоношенным, 
поэтому в семье началась борьба за его жизнь 
и здоровье: дважды реанимация, больницы, 
реабилитация, нервы. А потом и еще один 
страшный удар — скоропостижно скончался 
любимый муж Андрей. Женщина осталась одна 
с двумя детьми в частном доме… 

Ей бы отчаяться, опустить руки. Но нет. Оль-
га — боец, который не желает писать драмати-
ческую книгу. Она всеми силами старается пе-
реписать предлагаемый судьбой сценарий на 
более оптимистичный и сделать из него насто-
ящую вдохновляющую историю. Сделать ради 
собственных детей, ради тех семей, которые 
столкнулись с похожей ситуацией и не знают, 
как, а главное — зачем им жить дальше.

ЧТО-ТО НЕ ТАК…
То, что с Ярославом что-то не так, Ольга заме-

тила сама. В год и восемь месяцев, когда другие 
дети начинают активно осваивать речь, он даже 
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не пытался говорить. У него не было указатель-
ного жеста, он, как и большинство аутистов, не 
смотрел в глаза, не откликался на собственное 
имя, не мог играть с другими детьми. Выходя 
на улицу, бежал, куда глаза глядят, а на просьбу 
принести игрушку реагировал истерикой, по-
тому что явно не понимал, чего от него хотят. 
Ольга сама обратила на это внимание врачей и 
настояла на обследовании. Однако, когда меди-
ки вынесли вердикт, принять его сразу не смог-
ла — уехала из больницы, не забрав заключение. 
Вернулась за ним лишь через год.

НЕ ИЗРАСТЕТ!
Все мамы, столкнувшиеся с болезнью детей, 

говорят о том, что самое важное — быстрее при-
нять болезнь ребенка и начать ему помогать, а 
не прятаться за равнодушными утешениями чу-
жих людей: «Израстет… Да у моей знакомой так 
же было… Преувеличиваешь». Ольга говорит, 
что видела мам, которые на десятилетия застре-
вают в моменте принятия диагноза детей, а когда 
спохватываются, уже слишком поздно что-либо 
исправлять. Она начала активно помогать Ярос-
лаву еще до того, как приняла диагноз. Как при-
нять? У каждого свой способ. Кому-то помогает 
психолог, кому-то — родные. Ольге помогли мо-
литвы и муж, с которым у них всегда были пре-
красные отношения.

ОТ ОБРАТНОГО
Перелопатив горы специальной литерату-

ры, пообщавшись со специалистами и мамами 
аутистов, Ольга поняла, что главная проблема 
для любого аутиста — это трудности с социали-
зацией. Некоторые родители таких ребятишек, 
чтобы не раздражать общество и облегчить себе 
жизнь, стараются запереть детей дома или водят 
привычными тропами (для аутистов крайне важ-
но не выходить из зоны комфорта). 

— А я мечтаю, чтобы Ярослав стал самосто-
ятельной единицей общества —полноценной 
частью большого целого, — говорит Ольга. 

Она где-то прочла, что у детей-аутистов на-
много меньше нейронных связей в мозгу, чем у 
нормотипичных детей. А новые связи возника-
ют лишь при новом опыте. На этом и построила 
свою методику воспитания сына. 

Она запретила себе относиться к сыну как 
к инвалиду и стала давать ему в руки ножни-
цы, нож, разрешать самому греть еду, отжимать 
тряпку. Завели кучу животных — крысу, кошку, 
собаку. Стали активно водить Ярослава везде, 
где только можно, — в кафе, бассейн, на детскую 
площадку, в магазин. Причем специально еха-
ли на автобусе, а не на машине, ходили не при-
вычной дорогой, а каждый раз разными. Отдали 
Ярослава в обычный детский сад. Узнав, что на 
речь влияет физическое развитие ребенка, да-
вали физнагрузки.

ОН ПРОСТО ИЗБАЛОВАННЫЙ
— Да, — делится сокровенным Ольга, — это 

было нелегко. Было непонимание со стороны 
знакомых. У Ярослава, как и у других детей, слу-
чались истерики и откаты. За эти годы я многое 
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услышала о себе нелестного. Мне говорили, что 
я плохая мать, что у меня невоспитанный ребе-
нок. На меня косо смотрели в детском саду из-за 
того, что Ярослав не умел одеваться и мог на-
деть штаны на голову. Но зато сейчас он сам оде-
вается, спокойно играет на площадке с детьми, 
знает, как вести себя в магазине, кафе, спокойно 
ездит в автобусе, может разогреть себе еду, при-
нести мне стакан воды, катается на велосипеде. 
Умеет выстраивать логические цепочки и много 
чего еще.

Ольга рассказывает, что сегодня врачи и учи-
теля отмечают отличную динамику в его состоя-
нии, а некоторые педагоги, не знавшие Ярослава 
раньше, вообще не замечают болезни и говорят, 
что он просто сильно избалован. И эти слова для 
Ольги — лучшая награда, лучшее доказатель-
ство того, что они на верном пути.

МНЕ НЕЧЕМУ ЕГО НАУЧИТЬ
У Ярослава есть два интересных увлечения. 

Первое — это грибы. Однажды он увидел ролик 
про грибы и зацепился за них. У аутистов так бы-
вает — есть зацикленность на какой-то теме или 
предмете. Именно отсюда мифы о гениальности 
всех аутистов. Ольга рассказывает, что Ярослав 
как губка впитывал в себя все, что связано с гри-
бами, — мультики, ролики, книжки, фильмы. В 
магазинах они не могли спокойно пройти мимо 
банок с солеными грибами — нужно было обя-
зательно их купить и изучить. Сегодня Ярослав 
расскажет вам все не только про ядовитые и 
неядовитые грибы, но и объяснит, чем отличает-
ся, к примеру, мухомор пантерный от мухомора 
жемчужного.

А еще он хорошо играет на барабанах. Од-
нажды Ольга заметила, что он выставляет в 
определенном порядке кухонную утварь и пыта-
ется наигрывать на ней мелодии. Папа Ярослава 
был музыкантом. Протестировав сына, сказал, 
что слух у Ярика лучше, чем у него. Нашли про-
фессионального барабанщика. Какое-то время 
он занимался с мальчиком, а недавно признался 
Ольге: «Я даже не знаю, чему могу его еще нау-
чить. Все, что я умею, он уже знает».

ЗАЧЕМ МНЕ ЭТОТ ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ
На самом деле учиться Ярославу еще есть 

чему. Ольга этого не скрывает. Они учатся и бу-
дут продолжать. Однако за три года, прошедшие 
с момента постановки диагноза, изменился и 
многому научился не только Ярослав, но и она 
сама. В свое время, когда у Ярослава диагно-

стировали аутизм, Ольга, учившаяся в КемГУ на 
педагога начальных классов, подумала: «Зачем 
мне этот педагогический, если аутизм — это на-
всегда, и я теперь буду пожизненно привязана 
к сыну?!» В тот момент ей казалось, что у матери 
больного ребенка не может, не должно быть ни-
каких СВОИХ интересов и увлечений. 

А когда родился второй сын, эмоциональная 
нагрузка стала такой, что Ольга поняла: чтобы не 
сойти с ума, она должна найти отдушину, какое-
то хобби для себя. Увлеклась фуд-флористикой 
(созданием съедобных композиций). Сначала 
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дарила съедобные букеты родным, а потом даже 
смогла монетизировать свое хобби. Сейчас-то 
она отлично понимает, что эмоционально дети 
неразрывно связаны с родителями, особенно с 
матерью. И если мама все время в депрессии, 
несчастлива и не развивается, то и дети разви-
ваться не смогут.

Сегодня Ольга не задает себе вопрос про 
педагогический. Она восстановилась в вузе, за-
канчивает обучение, планирует учиться дальше 
и отлично понимает, зачем ей это нужно.

СТАТЬ ЧАСТЬЮ БОЛЬШОГО ЦЕЛОГО
Во время борьбы за будущее сына Ольга на-

копила колоссальный опыт. У нее налажены свя-
зи со многими специалистами — психологами, 
логопедами, массажистами, врачами, педаго-
гами, с центрами, которые работают с такими 
ребятишками. Наверное, только родители де-
тей-аутистов могут в полной мере оценить, как 

это важно, потому что аутизм — все еще одно из 
самых загадочных и неизученных заболеваний, и 
каждый такой специалист на вес золота. 

Ольга мечтает открыть в Ленинске-Кузнец-
ком центр и объединить вокруг себя семьи, в 
которых есть дети-аутисты, чтобы помогать не 
только ребятишкам, но и их родителям: найти 
увлечение, наладить взаимоотношения в семье, 
выбраться из депрессии. 

— Несмотря на то что у меня самой весьма 
сложная ситуация, я мечтаю помогать людям, — 
говорит Ольга, — потому что понимаю: у кого-то 
ситуация гораздо хуже моей, и он не знает, как из 
нее выбраться. Этим людям нужен какой-то вдох-
новляющий пример. Возможно, пример Ярослава 
станет таковым. Как бы это банально ни звучало, 
я хочу сделать мир чуточку лучше — участвую в 
благотворительности, в свободное время плету 
сети для отправки нашим бойцам на СВО, но мне 
хочется создать что-то большое и важное, объе-
динить мамочек и стать частью этого.

И я уверена, что свою мечту Ольга обяза-
тельно исполнит, а вместе с ней станет чуточку 
достижимее и другая ее мечта: чтобы ее сын и 
другие детки с похожим диагнозом оказались на 
шаг ближе к выздоровлению, становились пол-
ноправными членами нашего общества, полно-
ценными частичками большого целого и обяза-
тельно переписали предложенный им судьбой 
сценарий на более оптимистичный.

 Виктория КУДИНОВА

ЖЕНСКАЯ ПОВЕСТКА: ПРОБЛЕМЫ, РЕШЕНИЯ, ПЕРСПЕКТИВЫ

P.S. Сразу оговоримся, что каждый 
человек индивидуален, и то, что помог-
ло Ярославу, необязательно поможет 
другому человеку. Поэтому применять 
любые советы нужно лишь после кон-
сультации со специалистами.

Если кому-то нужна помощь, совет Ольги или 
вы хотели бы вступить в группу, созданную в мес-
сенджере для родителей детей-аутистов, можно 
позвонить по тел. 8-913-422-40-55 (Ольга).

Если вы хотите поделиться историей успеха 
своего ребенка с ограниченными возможностя-
ми здоровья или у вас есть что сказать на эту 
тему, мы ждем ваших звонков по тел. 5-60-87 
(редакция «Знаменки»).
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Женщине подвластно все! Казалось бы, для реализации ее возможностей и примене-
ния способностей, в том числе и профессиональных, нет границ. Наши новые авторы 
поднимают, на наш взгляд, важные вопросы, которые требуют ответа…

Прошедшая весна и наступившее лето всегда 
несут с собой приподнятое настроение, ожида-
ние перемен. Перемен ждут и женщины-водола-
зы, которые не согласны с тем, что их профессия 
фактически запрещена… 

Если в мире профессия женщины-водолаза — 
это давно свершившийся факт, то в Российской 
Федерации пока действует законодательный 
запрет на работу женщин водолазами. Хотя, как 
это часто бывало в истории нашей страны, у нас 
намного раньше, чем в других странах, женщины 
стали работать под водой, причем на законных 
основаниях. 

Все российские водолазы, да и не только они, 
знают о Нине Васильевне Соколовой — пер-
вой в СССР женщине-водолазе, которая в годы 
Великой Отечественной войны служила инжене-
ром-гидротехником 27-го отряда подводно-тех-
нических работ аварийно-спасательной службы 
Краснознаменного Балтийского флота. При этом 
она сама лично участвовала в качестве водолаза 
в прокладке подводного кабеля в блокадный Ле-
нинград по дну Ладожского озера, получившего 
название «Кабель жизни», и в других подводных 
работах, за что была награждена многими орде-
нами и медалями, в том числе двумя орденами 
Красной Звезды. И это самый широко известный, 
но далеко не единичный случай.

В военные годы множество женщин заменило 
мужчин, ушедших на фронт, в том числе и в водо-
лазном деле. Дело в том, что в середине 1930-х го-
дов водолазов-спасателей ОСВОД вывели из-под 
действия водолазных правил. Поэтому девушки, 
пользуясь законодательным разрешением, сна-
чала обучались на «легководолазов», а затем ос-
ваивали и вентилируемое снаряжение. Особенно 

увеличился приток женщин на водолазные курсы 
перед самым началом Великой Отечественной 
войны. В 1939 году был даже снят короткометраж-
ный документальный фильм «Женщины-водолаз-
ки». Наиболее полно о женщинах-водолазах тех 
лет написал Александр Борисович Королев в 
своей книге «Водолазки. Первые среди равных». 
Однако в 1943 году ОСВОД был ликвидирован, и, 
соответственно, исчезли правовые нормы для об-
учения женщин водолазному делу.
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После окончания войны необходимость жен-
ского труда под водой перестала быть актуаль-
ной, да и, положа руку на сердце, мы вынуждены 
согласиться, что вентилируемое снаряжение дей-
ствительно было тяжелым даже для крепких муж-
чин. Как правило, миниатюрных и худеньких во-
долазов во времена СССР не было, так как работа 
в таком водолазном снаряжении, несомненно, 
являлась весьма тяжелым трудом, который никак 
не предназначен для женщин. Кроме того, в СССР 
имелся «Список производств, профессий и работ 
с тяжелыми и вредными условиями труда, на ко-
торых запрещается применение труда женщин». 
В нем фигурировала и профессия водолаза. Со-
блюдая юридическую преемственность, в России 
и ныне действует аналогичный «Перечень произ-
водств, работ и должностей с вредными и (или) 
опасными условиями труда, на которых ограни-
чивается применение труда женщин».

Однако технический прогресс движется впе-
ред, а вместе с ним меняются водолазное снаря-
жение, применяемое оборудование, появляются 
новые технологии. Насколько правомочно огра-
ничение на женский водолазный труд сегодня? 
На этот счет есть разные мнения. Часть водолаз-
ных специалистов уверена, что существующее 
положение дел незыблемо. Другие доводы — 
«физиология женщин не предназначена для во-
долазных работ», «недостаточно комфорта для 
работы женщины среди мужчин» и т. д.

Их оппоненты оспаривают эти железобетон-
ные доводы, приводя в ответ свои. Безусловно, 
есть часть водолазных работ, которые достаточно 
тяжело выполнять и в современном снаряжении, 
которые и поныне требуют большой физической 
силы и даже большей собственной массы тела. Но 
вместе с тем есть и такие водолазные работы, в 
которых выгоднее иметь под водой меньшие соб-
ственные размеры, миниатюрные руки, терпели-

вость, скрупулезность и многие другие качества, 
которые более присущи и характерны женщинам, 
нежели мужчинам. То есть в некоторой части во-
долазных работ женщины-водолазы предпочти-
тельнее, так как выполнят эти работы лучше, в 
том числе и благодаря той самой женской физио-
логии, которую «водолазы-староверы» называют 
в качестве основной причины недопущения дам 
в водолазное дело. Однако здесь не все так од-
нозначно. Например, тот же меньший объем лег-
ких женщины в подводных условиях — это ско-
рее преимущество, чем минус. По этой причине 
женщине нужно потреблять меньше воздуха для 
дыхания. Следовательно, при равных по объему 
баллонах женщине удастся продержаться под во-
дой намного дольше, чем мужчине. Кроме того, в 
активе женщин такой бесценный набор, как боль-
шая выносливость в выполнении длительных ру-
тинных физических действий, более сильная им-
мунная система, более высокий болевой порог, 
природная многозадачность, лучшая адаптив-
ность сердечно-сосудистой системы, большая 
продолжительность жизни (следовательно, у них 
позже начинаются и гораздо медленнее протека-
ют необратимые негативные изменения в мозге).

Некоторые медики и физиологи выделяют 
некоторые анатомические и физиологические 
особенности организма представительниц пре-
красного пола, которые могут являться препят-
ствующими факторами для водолазной работы. 
По «Правилам по охране труда при проведении 
водолазных работ» даже ухудшение самочув-
ствия или недомогание — причины отстранения 
работников, участвующих в проведении водолаз-
ных спусков и работ, а это может быть у любого 
работника независимо от половой принадлежно-
сти. Одним словом, у женщин, по нашему мнению, 
медицинских противопоказаний не больше, чем 
у мужчин. Тут, скорее всего, следует говорить об 
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индивидуальных особенностях человека к выпол-
нению определенных видов подводных работ.

Точно так же среди мужчин есть водолазы, ко-
торые специализируются на определенных водо-
лазных работах, например, у кого-то хорошо по-
лучается сварка под водой, а у кого-то она совсем 
не идет. Иначе говоря, у каждого водолаза су-
ществует характерная для него индивидуальная 
специализация. Легко предположить, что может 
быть подобная женская и мужская специализа-
ция и в водолазном деле.

Кстати, если посмотреть на современный 
спорт, то остался лишь один вид спорта, в кото-
ром пока нет женщин, — это мотобол. Конечно, 
это не 100%-ный аргумент, однако он не просто 
красноречиво говорит о современных тенденци-
ях, но и подталкивает к уверенным предположе-
ниям о том, что женская водолазная профессия в 
самом ближайшем будущем неминуема. Об этом 
же напоминает и мировой опыт: практически 
во всем мире водолазы-женщины — это совсем 
не исключение, а каждодневная обыденность. А 
если мы обратим внимание на мировой дайвинг 
как наиболее близкое к водолазному делу заня-
тие, то увидим, что женщин-дайверов сейчас уже 
около 40%, и процент женщин-аквалангистов, 
в том числе инструкторов, с каждым днем лишь 
увеличивается, то есть как минимум каждый тре-
тий дайвер представляет прекрасную половину 
человечества! Любопытный факт, но по статисти-
ке только 10% несчастных случаев среди дайве-
ров происходит именно с женщинами. Как гово-
рится, делайте выводы сами…

В наших предыдущих публикациях мы расска-
зывали о водолазках XXI века, одна из которых, 
Оксана Шевалье, проработала в России 8 лет в 
качестве спасателя-водолаза, но потом была вы-
нуждена уволиться, так как работодатель разо-
брался, что юридически он был не прав, приняв 
на работу водолазом женщину. После увольне-
ния героиня нашей публикации уехала за гра-
ницу, выучилась в международной водолазной 
школе и осталась работать за рубежом по водо-
лазной специальности. Работает и по сей день, 
уже более 6 лет, наравне с мужчинами. Казалось 
бы, хеппи-энд, но такой ли уж это хеппи-энд, если 
человек вынужден работать за границей, а хо-
тел бы реализоваться у себя дома? И это, увы, не 
единственный случай.

Далеко не секрет, что множество дайверов се-
годня «шабашит» в водолазной сфере. Среди них 
встречаются и женщины, и если у мужчины-дай-
вера есть легальное право обучиться на водола-

за-профессионала и юридически им стать, то у 
женщины-дайвера такой законной возможности 
нет. Точнее сказать, девушки могут обучиться в во-
долазной школе на водолаза-профессионала, им 
выдадут водолазную книжку (это не запрещено 
законом, и мы знаем о многих подобных случаях), 
но вряд ли затем какой-то руководитель примет 
их на работу в качестве водолаза. Если же трудо-
устроит, то это будет грубейшим нарушением за-
кона со стороны работодателя и полностью ока-
жется на его юридической ответственности. При 
всем при этом известны факты неофициальной 
работы женщин в водолазной сфере, что, честно 
говоря, еще хуже, так как такая деятельность во-
обще находится вне правового поля.

Кстати, тенденция на сокращение неженских 
профессий в нашей стране сейчас существует. 
С 1 января 2021 года в России число чисто муж-
ских профессий стало гораздо меньше. Приказом 
Минтруда РФ №512н от 18 июля 2019 года список 
запрещенных для женщин профессий был сокра-
щен с 456 пунктов до 100. Изменения произошли 
потому, что в свое время ООН признала действо-
вавший в Российской Федерации перечень ущем-
ляющим права женщин. Перечислим некоторые 
из профессий, которые теперь вполне женские: 
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машинист электропоезда, машинист скоростных 
и высокоскоростных поездов, слесарь по ремон-
ту автомобилей, водитель фуры (дальнобойщик), 
тракторист, водитель спецтехники, каменщик, 
плотник, кровельщик, асфальтобетонщик, специ-
алист по разборке зданий и сооружений, десант-
ник-пожарный (парашютист). А если взять приме-
ры ближе к воде, то констатируем, что ныне есть 
и такие дамские профессии, как матрос, рыбак 
прибрежного лова, шкипер, боцман.

Подобная тенденция вполне соответствует 
общемировой практике. Во всем мире неуклон-
но растет количество женщин, работающих в 
профессиях, которые ранее считались сугубо 
мужскими. Яркий пример, говорящий о том, 
насколько развито женское водолазное дело 
за рубежом. В 1999 году группа людей и орга-
низаций, ведущая в мировом водолазном со-
обществе, основала Зал славы женщин-дайве-
ров (читаем — водолазов, так как в остальном 
мире, кроме нашей страны, это одно и то же). 
Его цель — отметить достижения женщин-во-
долазов и их вклад в различные области миро-
вой подводной деятельности. По состоянию на 
2023 год в нем насчитывается 254 члена, и среди 
них — первая женщина — мастер-водолаз ВМС 
США Мэри Боннин; первая женщина — глубоко-
водный водолаз ВМС США Донна Тобиас; офи-
цер водолазно-спасательного дела ВМС США, 
командир мобильного водолазно-спасатель-
ного подразделения ВМФ, контр-адмирал ВМС 
США в отставке Бетт Боливар. Нам в России пока 
трудно представить подобное. Хотя ведь еще 
совсем недавно нам было трудно представить 
и женщин-таксистов, женщин-пилотов, женщин-
авиадиспетчеров, а это уже часть нашей жизни.

Подытоживая, подчеркнем, что процесс вне-
дрения женщин в область мужских профессий 
идет, он необратим, и изменения происходят во 
многом благодаря научно-техническому про-
грессу, четвертой промышленной революции и 
цифровой трансформации общества и произ-
водства.

Авторы данной публикации, явля-
ясь членами Межведомственной 

комиссии по водолазному делу (МКВД) 
при Морской коллегии при Правитель-
стве Российской Федерации, просят 
рассматривать данную публикацию как 
официальное обращение к председа-
телю МКВД для подготовки запроса в 
профильные комитеты Госдумы РФ и в 
Минтруд РФ с вопросом об исключении 
из списка запрещенных для женщин 
профессий профессии водолаза.

Айнур Саетов,
Ирина Кочергина

Фото из архива авторов
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Союз женщин России открыт для сотрудничества: фактически каждую неделю предсе-
датель СЖР Е.Ф. Лахова подписывает соглашения с различными организациями, ко-
торые могут привнести в нашу деятельность неоспоримую пользу, оказать поддержку, 
дать важные советы и рекомендации. Сегодня мы рассказываем о том, каких партне-
ров находит Ярославское региональное отделение СЖР. 

2024 год объявлен президентом Российской 
Федерации Годом семьи. Именно в семье форми-
руются личность ребенка, его основные качества, 
характер, привычки. Именно в семье складывают-
ся и хранятся традиции. Уже по мере взросления 
ребенок впитывает нормы жизни — не только 
общественные, но и внутрисемейные. И любовь к 
Родине начинается именно с семьи.

Система образования и в Советском Союзе, и 
в новой России не имела единого стандарта. Спо-
собы передачи информации новым поколениям 
постоянно меняются. Иногда мы возвращаемся к 
старым устоявшимся правилам, а иногда вводим 
новые. Наверное, одна из самых главных целей 
нашего современного общества — сохранение, 
продвижение и укрепление семейных ценностей, 
в том числе союза мужчины и женщины. Через 
преемственность поколений и исключительно 
на собственном примере мы можем показать, что 
такое родословная, как жили и что ценили наши 
предки и что мы просто обязаны передать нашим 
потомкам. Чему еще мы должны научить своих де-
тей? Уважать и заботиться о старшем поколении, 
беречь народ России, знать историю и хранить 
память о событиях прошлых лет. Родина в прио-
ритете и в сердце каждого гражданина Россий-
ской Федерации, от мала до велика.

Для полномасштабной реализации целей, ко-
торые должны быть осуществлены в рамках Года 
семьи, в Ярославле создан проект «Школа сча-
стья». В этом году мероприятия вновь будут про-
ходить на базе Ярославского зоопарка в сотруд-
ничестве с Ярославским областным отделением 
Союза женщин России.

Как рассказали в Ярославском зоопарке, 
проект «Школа счастья» действует с 2018 года. 
Взаимодействие осуществляется с различными 
учреждениями г. Ярославля. Специалисты Ярос-
лавского зоопарка работают под девизом «Мы 
соединяем и укрепляем семьи». Какие проекты 
воплощаются в жизнь в рамках «Школы счастья»?
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Это тематические занятия для детей и взрос-
лых, профессиональные пробы детей разного воз-
раста, лекции, мастер-классы, кружки и другое.

«Школа счастья» — проект, который дарит яр-
кие эмоции, радость и улыбки ребятам и их ро-
дителям. Главная «фишка» наших занятий — это 
контакт с животными, самыми разными и удиви-
тельными. В век цифровых технологий мы пре-
доставляем уникальную возможность слышать, 
видеть и ощущать живой мир, — делятся своими 
впечатлениями сотрудники зоопарка.

Но все же, что главное в проекте? Как он фор-
мируется, какие цели ставит и насколько важные 
задачи решает? 

Начнем с самого главного — с основы разви-
тия человека и гражданина не только как носи-
теля определенного багажа знаний, суммы навы-
ков и умений. Ребенку важно не просто понимать 
биологические основы формирования человека, 
но и принимать и разделять духовные ценности, 
которые вместе с заботой родителей, влиянием 
окружающего мира и друзей будут учить его быть 
счастливым. Как бы это ни звучало, но именно 
осознавая свою идентичность и принадлежность 
к определенному роду, вере, языку, ребенок при-
знает себя частью большого живого и, главное, 
любящего и любимого организма, становится не 
только уверенным в себе, но и по-настоящему 
счастливым.

Второе, что отличает проект «Школа счастья», 
так это взаимодействие учеников, педагога и ро-
дителей. Нередко бывает так, что родители со-
вершенно отстраняются от функции обучения 
своего чада, оставив на своих плечах лишь ответ-

ственность за его физическое состояние и внеш-
нее благополучие: сон, питание, одежда. 

Исключив себя из цепочки «педагог — уче-
ник — родитель», взрослый не просто не может 
контролировать процесс воспитания и взрос-
ления ребенка, но и снимает с себя часть ответ-
ственности за будущего гражданина. А ведь через 
10–20 лет возможности наверстать упущенное 
уже не будет: новое сформировавшееся обще-
ство подросших детей, недополучив внимания 
взрослых, изберет каноны непринятия, невмеша-
тельства в жизненные процессы других людей и 
страны в целом. А это прямая угроза нерушимо-
сти духовного единства и целостности нашего 
государства. 

Именно поэтому одна из задач проекта — это 
интегрирование семьи в воспитательно-образо-
вательный процесс. Сотрудничество родителей 
и педагогов постепенно встраивается в систему 
непрерывного семейного образования.

В-третьих, заметим, что в образовании нужда-
ются не только дети, но и сами взрослые. Стать 
родителем и быть хорошими мамой или папой — 
это не одно и то же. В процессе занятий с мамами 
и папами психологи, эксперты по семейным отно-
шениям бережно и аккуратно объясняют, почему 
проблемы в детстве остаются в памяти человека 
на всю жизнь и как их избежать. Стрессы у ребен-
ка могут быть вызваны разными причинами, в том 
числе пьянством родителей, побоями, разводом. 
К сожалению, статистика показывает, что это не 
просто слова. Предупреждать негативные мо-
менты в семьях — важная задача специалистов, 
которые принимают участие в программе «Школа 
счастья».

Вместе с тем родители должны обладать опре-
деленным объемом знаний для обеспечения 
здоровья детей, начиная с грудного вскармлива-
ния и заканчивая пользой спорта и укрепления 
психического здоровья ребенка. А это говорит о 
необходимости объединения усилий экспертов 
разных областей (врачей, психологов, ученых и 
других) на базе зоопарка. 

Подытожить все вышесказанное мы хотим 
фактами. МАУ «Ярославский зоопарк» — не про-
сто территория для прогулок и экскурсий. Это 
своеобразный природно-образовательный кла-
стер областного центра. В крупном ландшафтном 
зоопарке царит теплая атмосфера, пронизанная 
любовью ко всему живому. В настоящее время 
разрабатывается концепция сотрудничества на 
постоянной основе Ярославского отделения 
СЖР и зоопарка.
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Свой первый региональный визит после победы на президентских выборах Владимир 
Путин совершил в Тверскую область, где в ходе встречи с работниками культуры Торж-
ка обсудил важность роли культуры в переломные и трагические моменты для страны. 
Культура «создает духовный каркас народа, …потому что придает силу народу, каждо-
му конкретному человеку», — сказал глава государства.

Президент поблагодарил работников отрасли и отметил, что их труд создает мораль-
но-нравственную базу существования народа. И так уж сложилось, что именно на му-
ниципальном уровне большую часть работников культурных организаций составляют 
женщины.

Сегодня мы продолжаем рассказ, начатый на 
нашем интернет-портале «Женщины России», 
кто и как в разных российских регионах трудит-
ся во имя сохранения духовного, исторического, 
культурного наследия нашего многонациональ-
ного народа.

ХРАНИТЕЛЬНИЦЫ ИСТОРИИ 
КАЗАНСКОГО РАЙОНА ЗЕМЛИ ТЮМЕНСКОЙ

Село Казанское расположено неподалеку от 
границы с Казахстаном. Оно является центром 
Казанского района. Возглавляет район Татьяна 
Александровна Богданова. Как и в большинстве 
муниципальных образований страны, в сфере 
культуры здесь трудятся по большей части жен-
щины. На их плечах — работа в сельских библи-
отеках, музеях и творческих коллективах. Кроме 
штатных работников большую работу по изуче-
нию истории района проводят ветераны. Одна 
из таких хранительниц знаний о событиях про-
шлых лет проживает в селе Большая Ченчерь. 
Зовут ее Анна Трофимовна Дегтярева.

Ее стараниями собраны целые альбомы, рас-
сказывающие о жизни земляков в разные годы. 
Анна Трофимовна работала в школе, какое-то 
время возглавляла партийную организацию и 
всегда отличалась интересом к краеведению. Ее 

так и рекомендуют — как заслуженного и весь-
ма информированного краеведа.

Самым необычным стал ее рассказ о кре-
стьянском восстании 1921 года, который полно-
стью меняет представления о восстании. О его 
причинах, течении и следствии. Трудно утвер-
ждать, что в повествовании Анны Трофимовны 
все исторически выверено, но многое из расска-
занного подтвердилось во время встреч с крае-
ведами в других районах региона. 

Анна Трофимовна Дегтярева
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Встреча с еще одной удивительной женщи-
ной произошла в поселке Челюскинцев. Оказа-
лось, что здесь имеется необычный поселковый 
музей. Его хранительница — Наталья Викторов-
на Миронюк, которая и знакомит посетителей с 
экспонатами. Музей занимает две комнаты. Одна 
из них посвящается жизни русских поселян, а 
другая — советским немцам, которые были пе-
реселены сюда осенью 1941 года из Автономной 

Социалистической Советской Республики Нем-
цев Поволжья. 

Особый интерес вызвала лопата с изогнутой 
необычным образом ручкой. Оказывается, такой 
лопатой жители поселка снимали по кругу дерн. 
Как они это делали, без практической демон-
страции понять сложно, однако времени на нее 
просто не нашлось.

Еще Наталья Викторовна рассказала интерес-
ную историю из прошлого с продолжением в наши 
дни. История почти мифическая, но тоже заслужи-
вает внимания творческих людей. По преданию, в 
здешних местах когда-то промышлял разбойник 
по имени или по кличке Лучик. Он действовал по 
схеме знаменитого персонажа Дубровского. Гра-
бил богатых и раздавал их богатства бедным. Как 
утверждают местные жители, после публикации 
рассказа об этом добром разбойнике в одном из 
СМИ с добавлением информации, что, возможно, 
часть из награбленного он мог спрятать в виде 
клада на одном из участков неподалеку от посел-
ка, интерес к кладу оказался вполне ощутимым. 
Якобы группа предприимчивых людей, определив 
координаты этого участка, пригнала туда технику 
и попыталась отыскать сокровища, но уехала без 
приза. Так ничего и не нашла.

ЭКСКУРСИЯ МАТУШКИ ВАРВАРЫ 
ПО МУЗЕЮ ВЫДАЮЩЕГОСЯ ПЕРМЯКА

Название города Чернушка в Пермском крае 
большинство из нас особо не вдохновляет. А уж 
если задать вопрос о том, как город может быть 
связан с Парижем, то и вовсе введет человека 
в ступор. Но, к удивлению многих, связь эта су-
ществует, и причина, по которой можно делать 
столь громкое заявление, вполне обоснована.

Так кто же этот самый выдающийся пермяк? 
Пожалуй, интриговать дальше нет смысла. Имя 
этого человека — Сергей Павлович Дягилев — 
выдающийся импресарио, который представил 
современное русское искусство не в противо-
вес, а вровень с западным. Тот, именем которого 
названа площадь в IX округе Парижа!

А при чем же здесь Чернушка? Оказалось, что 
дед Сергея Дягилева Павел Дмитриевич купил 

Наталья Викторовна Миронюк

Свято-Никольский храм 
на подъезде к нему

Матушка Варвара
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Пелагея Ивановна Благовестнова

Клуб Родник 

имение Николаевское неподалеку от нынешней 
Чернушки. Сюда часто приезжал его внук Сер-
гей, который видел все старания деда по разви-
тию имения.

8 июня 1854 года в Николаевском началось 
строительство Свято-Никольского храма, вид 
которого теперь просто поражает. И сегодня 
красно-белое сооружение высотой 60 м, возни-
кающее посреди лесной дороги, на пригорке в 
открытом поле, пробуждает удивление и восторг.

Под стать внешнему виду и внутреннее 
убранство храма. Иконостас для него заказыва-
ли в Петербурге, пол выложен из натурального 
камня, а в алтаре постелен дубовый паркет. Из 
дуба сделаны двери и оконные переплеты.

Рядом с храмом действует Свято-Никольский 
женский монастырь. В воскресной школе мона-
стыря и находится музей, в котором значитель-
ная часть экспозиции посвящена семье Дяги-
левых. Матушка Варвара прекрасно знакома с 
историей этой семьи. Ее рассказ об основателях 

великолепного храма, возведенного на сред-
ства семьи Дягилевых, изобилует многими мало-
известными фактами.

Матушка — образованный и интересный 
человек. За ее плечами — непростая мирская 
жизнь, диплом экономиста Пермского сельско-
хозяйственного института, работа по специаль-
ности и, как итог, монашество. От нее исходят 
какие-то тихая доброта и уверенность. Такое 
впечатление, что ей удалось воплотить в себе 
тот образ монахини, который складывался у 
многих из нас благодаря русской литературе.

Свято-Никольский женский монастырь нахо-
дится, можно сказать, на периферии. На первый 
взгляд кажется, что незаслуженно. И все же в 
этом тоже есть свой резон. Тишина и размерен-
ность жизни монахинь настраивает гостей не 
просто на созерцание, но и на вдумчивый под-
ход ко всему, что открывается взору и что позна-
ется во время экскурсии. Она запоминается на 
долгие годы.

ЛОШАДКИ-СВИСТУЛЬКИ И ДРУГИЕ ПОДЕЛКИ
Клуб народного творчества «Родник» в по-

селке Акбулак Оренбургской области открылся 
в 1986 году. Руководителем клуба стала Пела-
гея Ивановна Благовестнова. Ее руками сде-
ланы сотни, если не тысячи различных фигурок 
из глины. Многим из них она придает особый, 
свойственный только здешней игрушке голос, 
который, по утверждению некоторых специали-
стов, звонче многих других известных глиняных 
игрушек. 

В чем же секрет привлекательности акбулак-
ской игрушки? Во-первых, дело в уникальной 

местной глине желтого цвета, очень пластич-
ной, имеющей вкрапления слюды. Считается, что 
слюда придает местным изделиям особое изя-
щество. Что же касается голоса, то трудно утвер-
ждать, что дело в одной глине, тут без особой 
технологии и рук мастериц не обходится.

Стараниями Пелагеи Ивановны и ее сорат-
ниц их игрушка завоевала популярность далеко 
за пределами родного поселка. Изделия клуба 
«Родник» демонстрировались на Всероссий-
ском детском фестивале-конкурсе народных 
промыслов и ремесел «Данилушка» в Екатерин-
бурге, фестивале-презентации туристических 
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Марина Анатольевна Упорова Снаряды для Катюши, которые делали на НСМЗ

ресурсов Приволжского федерального округа 
«Открой Приволжье», Всероссийском конкурсе 
мастеров декоративно-прикладного искусства 
«Русь мастеровая» в Чебоксарах.

Создатели игрушки с удовольствием прово-
дят мастер-классы для детей и взрослых. Посе-
щение мастерской изделий из глины входит в 

экскурсионный маршрут по Акбулаку. Их суве-
нирная продукция стала настоящей визитной 
карточкой поселка. 

Ни один турист не покинет поселок, не за-
получив себе на память акбулакскую глиняную 
игрушку. Многие берут ее в подарок не только 
для себя, но и для своих близких и знакомых. 

ХРАНИТЕЛЬНИЦА ИСТОРИИ г. НИЖНЯЯ САЛДА
Большинство городов Свердловской области 

создавалось вместе с каким-нибудь из заводов. 
Вот и строительство Нижнесалдинского метал-
лургического завода дало толчок образованию 
будущего города. Завод не просто остается дей-
ствующим. Здесь уделяется большое внимание 
истории предприятия и города. Весь славный 
путь металлургов отображен в экспозициях за-
водского музея. Начиная с 2018 года заведую-
щей музеем трудится высокообразованный и не-
равнодушный к своему делу человек — Марина 
Анатольевна Упорова.

На ее плечах — вся текущая работа музея, так 
как в штате музея она числится в единственном 
числе. Марина Анатольевна ежегодно разраба-
тывает, оформляет и монтирует две сменные вы-
ставки, проводит экскурсии по экспозиции и по 
городу. 

Музей истории НСМЗ участвует в различных 
научных конференциях и чтениях. С 2022 года 
музей предприятия сотрудничает с Междуна-
родным Демидовским фондом, входит в проект 
«Дорогой Демидовых». Ежегодно музей НСМЗ 
посещает более 2000 гостей. 

Марина Анатольевна знакомит посетителей 
с различными периодами истории завода. С пе-
риодом основания и роли в этом Никиты Акин-
фиевича Демидова. Особое место в экспозиции 

отводится талантливому русскому инженеру Кон-
стантину Павловичу Поленову и его последовате-
лю инженеру Владимиру Ефимовичу Грум-Гржи-
майло, совершившим технологический прорыв 
и оказавшим большое внимание рабочему люду. 

Одной из самых славных страниц в истории 
завода стал период Великой Отечественной 
войны. Тогда большая нагрузка легла на плечи 
женщин и детей. Они трудились наравне с остав-
шимися в тылу мужчинами. Завод производил 
снаряды для знаменитых «катюш», выпускал кор-
пуса гранат, блиндажные печки, саперные лопа-
ты. Много славных страниц вписали работники 
завода и в период мирной жизни. 

Завершая свой небольшой экскурс, я вновь 
обращаюсь к словам главы государства, адре-
сованным работникам культуры: «…поехать, 
скажем, в Большой или Мариинский театр или 
даже в Новосибирск в Сибири не каждый может, 
а прийти в библиотеку или в местный музей, 
посмотреть, почувствовать себя частью 
истории своего народа, своего края, своей ма-
лой родины — вот здесь все и рождается: здесь 
рождается истинный, настоящий, не какой-то 
там квасной, а глубокий патриотизм. В этом 
смысле, конечно, это очень важная миссия».

 Алексей Герасимов
 Фото автора
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В этом году коллектив ателье мод «КОНТУР» 
отмечает 30-летний юбилей: дата его создания — 
1 июня 1994 года.

С самого начала работы предприятие берет 
курс на создание вещей люксового сегмента, 
большинство из которых выполнено в единствен-
ном экземпляре с большим процентом ручной 
работы: вышивка практически всеми существую-
щими в мире техниками, инкрустация жемчугом, 
бисером и полудрагоценными камнями. В респу-
блике знают, что для специалистов ателье нет ни-
чего невозможного в пошиве женской одежды из 
любого материала: от тончайшего шелка и шифо-
на до кожи, замши и меха.

Летом 2014 года, когда начались обстрелы с 
украинской стороны (для мирных жителей — 
фактически война), коллектив принимает реше-
ние не уезжать, а остаться и работать в родном 
городе.

В ноябре 2014 года у нас был полностью раз-
рушен основной цех.

Это не было прямое попадание снаряда, но 
война имеет к этой техногенной беде прямое от-
ношение: в сентябре 2014-го фашисты ударили 
по городу «Точкой У». Весь город трясло, как при 
самом страшном и сильном землетрясении.

У нас сорвало воздухоотводный кран на 
чердаке, и, когда дали отопление в ноябре, мы 
пришли на работу, а цеха нет — все затоплено, 

Вдохновение… Творчество… Красота…

Разве могут эти слова сочетаться со словами «бомбежка», «обстрелы», «разруха»? Ос-
нователь и руководитель ателье мод «КОНТУР» из Донецкой Народной Республики 
Ирина Радыш готова поспорить и доказать, что люди, любящие свое дело, готовы ра-
ботать в любых, даже самых суровых условиях.

Перед вами рассказ из первых уст — самой Ирины.

ЖЕНСКАЯ ПОВЕСТКА: ПРОБЛЕМЫ, РЕШЕНИЯ, ПЕРСПЕКТИВЫ
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уничтожено дорогое и необходимое для работы 
оборудование…

Уже тогда легче всего было бы сдаться, пове-
сить замок и разойтись по домам: цеха нет, обо-
рудование испорчено, все клиенты уехали из 
города.

Однако мои коллеги после минутного заме-
шательства молча переоделись и стали ведрами 
выносить мокрую упавшую штукатурку, собирать 
воду и разбирать мокрые ткани по домам в наде-
жде спасти хоть что-то…

 Я всегда мечтала создавать коллекции. Еще 
до войны в Донецке Оксана Николаевна Дьяк 
12 лет подряд проводила модный фестиваль ТЕК-
СТИЛЬ И МОДА — мероприятие, важное, значи-
мое для региона.

Председателем жюри был Вячеслав Михайло-
вич Зайцев.

Все 12 лет Оксана Николаевна звонила мне и 
приглашала сделать коллекцию, поучаствовать 
в конкурсной программе, а я все 12 лет вежли-
во отказывалась. Скажу без ложной скромности: 
я была очень востребованным дизайнером, все 
времени не хватало на участие в конкурсах.

И вот война… Клиентов нет, все разъеха-
лись-разбежались. Ателье разрушено практи-
чески до основания. Тут я случайно узнаю, что 
Оксана Николаевна организовывает очередной 
фестиваль.

В этот раз я сама ее нашла, сама напросилась 
в нем участвовать.

Первую свою коллекцию назвала «Цветы 
Донбасса». 

Попросила моделей надеть свои любимые 
джинсы, а сверху одела девушек в качественные 
и интересные свитерочки.

Единственным и безусловным козырем пер-
вой коллекции были замечательные вышивка и 
инкрустация по трикотажу.

Каково же было мое удивление, когда на сле-
дующее утро после показа Оксана Николаевна 
предложила мне поехать в Плес на Волге, где 
планировалось проведение фестиваля «Льня-
ная палитра». Условием было одно: коллекцию 
предстояло немного доработать.

Я с радостью и благодарностью согласилась с 
приглашением.
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Сказать, что я испытала культурный и профес-
сиональный шок от увиденного, —это ничего не 
сказать! Только представьте: 68 детских театров 
моды!

Помню, что думала тогда: если детские коллек-
ции такого уровня, то что я увижу завтра, когда на 
подиуме будут взрослые коллекции? Чудом было 
все увиденное мною и другими участниками. Та-
ким же чудом, но в большей степени гордостью 
стала высшая награда фестиваля — Серебряный 
Феникс, полученный за ту самую коллекцию «Цве-
ты Донбасса». Это было в 2016 году, но, как сейчас, 
помню свои ощущения. Ведь именно тогда я по-
няла, что больше всего на свете мне хочется шить 
новые коллекции для красивых, сильных, самодо-
статочных женщин!

Это был мой первый Серебряный Феникс. А 
третий «прилетел» ко мне опять же в Плесе за кол-
лекцию «Девушка в лавандовом». Тогда мы за эту 
коллекцию получили максимальное количество 
баллов и приглашение Вячеслава Михайловича 
Зайцева участвовать в гала-показе в Левитан-хол-
ле. Это было огромной честью, так как там он де-
монстрировал свои премьерные коллекции.

Фестиваль в Плесе дал мне настоящую путев-
ку в мир модной индустрии России: я стала актив-
ным участником международных выставок, неде-
лей моды… И всегда и везде я чувствовала такую 
колоссальную поддержку людей, как организато-
ров, участников, так и зрителей показов, что это 
вдохновляло меня в нашей непростой ситуации, 
мотивировало на новые идеи, давало силы жить и 
работать в военном городе. 

У меня есть личный индикатор успешности по-
ездки: если по возвращении хочется сделать но-
вую коллекцию, значит, съездила очень хорошо.

После поездки в Санкт-Петербург на форум 
«Женщины, меняющие мир» я привезла идею 
новой коллекции «Полутона», над которой ак-
тивно работаю в последнее время. А вот после 
Международного фестиваля «Сочинская весна», 
куда я привезла коллекцию «Город у моря», мне 
ужасно захотелось сделать коллекцию с тем же 
названием, только летнюю! Возможно, я объеди-
ню их в одну: «Город у моря: зима-лето». И верю, 
что, несмотря ни на что, я ее не просто сделаю, 
но и с радостью покажу подругам на следующем 
сочинском фестивале. 

ЖЕНСКАЯ ПОВЕСТКА: ПРОБЛЕМЫ, РЕШЕНИЯ, ПЕРСПЕКТИВЫ
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Валентина Анатольевна Чубковец — писа-
тельница, поэт, прозаик, член Союза писателей 
России и Томского регионального отделения 
Союза женщин России. Больше года работает 
как волонтер в швейной мастерской при Зна-
менской церкви г. Томска: шьет носилки и другие 
полезные вещи для фронта.

Когда началась частичная мобилизация, Ва-
лентина стала провожать на вокзале ребят, от-
правляющихся в зону СВО. Эмоциональный па-
триотический подъем, крик отчаяния и надежды: 
«Только вернитесь!»…

А чем реально она может помочь для Победы? 
— Все хорошие теплые вещи, без которых 

можно обойтись, отнесла для бойцов. Однако 
руки и силы еще есть! И в «Народном фронте» 
мне посоветовали пойти в Знаменскую церковь, 
где только открылась швейная мастерская, — 
вспоминает Валентина.

Каждый день, кроме воскресенья, наша Ва-
люша шьет тактические носилки для раненых. 
За смену успевает пошить одни бескаркасные 
носилки и начать другие. Сколько вышло за год, 
она не считала. Ведь были еще носилки-волоку-
ши, «пятиточечники» и эвакуационные стропы. А 
скольким бойцам спасли жизнь на поле боя ее 
изделия, одному Богу известно.

У каждого бойца на фронте есть позывной. 
У швеи Чубковец на трудовом фронте — тоже. 
Свои носилки Валентина помечает вышивкой 
«Птаха». Однажды с передовой ей прислали фо-
тографию с пометкой: «Валя — твои носилки!», 
и стрелкой указана вышивка «Птаха» на эваку-
ационном комплекте. Но не спасли того парня 
Валины носилки… он погиб. Валентина твердо 
убеждена, что они спасут других парней, и побе-
да обязательно будет за нами!

У Валентины на фронте племянник. А сын по-
сле перенесенной черепно-мозговой травмы 
имел белый билет, однако заново прошел мед-
комиссию и добился снятия ограничений по 
здоровью. 

Мать посвятила сыну стихотворение, в кото-
ром есть такие строки:

Но горжусь своим я сыном!
Он не будет отступать,
За Россию, за свободу
Смело будет воевать.
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— Наша Валюша гордится своим сыном. А мы 
гордимся нашей подругой —  Валентиной Чуб-
ковец, простой русской женщиной с большим 
сердцем и щедрой душой. Женщины всегда были 
и остаются надежным тылом, поддержкой и опо-
рой  нашим ребятам — воинам-защитникам! — 
говорит Людмила Петушихина, председатель 
Томского регионального отделения СЖР. 

Совсем недавно Валентина написала еще 
одно стихотворение, которое не оставит равно-
душным ни одно материнское сердце.

Строчат машинки
Как пулеметы,
А в нашем цехе
Идут работы.

Носилки шьем мы,
Ребят спасая.
Настало время —
Стезя такая.

А нам бы шить бы
Пеленки деткам:
Аленкам, Викам,
Андрюшкам, Светкам.

А мы — носилки
Для Сашек, Мишек,
Андрюшек, Женек,
Аркашек, Гришек...

Но веру в Бога
Мы не теряем,
Придут живыми,
Мы точно знаем!

С победой парни
Домой вернутся,
И наши спины
Вмиг разогнутся!

Когда мы попросили у Валентины фотогра-
фии и это стихотворение для журнала, она, сму-
тившись, сказала:

— Только не нахваливайте меня. Это наш об-
щий долг, а иначе нельзя. 

 А мы и не нахваливаем, мы просто любим ее 
и гордимся. 

 Людмила Петушихина 
Фото из архива героини
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Нет ни одного значимого события, которое Союз женщин оставил бы без внимания. 
В честь великого праздника нашей страны и всего уважающего историю мира — Дня 
Победы — в галерее СЖР была организована выставка политического антифашистс-
кого плаката «Путь к миру». Сегодня мы знакомим читателей с информацией об 
открытии и фотогалереей выставки. 

Советник председателя союза Надежда Але-
нина от имени председателя Союза женщин Рос-
сии Екатерины Лаховой приветствовала участни-
ков и гостей мероприятия, рассказала о том, какую 

работу ведет самая крупная женская организация 
по поддержке участников СВО. За годы операции  
защитникам было отправлено более 4 млн кг гу-
манитарного груза, изготовлены тысячи километ-
ров маскировочных сетей… Как в годы войны Ан-
тифашистский комитет советских женщин, так и 
теперь Союз женщин России вносит свой вклад в 
борьбу с современным фашизмом. Выставка «Путь 
к миру» — одна из акций в этой непримиримой 
борьбе. 

— На выставку было прислано 100 работ из 
России, Республики Беларусь, Италии и Швейца-
рии. Вашему вниманию представлено 25 лучших 
плакатов — произведений искусства, отличаю-
щихся броскостью и лаконичностью. Всех худож-
ников объединяет желание внести свой вклад в 
победу над фашизмом. Если перефразировать 
известную фразу, то можно сказать, что они хотят 
«плакатом жечь сердца людей». И у них это полу-
чается, — сказала Аленина. 

По ее словам, ежегодно 9 мая в России и дру-
гих странах проходят тематические мероприятия 
в память о жертвах нацизма, изощренного тер-
рора современных профашистских организаций. 
Одно из таких мероприятий — конкурс и выстав-
ка под общим названием «Путь к миру».

Организаторами выставки выступили: управа 
Тверского района г. Москвы, депутат Айна Ме-
жиева, Союз женщин России, Международный 
институт новых образовательных технологий, 
Ассоциация культурного и делового сотрудниче-
ства с Италией, издательство «Наш Изограф» при 
поддержке Клуба коллекционеров «Искатель».

— Каждый патриотично настроенный человек 
хочет внести свой вклад в общее дело. Например, 
художники могут это сделать своим творчеством, 

Церемония открытия выставки политическо-
го антифашистского плаката «Путь к миру» со-
стоялась 13 мая в галерее «Особый дар» Союза 
женщин России по адресу: г. Москва, Глинищев-
ский пер., 6. 
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языком плаката. Я — женщина, мать — прекрас-
но понимаю, как важно воспитать подрастающее 
поколение в духе антифашизма. С молодежью 
надо разговаривать, разъяснять нравственные и 
идейные ценности нашей государственной поли-
тики, — заявила Айна Межиева.

Директор Международного института новых 
образовательных технологий Сергей Кувшинов 
предложил дополнить выставку плакатов ре-
альными артефактами, привезенными из зоны 
специальной военной операции: корпусами мин, 
лепестков беспилотных летающих аппаратов. 
Зрители должны ощутить запах войны.

— В каждом плакате-постере заложена глубо-
кая мысль. Художники — продолжатели жанра 
классического плаката. В нашем институте созда-
на творческая группа из студентов и преподава-
телей, которая провела грандиозную работу по 
оцифровке плакатов, созданных художниками в 
разные годы. Результатом изучения историческо-
го наследия стала «Энциклопедия русского пла-
ката XX века», — дополнил Кувшинов.

Он вручил экземпляр книги галерее «Особый 
дар».

Президент Общества дружбы «Италия — Рос-
сия» Екатерина Спирова сообщила, что на вы-
ставке представлен плакат, посвященный Дню 
освобождения от фашизма, который в Италии 
празднуют 25 апреля.

Зрители ознакомились с экспозицией. Авторы 
плакатов рассказали, как рождались их произве-
дения, ответили на вопросы гостей выставки.

К примеру, почетный академик Российской 
академии художеств Юрий Леонов сообщил, что 
плакат «Leopard 2, или Как мы поохотились» стал 
пророческим, потому что, когда он создавался, 
еще не было уничтожено ни одного танка. На 
второй его работе «Не простим!» проведена ана-
логия с Великой Отечественной войной, совме-
щены фотографии убитых детей того времени и 
современное фото из Донецка. 

Большое внимание вызвали плакаты «Цирк», 
«Кузькина мать», «А на Донбассе?», «Теперь я вижу, 
что такое нацизм» и другие. И плакат с дорожным 
указателем, где путь к миру у укронацистов вы-
глядит как петляющий зигзаг. 

Организаторы пригласили посетить выставку 
лидеров общественного мнения, представите-
лей творческой интеллигенции, журналистского 
корпуса, педагогического и студенческого сооб-
ществ и всех неравнодушных людей. 

 Эмма Борисова
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Именно таким глубоким смыслом прониза-
на идея Хартии солидарности за возрождение, 
сохранение и защиту традиционных семейных 
ценностей. В ответ на агрессивные действия 
недружественных государств, стремящихся по-
дорвать единство российского народа, предсе-
датель Союза женщин России Е.Ф. Лахова пред-
ложила развернуть общественное движение в 
поддержку коллективных действий, направлен-
ных на защиту настоящего и будущего страны, 
сохранение общих ценностей большой и друж-
ной семьи народов России, лучших традиций 
крепкой многодетной семьи, здорового образа 
жизни и преемственности поколений. 

Инициативу Общероссийской обществен-
но-государственной организации «Союз 
женщин России» поддержали крупнейшие 
российские общественные организации: Обще-
ственная палата РФ, Союз журналистов России, 
Фонд поддержки детей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации, Национальная родитель-
ская ассоциация социальной поддержки семьи 
и защиты семейных ценностей, Всероссийское 
общественное движение «Матери России», Союз 

семей России, Комитет семей воинов Отечества, 
Международная педагогическая академия до-
школьного образования, Академия инноваци-
онного образования и развития, Ассоциация 
учителей литературы и русского языка, журнал 
«Журналист», Федерация бокса России.

Сегодня во многих регионах России звучит 
голос общественности в поддержку семейных 
ценностей — основы нашего национального 
единства и стабильности: в Московском доме на-
циональностей, в Штабе общественной поддерж-
ки Ставропольского края, общественных палатах 
Республики Адыгея, Саратовской области, Тюмен-
ской областной думе, где тысячи участников раз-
личных событий подписали хартию. 

Ее поддержали также участники Между-
народного фестиваля женского социального 
творчества, креативных индустрий и семейных 
ценностей «Сочинская весна» и художники, 
представленные на выставке политического ан-
тифашистского плаката «Путь к миру», состояв-
шейся в Союзе женщин России.

К акции в поддержку Хартии солидарности за 
возрождение, сохранение и защиту традицион-
ных семейных ценностей присоединяются все 
новые и новые общероссийские, региональные 
и межрегиональные и местные общественные 
объединения, общественные деятели и гражда-
не с активной жизненной позицией. 

Подписать хартию можно на сайте Союза 
женщин России и интернет-портале «Женщины 
России».
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Сегодня Россия по праву защищает свой суверенитет, свое настоящее и будущее, 
духовное, историческое и культурное развитие народов России. В ответ на агрес-
сивные действия недружественных государств, стремящихся подорвать единство 
российского общества, мы призываем к консолидации общественных ресурсов для 
достижения общенациональных целей, возрождения, сохранения и защиты традици-
онных семейных ценностей.

Руководствуясь конституционными принципами о поддержке семьи, материнства, 
отцовства и детства, основополагающими заявлениями о семье и обществе посланий 
Президента Российской Федерации Федеральному Собранию РФ, участники Хартии:

• содействуют реализации государственной семейной и демографической полити-
ки и национальных проектов;

• развивают добровольческие и благотворительные инициативы, просемейные 
общественные объединения, информационно-просветительские практики под-
держки семей, повышения социальной и педагогической компетентности роди-
телей, комплексной безопасности детей;

• продвигают позитивный опыт семейного воспитания и повышения престижа 
многодетной семьи, социальные проекты воспитания детей и молодежи в систе-
ме традиционных семейных ценностей, ориентированных на стабильность отно-
шений, здоровый образ жизни, преемственность поколений; 

• создают социальные платформы для консолидации общественных ресурсов, 
коммуникации гражданского общества по продвижению семейной повестки.

Мы заявляем:

НЕТ агрессивной пропаганде «новых ценностей – гендерного многообразия», идей 
чайлдфри, деструктивной идеологии, русофобии, неонацизму, разрушению духов-
но-нравственных и традиционных устоев жизни российского общества.

ДА общим ценностям большой дружной семьи народов России, многообразию их 
культур, языков и обычаев; межконфессиональному, межрелигиозному и межэтни-
ческому согласию; сохранению традиций крепкой многодетной многопоколенной се-
мьи; социальной ответственности за воспитание нового поколения россиян.

МЫ – ОДНА БОЛЬШАЯ СЕМЬЯ, МЫ – ВМЕСТЕ!
Настоящая Хартия инициирована Общероссийской общественно-государственной 
организацией «Союз женщин России» и открыта для присоединения общероссий-
ских, региональных, межрегиональных и местных общественных объединений, об-
щественных деятелей и граждан с активной жизненной позицией. 

ЖЕНСКАЯ ПОВЕСТКА: ПРОБЛЕМЫ, РЕШЕНИЯ, ПЕРСПЕКТИВЫ
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Повстречаться в жизни с таким человеком, а тем более проработать годы рядом счи-
таю для себя подарком судьбы. У нее особый дар природы — говорить с людьми на 
равных, уметь слушать, сопереживать. Даже свой грандиозный профессиональный и 
житейский опыт она передает ненавязчиво, как бы просто вступая в диалог, дружески 
обсуждая. 

В этом году организаторы выборов, в их числе в первую очередь секретарь Централь-
ной избирательной комиссии Республики Башкортостан Марина Долматова, особен-
но погружены в работу: что могло быть ответственнее, чем выборы главы государства?! 
А по осени предстоят выборы и главы республики. Для Марины Борисовны такие из-
бирательные кампании не в новинку, но каждый раз это серьезное испытание.

Будучи подростком, ее дочь Сашенька в 
школьном реферате «Традиции моего дома» на-
писала: «У нас нет лентяев, нет злых людей. Очень 
ценится дружба. Поэтому у бабушки с дедушкой, 
у мамы и папы много друзей. Это и однокласс-
ники, и однокурсники, и просто те непременно 

хорошие люди, с кем они идут по жизни вместе. 
Наверное, как и во многих семьях, мы обязатель-
но поздравляем друг друга с днем рождения, не 
забываем и про дни памяти. Есть у нас и особые 
праздники: День учителя и 1 сентября, ведь в на-
шей семье много учителей, и профессия учителя 
особо почитаема; день рождения комсомола — 
29 октября — праздник мамы и ее друзей, с ко-
торыми она прошла путь от комсорга до секре-
таря обкома ВЛКСМ...»

Так о чем же глаголет истина устами тогдаш-
него младенца?

Комсомол по праву стал ее судьбой. Может, 
именно поэтому Марина Долматова сохранила 
юношеские задор и неуемность. Она — яркий 
представитель того самого поколения комсо-
мольцев, которые всегда в форме и в норме, ко-
торые радуются жизни и никогда, ни при каких 
обстоятельствах не поддаются трудностям. Эта-
кие крепкие орешки!

В ней — редкий сплав доброты, внимания 
к людям, внутренней мягкости и в то же время 
присутствие душевного стержня, наличие сво-
его взгляда на происходящие события. В ней 
гармонично сочетаются природный ум, красо-
та, женское обаяние и человеческая мудрость. 
Когда рядом такие люди, как она, хочется также 
радоваться жизни.
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Марина Долматова прошла уникальную в сво-
ем роде комсомольскую школу. В ее послужном 
списке — работа на таких ответственных участ-
ках, как заведующий сектором учета и замести-
тель секретаря комитета комсомола Башкирско-
го государственного педагогического института, 
третий секретарь Кировского райкома ВЛКСМ г. 
Уфы, секретарь по работе среди учащейся моло-
дежи Башкирского обкома ВЛКСМ.

Круг друзей и знакомых у юбиляра очень ши-
рок. Мне удалось собрать мнения лишь некото-
рых из коллег.

У ДОЧЕРИ ОФИЦЕРА — ОСОБАЯ ЗАКАЛКА
Сергей Лаврентьев, заслуженный деятель на-

уки РБ, заслуженный работник высшей школы РФ:
— Время бежит быстро. За ежедневной суе-

той мы не замечаем, как крутится Земля. И только 
очередной юбилей близких друзей заставляет 
остановиться, перевести дыхание и вспомнить, 
перебрать фотоархив и насладиться духом 
комсомольской юности и студенческой бесша-
башности. «Как молоды мы были, как искренне 
любили, как верили в себя...» А такие люди, как 
Марина Борисовна Долматова, и сейчас верят в 
людей, любят друзей. Она всегда готова прийти 
на помощь, у нее не бывает исключений. Ее ха-
рактер, ее доброжелательность, ее ответствен-
ность располагают к себе, в каких бы кабинетах, 
весьма ответственных, она ни работала. 

В течение многих лет Долматова работает 
в Центральной избирательной комиссии Баш-
кортостана. Ее уважает вся республика, на нее 
молятся все сотрудники территориальных из-
биркомов как на суперпрофессионала и очень 
внимательного человека, на которого можно 
положиться. Она — человек команды, с комсо-
мольских времен знает, что в команде можно 
ускорить получение нужного результата. А еще 
Марина Борисовна — просто красивая женщи-
на с непростой женской судьбой. Я не знаю лю-
дей, которые бы не любили ее, и я в том числе — 
ее фанат и поклонник. 

Найля Алтынова, зампредседателя Централь-
ной избирательной комиссии Республики Башкор-
тостан (1990–2014), кандидат философских наук:

— С Мариной Борисовной я познакомилась 
в далеких 1980-х. Она — секретарь обкома ком-
сомола — член ЦИК БАССР, я — инструктор ор-
готдела Президиума Верховного Совета БАССР. 
В те годы комиссия работала не на постоянной 
основе, а только в период избирательной кам-

пании. И вот началась перестройка, и впервые 
в истории нашей страны председатель и секре-
тарь комиссии стали работать на постоянной 
штатной основе. 

Как-то приглашает меня председатель нашей 
комиссии Владимир Порфирьевич Косенко и го-
ворит, что нужен помощник, и я предлагаю ему 
кандидатуру Марины Борисовны, которая в то 
время находилась в декретном отпуске. Долго 
уговаривать его не пришлось. Итак, мы стали ра-
ботать втроем. Время было интересное, лихое: пе-
рестройка, демократия, первые альтернативные 
выборы. Тут нам пригодились организаторские 
способности Марины. Плюс ко всему она занима-
лась делопроизводством. А когда у нас появился 
первый компьютер «Макинтош», она быстро ос-
воила его и стала еще и машинисткой. Мы были 
многостаночниками: сами писали, печатали, раз-
гружали бюллетени, канцелярские товары. Раз-
деления труда не было. В период избирательных 
кампаний мы день и ночь находились на работе, 
а дома у нее росла маленькая дочурка. Спасибо 
нашим родителям, которые во всем нас поддер-
живали. Мой папа очень любил Марину и называл 
ее не по имени, а «мои голубые глазки».
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В 1990-е годы мы даже и подумать не могли, 
что комиссия станет независимым государствен-
ным органом со своей структурой, аппаратом. 
Время шло, наши дети подрастали, вот и дочур-
ка стала юристом. Марина Борисовна защитила 
кандидатскую, но ее комсомольский задор нику-
да не делся. Она уверенно идет по жизни. 

Рустем Бикметов, член Центризбиркома Ре-
спублики Башкортостан:

— Если вы услышите по телефону звонкий го-
лос Марины Борисовны, уверен, вам станет ин-
тересна его обладательница. Ее голос я называю 
пионерским! Впервые услышал его, будучи деле-
гатом комсомольской конференции вуза, когда 
Марина Долматова — секретарь Башкирского 
обкома комсомола —зажигательно выступала. 

Когда мы вновь встретились через 20 лет, ко-
нечно, я узнал ее по голосу. По прошествии лет, 
прочитав ее биографию на сайте избирательной 
комиссии, с удивлением узнал, что я служил в 
армии в тех же таежных краях, где родилась Ма-
рина и прошло ее школьное детство. Я думаю, 
что ее родители, папа-военный, мама-учитель-
ница, помогли открытой, приветливой дочери 

сформировать замечательный характер. За годы 
учебы и комсомольской работы она выросла в 
целеустремленного, творческого лидера. Для 
всех коллег, с которыми мы сотрудничаем, Ма-
рина — друг и Учитель. Она, опираясь на свой 
опыт, умеет рассмотреть в человеке его потен-
циал, помочь профессиональным советом, всег-
да найдет возможность прийти на помощь, под-
держать словом и делом.

Татьяна Геполова, заслуженный юрист Респу-
блики Башкортостан:

— В минувшем году избирательная систе-
ма России отметила 30-летие своего существо-
вания. Центральная избирательная комиссия 
Башкортостана стоит в этой системе как одна из 
авторитетных в стране комиссий, как квалифи-
цированная и состоявшаяся, имеющая свой не-
повторимый почерк и менталитет. Во всей этой 
многогранной деятельности Марина Борисов-
на — безусловный лидер, а порой инициатор. 
Со всей присущей только ей энергией и хариз-
мой она полностью отдает себя новому и неиз-
веданному. И все знают, что результат будет! А 
как иначе?! Все качества крепкого орешка Мари-
на унаследовала прежде всего от родителей — 
мамы и папы — офицера, который в начале 1970-
х годов привез семью из Свердловской области 
в Башкирию. Такой цельной натуры, такой судь-
бы, такой невообразимой меры ответственности 
человека еще поискать в нашей среде! 

Сергей Каменев, член ЦИК РБ (2000–2017 гг.), 
доцент Уфимского университета науки и тех-
нологий (УУНиТ):

— Думаю, что если и есть в России примеры, 
подобные феномену Марины Борисовны, то их 
совсем немного. Ее длительная, эффективная и 
полезная работа в ЦИК РБ, безусловно, незау-
рядное явление. Фактически в российской из-
бирательной системе она работает с момента ее 
формирования, то есть свыше 30 лет! Это были 
непростые времена, да и должности, которые 
доверяли Долматовой, были чрезвычайно от-
ветственными и требовали незаурядных личных 
качеств и внутренней самоорганизации. Она 
успешно справлялась со всеми вызовами, о чем 
свидетельствовали ее растущий авторитет и 
уверенное поступательное движение вперед и 
вверх. 

Ей, безусловно, повезло. Все годы она рабо-
тала под руководством ярких и незаурядных 
личностей, возглавлявших в разные годы ЦИК 

ЛИЦА НАШЕГО СООБЩЕСТВА
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РБ: В.П. Косенко, Б.И. Кинзягулова, Р.Г. Мазито-
ва, Х.А. Валеева, И.А. Макаренко. Каждый из них 
был сильным и компетентным руководителем, 
у которого было чему поучиться. Вот так росла 
и формировалась как личность М.Б. Долматова, 
которую сегодня ценят и уважают не только в 
нашей республике, но и далеко за ее пределами. 

Ольга Петранова, зампредседателя ТИК 
Орджоникидзевского района г. Уфы:

—  Вспоминается курьезный случай, который 
произошел с нами во время командировки в 
Казахстан в качестве наблюдателей на выборах 
президента. Это был апрель 2015 года. В состав 
нашей делегации входили Римма Магнавиевна 
Гафиятуллина — председатель ТИК Янаульского 
района (к сожалению, сегодня ее уже нет в жи-
вых), Геннадий Марсович Алчинов — председа-
тель ТИК Туймазинского района — и я. Все трое 
ехали в такую командировку впервые, все было 
необычно, интересно. 

Поразили красоты Алматы, бесконечные поля 
тюльпанов и беспредельное (в хорошем смысле) 
гостеприимство хозяев. Даже на утреннее чае-
питие они накрывали столы из 10–15 блюд. На 
наши вопросы, как это все переваривают ваши 
желудки, они с невозмутимым спокойствием от-
вечали: «Попьешь шубат — и полный порядок! 
Это природный заменитель фестала». Следуя со-
ветам хозяев, все дни пребывания на казахстан-
ской земле мы усердно пили шубат. Многим он 
очень нравился. 

В последний день перед поездкой в аэропорт 
Римма Магнавиевна купила бутылку шубата, что-
бы угостить своих близких. Незадолго перед реги-
страцией эта бутылка благополучно взорвалась, 
залив все вокруг. Римма сильно расстроилась, а 
Марина Борисовна подошла к ней, обняла и, улы-
баясь, сказала: «Римуля! Не переживай! Представ-
ляешь, если бы это произошло во время полета!» 
Все успокоились, улыбнулись, а я подумала, как 
хорошо умеет Марина Борисовна разруливать 
ситуации, даже такие каверзные.

ЧТО В ОСНОВЕ 
ФЕНОМЕНА МАРИНЫ ДОЛМАТОВОЙ? 

Составляющей успеха М. Долматовой мно-
гие считают ее умение и стремление самосо-
вершенствоваться и способность перенимать 
лучшие качества от своих руководителей и кол-
лег. Это неудивительно: сформировавшаяся как 
личность и специалист в пединституте, Марина 
Борисовна впитала в себя ценное качество, при-

сутствующее в педагогической среде, — учить 
других и самообучаться самой. Вполне разделяю 
и мнение коллег, что в основе феномена Долма-
товой лежит закалка, полученная ею в комсомо-
ле. И вот так от сердца к сердцу, от поколения 
к поколению повторяются лучшие традиции. И 
один из верных их хранителей и продолжате-
лей — Марина Долматова. 

Мавлида ЯКУПОВА, 
ответственный секретарь 

Союза журналистов 
Республики Башкортостан

ЛИЦА НАШЕГО СООБЩЕСТВА
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Отшумела «Сочинская весна» — Фестиваль 
женского социального творчества, креативных 
индустрий и семейных ценностей, форум нерав-
нодушных женщин, способных совершать неве-
роятные открытия, начинать и развивать свое 
дело, заниматься благотворительностью, делать 
наш мир красочнее и добрее…

Состоявшийся в этом году уже во второй раз 
Фестиваль «Сочинская весна» получил статус 
международного благодаря участию двух боль-
ших делегаций из республик Абхазия и Беларусь. 

Прошло почти два месяца со дня окончания 
фестиваля, а участницы не перестают делиться 
впечатлениями, рассказывать, на какие подвиги 
их сподвигла энергия доброго и позитивного 
общения с подругами из разных регионов на-
шей страны и дорогих сердцу стран. 

Несмотря на то что официальное открытие 
фестиваля было намечено на 19 апреля, уже 
«нулевой день» был наполнен событиями и зна-
ковыми встречами. В Городском собрании Сочи 
прошел круглый стол женщин-предпринимате-
лей из России, Абхазии и Белоруссии, где участ-
ницы смогли рассказать о своих общественных и 
предпринимательских инициативах, поделиться 
успешным опытом и даже обменяться подарками. 
Председатель Союза женщин России Екатерина 
Филипповна Лахова, заместитель председателя 
Городского собрания Сочи Ольга Владимировна 
Лиодт, руководители региональных отделений 
СЖР, совета женщин и Клуба женщин-предпри-
нимателей г. Сочи приняли участие в высадке 
эвкалиптовой аллеи «Рождение счастья» на тер-
ритории перинатального центра. К акции присо-
единились руководство перинатального центра, 
представители сочинского Общественного сове-
та «Крепкая семья» и СМИ.

Высадка аллеи — важный фрагмент в мно-
гогранной деятельности женской обществен-
ности и органов власти города. Говоря об этом 
взаимодействии, Е.Ф. Лахова отметила этот факт 
как ключевой в становлении продуктивного со-
трудничества: «Женский актив г. Сочи такой, что 
здесь можно было бы поучиться. Татьяна Ромаш-
кина, председатель сочинского женсовета, на-
шла верные пути для построения партнерских 
отношений. И это пойдет на пользу и самому 
городу. Мы благодарны Ольге Владимировне 
Лиодт за то, что она стала поддержкой женских 
инициатив наших сочинских подруг...»

В свою очередь, Ольга Владимировна Лиодт 
подчеркнула особый символизм акции: «Когда 
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мы будем забирать своих внуков из роддома, мы 
потом приведем их и покажем: эти деревья выса-
дили ваши бабушки». Заместитель председателя 
Горсобрания также отметила значение проведе-
ния Фестиваля «Сочинская весна». В частности, 
она сказала: «Единение женщин, форум, съезд — 
это очень большая сила!»

В этот же день были развернуты две площадки: 
первая — в Торгово-промышленной палате, где 
Амбассадор СЖР Юлия Николаевна Сапунова 
провела интерактивный тренинг для краснодар-
ских предпринимателей; вторая — в Доме моло-
дежи, на площадке которого советник генераль-
ного директора Фонда президентских грантов 
Владимир Алексеевич Татаринов представил 
лучшие социальные практики, реализованные 
на грантовые средства, и дал ценные советы для 
потенциальных грантополучателей…

Для тех региональных участников, кто приехал 
в Сочи впервые, были организованы экскурсии 
по городу и в образовательный центр «Сириус». 

Останется в памяти и «Вечер встречи дру-
зей», который заставил плакать и смеяться: сти-
хи, песни, звучащие на разных языках нашей 
Родины, импровизации, творческие конкурсы... 
Все это настроило участников на продуктивную 
работу в основной фестивальный день, который 
открылся выставкой товаров и предложений от 
женщин-предпринимателей.

И вот наступил основной фестивальный день. 
19 апреля на церемонии открытия Фестиваля «Со-
чинская весна» прозвучали приветствия от име-
ни губернатора Краснодарского края Вениамина 
Ивановича Кондратьева, главы г. Сочи Алексея 
Сергеевича Копайгородского, Городского со-
брания в лице Ольги Владимировны Лиодт, за-
местителя министра просвещения Республики 
Абхазия Ады Алексеевны Кварчелия, руково-
дителя крыла предпринимателей Белорусского 
союза женщин Елены Николаевны Прохоровой.

На пленарной части, состоящей из нескольких 
тематических блоков, было крайне полезно услы-
шать ведущих спикеров и самих участников, кото-
рые своими выступлениями дополнили содержа-
тельные информативные речи основных ведущих. 

Как умудриться успевать везде и всюду, со-
вмещая домашние хлопоты и карьеру, знают 
женщины-лидеры, а лучше всех — Мария Алек-
сандровна Афонина — проректор Мастерской 
управления «Сенеж» АНО «Россия — страна воз-
можностей». Мария поделилась своими знания-
ми и презентовала новые этапы обучающих про-
грамм. О том, насколько важны дополнительные 
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знания, которые в ходе обучения получают 
слушатели, рассказали выпускники программы 
Юлия Сапунова из Курска, Виктория Хурхумал 
из Сухума и Ольга Бахмутова из Химок. 

Выступление директора Института экономи-
ки здравоохранения Высшей школы экономики, 
Амбассадора Союза женщин России Ларисы 
Дмитриевны Попович о реализации програм-
мы «Демография» поддержали депутат Государ-
ственной думы РФ, председатель регионального 
отделения Союза женщин России в Ростовской 
области Лариса Николаевна Тутова и руково-
дитель отдела здравоохранения г. Краснодара 
Светлана Александровна Харламова. 

Презентационную панель «Форматы поддерж-
ки людей дела» открыл советник генерального 
директора Фонда президентских грантов Влади-
мир Алексеевич Татаринов, которого своим вы-
ступлением поддержала председатель Пензен-
ского регионального отделения Союза женщин 
России Ольга Александровна Чистякова.

О том, какую поддержку оказывает государ-
ство лидерам креативных индустрий и развитию 
женской предпринимательской инициативы, и о 
том, как реализуется федеральный проект «Ма-
ма-предприниматель», рассказала эксперт в об-
ласти малого и среднего предпринимательства, 
Амбассадор Союза женщин России Надежда 
Афиногеновна Карисалова. Ее поддержала мно-
годетная мама —предприниматель, депутат За-
конодательного собрания Краснодарского края 
7-го созыва Анна Владимировна Невзорова. 

Надо отметить, что «Сочинская весна — 2024» 
отличалась широким разнообразием фестиваль-
ных локаций. После кофе-паузы сразу шесть тема-
тических площадок открыли свои двери для жела-
ющих принять участие в их работе. Модераторами 
площадок выступили авторитетные спикеры-прак-
тики — большие друзья Союза женщин России: 
Ирина Владимировна Сербина — площадка 
«Социальное предпринимательство: реальность 
и перспективы»; Лариса Дмитриевна Попович — 
дискуссионная площадка «Семья как образ жиз-
ни»; Мария Александровна Афонина — интерак-
тивный тренинг «Мечтай и действуй!»; Владимир 
Алексеевич Татаринов — кейс-зона «Секреты 
успешной заявки и лучшие социальные практики»; 
Яна Евгеньевна Филимонова —мастерская эти-
кета и коммуникаций; Наталья Викторовна Абра-
мова — практикум преобразований. 

Площадки прошли настолько интересно, что 
еще потребовалось время, чтобы поделиться 
впечатлениями. Правда, с этим помогли модера-
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торы, которые представили короткие результаты 
работы и поблагодарили поделившихся своим 
опытом участниц. Всего на локациях фестиваля 
в этот день выступили 44 человека. 

Основной день фестиваля продолжился вы-
ступлением коуча, бизнес-тренера Александра 
Иосифовича Котляра, который в свойственной 
ему манере раскрыл секреты делового и лич-
ностного общения, дал рекомендации и сове-
ты по позиционированию себя в обществе. Его 
выступление поддержали собственник комму-
никационного агентства SMC Company, доцент 
Финансового университета при Правительстве 
Москвы Ксения Максимовна Самоцветова и ге-
неральный директор ООО «Экотранс», большой 
друг природы и Союза женщин России Елена Ва-
сильевна Вялых.

А завершился фестиваль незабываемым де-
филе — показом коллекций 14 дизайнеров из 
разных уголков России, которых объединила 
основатель и руководитель бренда «Пронская», 
автор курса моделирования и пошива одежды, 
партнер Всероссийского конкурса красоты Ека-
терина Владимировна Пронская.

Фестивальное общение продолжалось до 
утра, что не помешало 20 апреля развернуть ра-
боту еще двух фестивальных площадок — Клуба 
женщин-предпринимателей и Школы граждан-
ской активности, объединенных, пожалуй, од-
ной темой — темой созидания от идеи до во-
площения.

Клуб женщин-предпринимателей, который 
собрал лидеров малого и среднего бизнеса, в 
ходе разговора пытался открыть новые горизон-
ты женского предпринимательства. А помогали 
в этом на треке «Ключевые тренды, формирую-
щие будущее цифровой трансформации бизне-
са» Павел Сергеевич Селезнев — декан факуль-
тета международных экономических отношений 
Финансового университета при Правительстве 
РФ; Юлия Владимировна Волгина — управляю-
щий бизнес-группой ВТБ; К.М. Самоцветова.

О деловом этикете и энергии команды с 
участницами площадки говорили Я.Е. Филимо-
нова и Ю.Н. Сапунова. Эксперт в области под-
держки малого и среднего бизнеса, Амбассадор 
Союза женщин России Надежда Афиногеновна 
Карисалова, модератор площадки, представила 
меры поддержки предпринимательства со сто-
роны государства.

На площадке Школы гражданской активности, 
где собрались активисты женсоветов Краснодар-
ского края и Адыгеи, шел серьезный, основанный 
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на опыте разговор об укреплении организации 
на местах, новых направлениях деятельности 
женсоветов, построении партнерских отноше-
ний с местными сообществами и т. д. Своим опы-
том поделились председатели региональных 
отделений Союза женщин России: Галина Алек-
сеевна Ермакова (Краснодар), Ирина Алексе-
евна Крым (Кемерово), Антонина Дмитриевна 
Белкина (Калуга), Вера Ивановна Урываева (Ли-
пецк), Ольга Александровна Чистякова (Пенза). 
Интерес вызвал опыт формирования актива жен-
совета на муниципальном уровне, который пред-
ставила Татьяна Яковлевна Ромашкина — лидер 
Клуба женщин-предпринимателей и женсовета г. 
Сочи, Амбассадор Союза женщин России. Особое 
внимание в выступлении И.В. Сербиной, предсе-
дателя омского Центра инноваций социальной 
сферы, Амбассадора Союза женщин России, было 
уделено женсоветам — драйверам развития 
сельских территорий. 

Словом, «Сочинская весна» продолжалась и 
после официального завершения фестиваля. 

Эта встреча подарила участницам много по-
ложительных эмоций. Цитируем одно из много-
численных мнений:

— Спасибо ОГРОМНОЕ за организацию тако-
го делового, полезного и одновременно празд-
ничного фестиваля! Теплые сочинские дни на 
площадках форума добавили в будни нашей 
жизни и работы позитивные страницы, незабы-
ваемые встречи, чудесные моменты, яркие впе-
чатления. Все это заряжает созидательной энер-
гией на новые дела и свершения и, безусловно, 
укрепляет нашу дружбу и союз в целом! 

 Пресс-центр фестиваля.
 Фото Варвары Бычковой и Глеба Садова

— Очень яркая и эффективная поездка: гостеприимно, радушно встретили, было много 
неформального и доброго общения с удивительными женщинами. Удалось совместить 
приятное с полезным: отдохнуть, поплавать, в итоге —перезагрузиться! У меня есть лич-
ный индикатор успешности или неуспешности поездки: если я возвращаюсь домой после 
мероприятия, и у меня в голове вертится придуманная новая коллекция, значит, поездка 
прошла успешно. Сюда я привезла зимнюю коллекцию «Город у моря», а возвращаюсь 
с коллекцией «Город у моря (лето)». Спасибо большое Екатерине Филипповне Лаховой 
и Екатерине Геннадиевне Мартьяновой за возможность учиться и общаться! И спасибо 
дорогим моим подругам по фестивалю! — поделилась впечатлениями о фестивале член 
Донецкого регионального отделения Союза женщин России дизайнер Ирина Радыш. 
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Из девяти опрошенных жителей Усвятского 
района в возрасте до 20 лет никто не смог пра-
вильно расшифровать аббревиатуру МТФ. Чего 
только не услышали в ответ активистки: и меж-
дународные фонды, и что-то, связанное с меж-
континентальными транспортными фирмами. 
Зато среди 40–50-летних правильный ответ дали 
более половины опрошенных. Они еще помнят, 
что почти в каждой третьей деревне района 
были свои МТФ — молочно-товарные фермы.

— Жаль, что многие сейчас не знают, что на 
них работали удивительные люди, которые вста-
вали раньше петухов для того, чтобы в 4–5 часов 
утра пастухи могли отправить коров на пастби-
ще, а доярки успели провести дойку. Причем, 
если по какой-то причине не было электриче-
ства, доили коров вручную. Это повторялось и 
днем, и поздно вечером, когда пастухи видели 
уже не первый сон. При этом у трудяг-доярок 
были и свое домашнее хозяйство, и семья, ино-
гда и в соседней деревне, — продолжила Вален-
тина Веселова.

Когда доярки собирались в красном уголке 
на ферме либо пока ехали до летнего стана, они 
пели песни. Работа их достойно оплачивалась: 

В Псковской области активистки Усвятского 
районного женсовета решили завести рубрику 
«Есть женщины в русских селеньях».

— Она будет посвящена женщинам нашего 
Усвятского района, которые честно работали 
на благо нашего края, внесли свою лепту в его 
развитие и процветание, — пояснила нам лидер 
местного женсовета Валентина Веселова.

Как важно сохранить в сердце память о тех, кто своим трудом и образом жизни заработал 
себе доброе, честное имя. И это важнее для потомков, а не для самих скромных героев 
своего времени. О времени и хороших людях современникам не дадут забыть наши 
псковские подруги. 
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передовые работницы получали не меньше 
головных начальников района, однако их труд 
был достоин такой оценки. На каждой ферме 
был заведующий — в основном тоже женщи-
ны. Режим работы у них — «понапряженнее» 
многих других, и какая степень ответственно-
сти! Они следили, чтобы пастухи не ленились, 
коровы были сыты, чтобы вовремя убирались 
помещения скотников, чтобы молоко было не-
обходимого качества, чтобы его вовремя заби-
рали с фермы… Если кто-то из работников не 
мог выйти на работу, заведующий обязательно 
заменял его. 

Также заведующий должен был встречать 
начальство, которое свято верило, что его по-
сещение фермы увеличивает надои. Поэтому в 
красном уголке фермы создавались соответству-
ющая атмосфера, наглядная агитация и листки с 
результатами. Вот на такой должности заведу-
ющей фермой и работала Антонина Ефимовна 
Черкесова — удивительная женщина, активная 
и скромная, способная понять и прийти на по-
мощь, сказать правду, а в нужных случаях про-
молчать, чтобы не обидеть человека.

Антонина Ефимовна родилась, выросла и 
до сих пор живет в деревне Кивалы Усвятского 
района. Своего отца она помнит смутно: перед 
Великой Отечественной войной он уехал на за-
работки в Ленинград, оттуда ушел на войну и 
не вернулся. Находясь уже на оккупированной 
территории, маленькая Тоня с сестрой свято ве-
рили, что если спрятаться под столом, то немцы 
их точно не найдут. Они видели их сапоги и мол-
чали. Фашисты их и не искали — они открывали 
шкафы, шарили по бочкам в поисках сала. Через 
щель в обшивке коридора дети молча наблюда-
ли, как они ловили их кур и, открутив им головы, 
складывали в мешок.

Когда освободили деревню, Тонина мама ста-
ла работать на аэродроме в деревне Бор, домой 
приходила не каждый день, поэтому сестрички 
оказались под присмотром дедушки и бабушки. 
Несмотря на голодное время, старики заботой 
и лаской отогревали их военное детство. У де-
душки была пасека, и мед был самым большим 
лакомством для нее и сестры. В семь лет Тоня 
пошла в Борскую школу. Школа находилась за 
пять километров от дома. Очень теплые воспо-
минания у Антонины Ефимовны о первой учи-
тельнице Екатерине Николаевне Мухиной (Про-
хоренко), которая в то непростое послевоенное 
время очень старалась помочь своим ученикам 
хотя бы как-то сохранить детство.
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Потом Антонина Ефимовна училась в 8-лет-
ней школе деревни Усвяты. Хотелось учиться и 
дальше, но жизненные обстоятельства не позво-
лили. Однако она ни о чем не жалеет, ведь она 
пригодилась на своей малой родине. Вся жизнь 
оказалась связанной с родной деревней и рабо-
той в сельском хозяйстве. Антонина Ефимовна 
много лет отработала бригадиром. Приходилось 
руководить не только женщинами, но и мужчи-
нами. Часто случалось и ругаться, и по-хороше-
му говорить, и по-плохому, главное, чтобы задан-
ная работа была сделана, и неважно, сколько на 
это надо сил и времени. А дома у нее всегда име-
лось свое большое подсобное хозяйство, семье 
тоже требовалось внимание. Росла дочь Валя.

У Антонины Ефимовны всегда все получалось. 
С молодости и до сих пор у нее, несмотря на воз-
раст, особенная уютная чистота в доме, порядок 
в огороде, в палисаднике много цветов, ухо-
женный двор. С гордостью говорит она и о сво-
ей дочери, и о внуках, которые, несмотря на то 
что живут от нее на значительном расстоянии, 
часто ее навещают, постоянно находятся с ней 
на связи, помогая в любых жизненных ситуаци-
ях. Ей всегда звонили из районного центра, если 
что-либо надо было передать жителям деревни, 
поручали проведение сборов жителей на сходы, 
она всегда была первой, кто придет на помощь 
в трудные для односельчан минуты. Впрочем, 
когда появлялись поводы для веселья, Антони-
на Ефимовна могла и спеть, и станцевать, и всех 
привлечь к радостным событиям.

Антонина Ефимовна как раньше, так и сей-
час — своеобразный центр жизни деревни Ки-
валы. Будучи оптимистом, она старается никогда 
не жаловаться на жизнь. Каждый день ей прихо-
дится возить воду в бидоне с самого края дерев-
ни, предварительно очистив длинную дорожку 
зимой от снега, а в межсезонье — от грязи. Она 
радуется, что жители оставшихся жилых домов в 
деревне тепло общаются между собой, стараясь 
помогать друг другу. А нам кажется, что в этом 
есть большая заслуга Антонины Ефимовны.

Вот и со своей землячкой Анной Макаровной 
Поташкиной она старается встречаться каждый 
день, ведь жизнь прошла вместе: и работа, и от-
дых, и дети, и в радости, и в горестях. Есть что 
вспомнить, о чем поговорить, можно пошутить, 
а также спеть.

Душевную теплоту Антонины Ефимовны по-
чувствовала и председатель СЖР Валентина Ве-
селова, когда приехала в деревню и оказалась 
в гостях у этой удивительной женщины. И вдруг 

хозяйка спохватилась: «Что же вы все про меня 
да про меня? Таких, как я, на фермах работало 
много!» И только получив заверение, что и о них 
Валентина Викторовна обязательно расскажет, 
успокоилась.

Хотим пожелать Антонине Ефимовне и всем 
жителям деревни Кивалы здоровья и долгих лет 
жизни!

 Валентина Веселова

СОЮЗ СЕРДЕЦ — СОЮЗ ТРАДИЦИЙ
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Ежедневно в Союз женщин России, как в настоящий боевой штаб, стекаются сведения о 
том, сколько наши дорогие женщины делают для поддержки участников СВО. Делают 
бескорыстно, без устали, без сомнений в верности своих действий, а главное — с верой 
в нашу общую победу. 

Женсоветы Саратовского регионального отделения Союза женщин России регулярно 
доставляют грузы в зону специальной военной операции. Член совета женщин Крас-
нокутского района, главный редактор районной газеты «Краснокутские вести» Елена 
Александровна Фатеева поделилась своим впечатлением о поездке в зону специаль-
ной военной операции, когда она сопровождала гуманитарный груз для наших бойцов.

Малороссия… Луганская и Донецкая народ-
ные республики, Запорожская и Херсонская 
области. Территории с большой историей, ве-
ковыми традициями, едиными для всех жителей 
России. Именно на этой земле идет борьба за 
традиционные семейные ценности, за искон-
ные земли, за свободу и независимость русского 
мира. За эти ценности крепко стоят и красно-
кутцы —мобилизованные, контрактники, добро-
вольцы, неважно, как каждый из них встал в ряды 
защитников. Они сильны своей верой и нашей 
поддержкой, которую здесь, на малой родине — 

в Саратовской области, оказывают все, от юных 
жителей до убеленных сединой старшин.

Я искренне завидовала смелости людей, ко-
торые везут для наших бойцов на передовую все 
самое необходимое. Было интересно слушать и 
рассказы военнослужащих, которые приходят 
в отпуска, и передают слова благодарности за 
поддержку. И вот получилось так, что появилась 
возможность влиться в ряды волонтеров и со-
провождать помощь в зону СВО.

Гуманитарный груз, личные посылки, меди-
каменты, запасные части к автомобилям, сухой 
душ и блиндажные свечи, подарки и письма от 
школьников, воспитанников детских садов — 
все было собрано и погружено для красно-
кутцев, которые служат в составе 94-го и 99-го 
полков. А еще везли к праздничному столу до-
машние котлеты, копчености, блины, соленья. 
Доставить все для наших ребят было важной 
задачей для нашей команды: депутата горсове-
та Константина Уразгалиева, супруги мобилизо-
ванного Татьяны Харловой, Виктора Попова, на 
своем авто поехавшего в зону спецоперации, и 
водителя Сергея Харченко.
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НАВСТРЕЧУ ХАОСУ И МИХАИЛУ
Жизнь Татьяны Харловой кардинально из-

менилась после того, как в России объявили 
частичную мобилизацию. Ее супруг Александр 
с позывным Хаос в зоне СВО уже полтора года, 
служит в 94-м полку. За это время Татьяна дваж-
ды побывала в ЛНР, отправила приобретенный 
жителями сел района автомобиль, потом была 
еще раз, сопровождала сослуживца супруга по-
сле госпиталя и отвозила посылки защитникам 
от родных. Она стала в каком-то смысле нашим 
штурманом. 

Проезжая по дорогам Луганщины, через го-
рода и села, узнавали их историю. Луганск, Крас-
нодон, Алчевск, Брянка, Стаханов, Первомайск… 
Это города с историей не в одну сотню лет. Во 
время Великой Отечественной войны они пере-
жили и героическую оборону, и многомесячную 
гитлеровскую оккупацию, а его жители вели ак-
тивную подпольную работу. Чего стоит овеян-
ная славой героическая организация «Молодая 
гвардия»!

Первомайск… Город в Луганской Народной 
Республике. Родина первого в мире угольного 
и первого отечественного проходческого ком-
байна. Некогда крупный промышленный центр 
угледобычи, машиностроения, как и многие го-
рода Луганщины. Здесь и должна была состоять-
ся наша встреча с земляками —краснокутскими 
бойцами. 

Нас уже ждали Александр Харлов и Ширин 
Амуншоев. Ширина призвали по частичной мо-
билизации из села Логиновка. Там живет его 
мама, собирает посылки для сына, тревожится 
и ждет. Встретившись, мы обнялись, хотя видели 
друг друга в первый раз. 

Ширин Амуншоев возглавляет мотострел-
ковое подразделение. Имеет награду —медаль 
«За боевые заслуги». У Александра Харлова — 
первые объятия для супруги и крепкие рукопо-
жатия с нашими мужчинами. От такой теплой и 
искренней встречи глаза наполняются слезами, 
и чувствуем, что не только у нас с Татьяной, но и 
у повидавших многое ребят. Времени у них не-
много, надо все перегрузить, день клонится к ве-
черу. Нужно успеть проехать до комендантского 
часа. Сначала все загружаем в машину Ширина. 
Он забирает свои посылки и посылки с гумани-
таркой от жителей села Лепехинка для Виталия 

Ахметова. И, конечно, отдаем ребятам ящики с 
вкусной продукцией: котлеты, копчености, бли-
ны, конфеты. Кроме того, мы закупили и привез-
ли запчасти. 

Недавно автомобиль наших защитников в 
момент возвращения с передовой попал под 
обстрел. Все живы, а машина сильно пострадала. 
Теперь ребята сами будут ее восстанавливать. 
Вместе с уроженцами нашего района нас встре-
чают бойцы, призванные из Советского района 
Саратовской области с позывными Тюмень и Ка-
зах, который станет нам еще роднее, когда мы уз-
наем, что его родная тетя живет в селе Верхний 
Еруслан. Обещали, что обязательно позвоним и 
передадим привет (и обещание сдержали!). Там 
ребята из Питерки, Балаково. Они такие же род-
ные земляки, как и краснокутцы. Хотелось в те 
выпавшие нам несколько минут встречи отвлечь 
их от боевых будней и просто передать частич-
ку тепла от земляков. Надеюсь, нам это удалось. 
Там нет «наших» или «не наших», солдаты живут и 
воюют вместе, и совсем не важно, из какого они 
российского региона. У них там одни задачи, 
поставленные главнокомандующим, нашим пре-
зидентом Владимиром Путиным. На поле битвы 
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вместе, в редкие минуты отдыха тоже вместе. И 
они все говорят, что ничего так не ценится, как 
поддержка земляков. 

И вдруг, распределяя посылки, разговаривая, 
шутя и смеясь, мы слышим громкое: «Земляки». 
И в этом крике столько радости, которую опи-
сать словами даже не пытаюсь. Из госпиталя в 
полк возвращался наш земляк Алексей Ишанов 
из села Рекорд. Неожиданная встреча, но в ней 
было все: радость, слезы, объятия, восторг. Сам 
Алексей не скрывал своих чувств, они переда-
лись всем — даже тем ребятам, которые стояли 
поодаль и наблюдали, как краснокутцы встрети-
лись со своими земляками. Я подошла и пере-
дала ребятам конфеты. Они, стесняясь, отказы-
вались. И на их слова: «Вы же своим привезли», 
ответила: «Вы здесь все для нас свои». Не могла 
их не обнять.

У Алексея Ишанова было всего несколько ми-
нут на общение. После осколочного ранения он 
лежал в госпитале в Стаханово, заехал всего на 
несколько минут в медицинскую роту. Вот так мы 
и встретились. Начали грузить ему в машину по-
сылки, гуманитарку. «Вот это я ребятам подарков 
привезу. Даже не ожидал. Бойцы обрадуются», — 
с этими словами наш родной уехал на передовую. 
Увозил с собой имбирное печенье от студентов 
политехнического лицея, открытки от воспитан-
ников Дома детского творчества. Отдельное спа-
сибо ребятам за теплые слова. Алексей Ишанов 
ушел добровольцем после того, как его двоюрод-
ный брат Евгений Киреев был призван по частич-
ной мобилизации. Тяжело пережил гибель брата, 
но продолжает воевать. «Мы здесь только до по-
беды», — так говорит не только он, но и все, с кем 
во время поездки удалось поговорить… Неболь-
шие видео и фото на память. 

Сердце сжималось, когда ребята, запрыгнув в 
машины, помахав нам на прощание рукой, уез-
жали в свои подразделения. А мы, перекрестив 
их, долго смотрели им вслед.

Впереди нас ждал еще 99-й полк, и мы, пе-
реночевав недалеко от Шахтинск-Каменска, 
что в Ростовской области, на следующий день 
двинулись до Мелитополя. Через таможенный 
пункт в Весело-Вознесенке оказываемся на 
территории ДНР. И вновь новые для нас насе-
ленные пункты. Один из главных — Мариуполь, 
который в 2022 году, когда на его освобожде-
ние встали наши бойцы, был на слуху у каждого. 
Мы следили за новостями, которые поступали 
из города. 

Мелитополь называют воротами в Крым. Здесь 
нас встречают. Это уже Запорожье. И, вернувшись, 
я получила смс-сообщение: «Доброго дня, Елена. 
Котлеты всем очень понравились. Уже закончи-
лись. Всем краснокутцам большая благодарность. 
Все уже по вашим котлетам скучают».

Ребята, дорогие, мы обязательно встретимся 
снова.

…И вновь дорога. Теперь обратно. Из зоны 
специальной военной операции в родные пе-
наты. Однако была еще одна задача — забрать 
нашего волонтера Татьяну Харлову. Ее супругу 
Александру дали двое суток общения с родным 
человеком. Хорошие, добрые человеческие от-
ношения никто не отменял. Там на передовой 
это даже не принцип, это жизнь. Ротный Алек-
сандра, с которым мне удалось пообщаться по 
телефону, хорошо понимает, что такое для бойца 
встреча с близкими людьми. 

И мы прощались с Александром Харловым 
как с самым родным. «Мы не умеем говорить, 
но спасибо вам, спасибо главе района за такую 
мощную поддержку. Все, вам счастливо», — ска-
зал, как отрезал, и, запрыгнув в машину, погнал в 
свой полк. Мы еще долго ехали молча, оставляя 
в памяти минуты встреч, разговоров, теплого 
общения. Эмоции до сих пор волнуют и не отпу-
скают. Нужно время, чтобы немного утихли вол-
нения. А пока в нас живет вера в победу, которая 
непременно будет за нами! 

 
Елена Фатеева
 Фото автора
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Она опровергла поговорку о счастье и кра-
соте, была потрясающе привлекательной, а сча-
стье строила как хотела, и фортуна сделала ей 
подарок за смелость. Женщины XIX века редко 
вели себя настолько вызывающе, а она жила 
этим, пользуясь преимуществом красоты как бо-
нусом к счастливой жизни. Судите сами: быть ум-
ной, красивой, богатой женой умного, красиво-
го и богатого мужчины — о таком большинство 
женщин только безнадежно мечтает…

Древний дворянский род Римских-Корсако-
вых подарил своей стране много талантливых 
людей, военных и штатских, служивших Отече-
ству, женщины были замечательными красави-
цами, прекрасными женами, которые роднились 
с такими же уважаемыми семьями. Мергасовы 
были не столь знатные, как Римские-Корсаковы, 
но владели огромным состоянием. У них росла 
дочь Варенька, нежная, ласковая, всем интере-
совалась, училась прилежно, сама выучила язы-
ки и читала книги зарубежных писателей в ори-
гинале. С 14 лет ее бесконечно сватали, потому 
как «гадкий утенок» превратился в такого пре-
красного лебедя, что все разводили руками. Так 
сделал и Николай, младший Римский-Корсаков, 
блестящий лейб-гусар, адъютант его величества 
императора Александра II, сраженный ее осле-
пительной красотой. 

И все остальные претенденты отпали, так 
как этот соискатель руки Вареньки был само со-
вершенство: высок, невероятно хорош собой, 
настоящий мужской эталон обаяния и привле-
кательности. В 16 лет юная Мергасова стала Рим-
ской-Корсаковой, а уже в 21 год была матерью 
трех чудесных мальчиков. Кроме красивого, оду-
хотворенного лица природа наградила ее и со-
вершенными формами, которые не изменились 
после рождения детей, и весь облик приобрел 
мягкое обаяние и женственность. 

С детства читавшая о римских богах и их 
житии на Олимпе, не всегда соответствующая 

нормам и поведению в приличном обществе, 
Варвара, неся свое бремя признанной всеми 
красавицы, решила делиться этим даром со все-
ми и нередко это делала, появляясь на балах и 
светских приемах в таких нарядах, от которых у 
присутствующих замирало дыхание. 

Л.Н. Толстой был знаком с этой парой и изо-
бразил их в романе «Анна Каренина» под фами-
лией Корсунские: « …пришедшую на бал Кити 
встречает главный кавалер по бальной иерар-
хии, знаменитый дирижер балов, церемоний-
мейстер, женатый, красивый и статный мужчи-
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на Егорушка Корсунский… в левом углу залы, 
она видела, сгруппировался цвет общества. Там 
была до невозможного обнаженная красавица 
Лиди, жена Корсунского…»

Подобные выходы Варвара практиковала, 
привнося все новые оригинальные детали сво-
им образам, но случилось нечто непредвиден-
ное: все общество потрясло известие о дуэли 
между Николаем и лейб-гусаром Козловым. 
Никто не знал всей правды, высказывали лишь 
предположения, что поводом послужила рев-
ность. Дуэлянты получили легкие ранения, ри-
сковали не только жизнью, но и карьерой — им 
пришлось подать в отставку. И почти сразу же 
стало известно о предстоящем разводе супру-
гов Римских-Корсаковых…

Прекрасная Варвара, чтобы не раздувать ко-
стер досужих сплетен, отправилась за границу и 
поселилась в Париже. Там она попала в среду не-
вероятно блестящего общества в то время еще 
монархической Франции. Правивший Наполеон 
III и его жена Евгения, очень красивая женщина, 
создали эпоху безумной роскоши, и Варвара по-
чувствовала себя в ней ну просто как золотая 
рыбка в родной стихии. На одном из маскарадов 
она решила дать понять двору императрицы Ев-
гении, кто к ним приехал, и появилась в костю-
ме жрицы Танит, пошитом из почти прозрачной 
ткани. Все очаровательные изгибы фигуры «рус-
ской Венеры», как ее называли в Париже, были 
выставлены для всеобщего обозрения. Импе-
ратрица, не выдержав такой выходки Варвары, 
приказала ей покинуть дворец, но было поздно, 
общество восторгалось смелостью той, которая 
не побоялась соперничать с императрицей и 
даже превзошла ее. 

Очередное появление нашей красавицы на 
балу в Министерстве морского флота произвело 
сногсшибательное впечатление, потому что она 
въехала в зал на колеснице в образе королевы 
варваров, и ее тело было едва прикрыто разве-
вающимися лоскутками разноцветной ткани. Тог-
да-то ее ноги и были признаны всей мужской по-
ловиной общества самыми красивыми в Европе. 
Конечно же, к такой уникальной женщине непре-
рывно сватались европейские аристократы всех 
мастей и рангов, но получали отказ, так как Варва-
ра объясняла, что у нее умный и красивый муж, и 
менять его она не собирается. Однако время шло, 
супруги больше так и не воссоединились …

А теперь о подарке фортуны. Так случилось, 
что Варваре Римской-Корсаковой повезло стать 
современницей удивительного немецкого ху-

дожника, к которому неоднозначно относились 
его известные коллеги, подвергая сомнению 
талант мастера. А он, Франц Ксавер Винтерхаль-
тер, меж тем создал потрясающую по своему 
средоточию прекрасного галерею портретов 
красавиц почти из всех стран Европы, включая 
Россию. Это были не просто изображения дам 
высшего общества, это были жанровые карти-
ны, на которых аристократки демонстрировали 
что-то, для них характерное. Художник не мог не 
запечатлеть на полотне красоту Римской-Кор-
саковой. Он написал «русскую Венеру» дважды. 
На одном из больших полотен ее совершенные 
формы легко угадываются сквозь прозрачную 
вуаль, а на втором как в зеркале отражается вся 
прелесть Варвары Дмитриевны не просто как 
красивой женщины, но и счастливой жены и ма-
тери. Этот очаровательный салонный портрет 
аристократки стал подлинным произведением 
искусства, потому что выписан очень тщательно 
и с большим количеством утонченных деталей. 
Сохранились отзывы современников об изо-
бражениях Варвары. По их мнению, на них ее 
красота совсем не преувеличена, как это можно 
увидеть на портретах других дам. А еще пого-
варивали в то время, что неженатый художник 
Винтерхальтер был тайно влюблен в «русскую 
Венеру»…

В 1870 году рухнула империя Наполеона III, 
и Римская-Корсакова переехала в роскошную 
виллу, купленную в Ницце. Там она проживала в 
окружении светского общества и многочислен-
ных преданных поклонников. Варвары Дмитри-
евны не стало через семь лет после ее переезда 
на юг Франции — у нее были проблемы с серд-
цем. Ей было всего 45 лет. 

Возможно, мы бы и не узнали о судьбе одной 
из тех, которая просто жила в России в XIX веке, 
если бы не два портрета этой невероятной кра-
савицы, один из которых выставлен в местном 
музее г. Пензы, где находилось одно из поместий 
рода Мергасовых, второй портрет — в Музее 
д’Орсе в Париже. Его посетители хотят знать, кто 
изображен на картине, поэтому история Варва-
ры Дмитриевны Римской-Корсаковой теперь из-
вестна всем. Она жила собственной жизнью без 
оглядки на чужое мнение в том слое общества, 
в котором ей повезло родиться, и портрет этой 
русской красавицы занял достойное место в од-
ном из самых знаменитых музеев мира.

 Любовь Корсакова 

АХ, КАКАЯ ЖЕНЩИНА 
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«Что несут с собой вешние воды?»  
Гости прямого эфира — Альбина Евгеньевна Дударе-
ва, Амбассадор Союза женщин России, исполнительный 
директор Всероссийского общества охраны природы, и 
Ирина Николаевна Кочергина, главный редактор журна-
ла «Нептун XXI век», — рассказали о том, каким может быть 
вклад каждого человека в сохранение благоприятного со-
стояния окружающей среды.

Альбина
ДУДАРЕВА

онлайн-вебинаронлайн-вебинар

13.03.2024Ирина
КОЧЕРГИНА

«Путевка в жизнь. Практики наставничества в воспитании». 
Гость студии — вице-президент Ассоциации практических психологов 
и коучей, основатель и генеральный директор Психологического цен-
тра «ДОМ»  Светлана Юлиановна Шишкова — рассказала о том, какие 
навыки и качества необходимы наставнику, какие методы и техники на-
ставничества наиболее эффективны, как развивать и улучшать навыки 
наставника в работе с детьми и молодежью.Светлана

ШИШКОВА

онлайн-вебинаронлайн-вебинар

27.03.2024

«Вот идет по свету человек-чудак». Весенние обострения и их профилактика. 
Спикер вебинара — психолог, психотерапевт, член Общероссийской 
профессиональной психотерапевтической лиги Анастасия Кожемяки-
на — рассказала о том, что такое весеннее обострение и как оно рабо-
тает, как влияют гормоны и витамин Д на психику весной, как избежать 
весеннего обострения, как применять рекомендации в связи с эмоцио-
нальной нестабильностью весной.Анастасия

КОЖЕМЯКИНА

онлайн-вебинаронлайн-вебинар

10.04.2024 

«Во саду ли, в огороде»
Так назвала свой мастер-класс лектор Главного ботанического сада име-
ни Н.В. Цицина РАН Светлана Николаевна Иванова, которая рассказала, 
как составить план-схему участка с запланированной посадкой; как по-
садки садовых культур зависят от сторон света; какое хорошее, а какое 
не очень соседство растений.

мастер-классмастер-класс

24.04.2024

«Семья готовится к лету» 
Как подготовить ребенка к сдаче экзаменов и грамотно спланировать 
летний отдых, рассказала руководитель Центра довузовского образова-
ния, эксперт ОГЭ/ЕГЭ по русскому языку Таисия Михайловна Цыбанова.

онлайн-вебинаронлайн-вебинар

15.05.2024

Светлана
ИВАНОВА

Таисия
ЦЫБАНОВА
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Союзницы
Молодёжный подкаст для девочек и девушек. Подкаст о судьбах выдающихся женщин разных про-

фессий, где в формате интервью уже состоявшиеся специалисты будут делиться своим опытом с моло-
дёжью, которая только начала свой карьерный путь.

«Союзницы» — это проект о женщинах, которые вдохновляют нас каждый день: лечат людей и 
открывают благотворительные фонды, начинают свой бизнес и становятся волонтерами. Пишут книги, 
музыку и картины, запускают в небо ракеты и защищают научные диссертации. Они рядом с нами, каж-
дый день. Все они проходят свой путь — часто далеко не простой.

Описание выпуска
В этом мини-сезоне мы продолжаем говорить о женах 

знаменитых писателей, и этот эпизод подкаста — об Анне 
Достоевской.

Какой она была?
Как познакомилась с писателем?
И как повлияла на его жизнь и творчество?
Автор уникальных воспоминаний, верная помощница и 

любимая женщина писателя — Анна Достоевская.

Описание выпуска
Вокруг отношений Льва Толстого с женой до сих пор 

остается много вопросов. Они то ссорились, то понимали 
друг друга с полуслова. Софья была счастливой, но потом 
в своих дневниках о многом жалела. И все же, пожалуй, не 
будь ее рядом с писателем, возможно, он так бы и не узнал, 
что это за чувство — настоящая любовь.

В новом мини-сезоне подкаста «Союзницы» мы расска-
зываем о женах знаменитых писателей. Какими они были — 
женщины, часто остававшиеся в тени, но значительно по-
влиявшие на творчество мужей? Кто вдохновлял авторов? И 
каково это было — жить с гением?

В выпуске использованы отрывки из дневников Льва и 
Софьи Толстых.
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Описание выпуска
Завершаем сезон про советских спортсменок историей 

Галины Прозуменщиковой. Историей замечательной плов-
чихи, заслуженного мастера спорта, рекордсменки и олим-
пийской чемпионки — первой в истории СССР. После со-
ревнований в Токио получившей от японских журналистов 
прозвище «Золотая рыбка».

Описание выпуска
История Лидии Скобликовой — рекордсменки, леген-

дарной «уральской молнии», которая трудом и упорством 
достигла невероятных результатов. Таких, что зимнюю олим-
пиаду 1964 года до сих пор часто называют «олимпиадой 
Скобликовой». В двадцать один год она уже завоевала свое 
место на мировом пьедестале. И на этом не остановилась. 

Описание выпуска
В этом эпизоде мы расскажем историю Елены Водорезо-

вой — фигуристки, которая очень рано завершила свою ка-
рьеру, но уже в детстве смогла стать легендой. Она не только 
была, как ее ласково называли, «девочкой с хвостиками, но 
и очень сильным человеком и талантливой спортсменкой.

Описание выпуска
История Ларисы Латыниной — гимнастки, которая до 

сих пор остается одной из самых титулованных спортсме-
нок мира. Женщины, для которой не было никаких пре-
град — услышав ее историю, вы в этом точно убедитесь. Де-
вочки, которая мечтала о сцене, а получила гораздо больше. 
Гимнастки, о которой писали, что именно ее выступления 
«порождают вечные надежды».
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Большой интерес пользователей нашего интернет-портала «Женщины России» и со-
циальных сетей вызвала статья о Екатерине II, точнее, об истории с продажей Аляски. 
Скажем сразу: именно при Екатерине II было основано первое постоянное русское по-
селение на Аляске, продать ее тогда она просто не могла… 

Любовь Ильченко захотела разобраться в этом вопросе и рассказать нашим читате-
лям свою версию событий. 

НЕВЫДУМАННЫЕ ИСТОРИИ

Дерзкое заявление «Екатерина, ты была не 
права...» из песни группы «Любэ» ввело в заблу-
ждение всех, кто плохо знает историю. Мы вста-
нем на защиту великой царицы и подтвердим, 
что она только расширяла границы России, и 
скажем спасибо Григорию Потемкину, который 
преуспел в этом деле настолько, что сегодняш-
няя Украина (названа от слова «окраина») была 

присоединена к России как Малороссия, Но-
вороссия, Таврия и прочее. Жаль, что не успел 
светлейший заняться Азией (а хотел!): тогда са-
мая восточная точка России, мыс Дежнева, не 
противостояла бы мысу Принца Уэльского, то 
есть Россия vs США, и Аляска была бы нашей…

История приобретения и освоения этого 
заснеженного полуострова происходила в не-
сколько этапов, поскольку это совсем «не ближ-
ний свет», а очень даже дальний (так его потом 
и назовут — Дальний Восток). Первые русские, 
ступившие на снег Аляски в 1732 году, были мо-
ряками парусника «Святой Гавриил», капитан ко-
торого Михаил Гвоздев зарегистрировал землю 
как «русскую». Потом наступило забвение почти 
на 10 лет. Следующий рейд совершил Беринг, ко-
торый увидел местное население, занимавшееся 
рыболовством и охотой на пушного зверя. Прие-
хавшие с материка и желавшие начать свое дело 
русские постепенно осваивали территорию, на-
лаживали промысел, и вот произошел важный 
момент — создание Русско-американской ком-
пании. Предприимчивые купцы добывали в этом 
ледяном царстве все, что можно было продать, 
и Аляска стала прибыльным краем страны. По-
строенный Форт-Росс стал центром сотрудни-
чества с американцами, покупавшими у русских 
пушнину, рыбу, китовый ус и жир. Большие день-
ги нашим купцам приносила продажа льда для 
Калифорнии, где они, в свою очередь, закупали 
все жизненно необходимое на белоснежном 
полуострове. Со временем он был освоен на-
столько хорошо, что некоторые дельцы открыли 
собственные производства. И все бы было не-
плохо, если бы не индейцы, тоже вооруженные 

Портрет Екатерины II 
в виде законодательницы в храме богини Правосудия Фемиды 
Д.Г. Левицкий, 1780г.
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ружьями. Среди них были настоящие снайперы, 
и стычки с ними, подчас очень кровопролитные, 
приводили к большим потерям людей и товаров. 

А в России зрело недовольство тем, что на-
ходящийся вдали от метрополии регион начал 
приносить убытки: продажа товаров с Аля-
ски уже не окупалась, корабли тратили много 
средств и времени, чтобы достичь ее, и в пра-
вительстве императора Александра II высказы-
вались о возможной ее продаже. Убедительных 
аргументов «за» было много, главное, что веро-
ятность захвата всего материка американцами 
оставалась высокой. Нельзя не отметить, что в 
тот период отношения между республиканским 
правительством США и монархической Россией 
были дружественными, но пресса Америки пе-
чатала многочисленные разноречивые мнения 
о необходимости покупки полуострова. Страна 
еще не полностью пришла в себя после граж-
данской войны, и тратить деньги на неосвоен-
ные земли многие считали расточительством…

В России же все было организовано идеаль-
но: переговоры о сделке проходили в атмосфе-
ре строжайшей секретности. Русский дипломат, 
посол России в США, Стекль убедил императора, 
что продавать нужно немедля, иначе цена на эту 
землю будет неуклонно падать. В расчете на воз-
можную уступку он назначил сумму в 7 млн 200 
тыс. долларов, и американцы согласились, не 
торгуясь. Договор был подписан 30 марта 1867 
года. США получили полуостров и многочислен-
ные острова общей площадью более полутора 
миллионов кв. м. 18 октября 1867 года в 15.30 
местного времени Аляска официально стала ча-
стью США. Во время церемонии передачи яко-
бы произошла печальная история: российский 
флаг, спускавшийся с флагштока, запутался в ве-
ревках, и солдат, полезший его распутать, упал 
на штыки русского караула. 

Вторая часть легенды совсем уж мифическая, 
более похожая на «дурной знак», придуманный 
недоброжелателями: якобы и поднятие амери-
канского флага произошло не без проблем. Он 
тоже запутался, а налетевший ветер его попро-
сту сорвал и унес. Все русские, жившие на аме-
риканском побережье, были потрясены тем, что 
лишились работы и домов. Да и сама Аляска не 
хотела быть американской. Но стала. Неболь-
шое удовлетворение доставил тот факт, что все 
русские церкви остались действующими, так как 
многие местные жители приняли православие. 

Как восприняло общество в России эту сдел-
ку? Ужасно. В газетах только и писали, что все 

Григорий Александрович Потёмкин-Таврический
Копировал ученик 5-го курса Академии 
М. Г. Бирюков, 1789г.

Александр II
Н.А. Лавров, 1860 г.
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усилия первопроходцев оказались бесполезны-
ми, что никто из монархов российских никогда 
не продавал ни пяди земли, только Александр 
II, а он будет через 14 лет убит народовольцами.

Такое судьбоносное приобретение не могло 
не обрасти мифами. Что из них выдумка, а что ре-

альность, можно лишь гадать, поэтому оставши-
еся документы позволяют людям с богатой фан-
тазией выдвигать самые смелые версии. Одна из 
них такая: известно, что в договоре о продаже 
земли нет самого главного слова — «продажа». 
Так ли это на самом деле, трудно сейчас опре-
делить, договор был написал на английском 
языке, перевод — дело сомнительное, его мож-
но повернуть как в одну, так и в другую сторо-
ну. Кстати, законодательство США основано на 
прецеденте, поэтому есть шанс, пересмотрев 
документы, найти в них то, что где-то когда-то 
нечто подобное произошло, но из-за казуистики 
и двусмысленного прочтения договора на двух 
языках точность была искажена и… Вдруг самым 
дотошным юристам удастся убедить судей, что 
тот договор был заключен с некими нарушени-
ями, и судьба Аляски, не хотевшей становиться 
американской, может кардинально измениться. 
В США такая практика — самая расхожая.

Еще один миф о том, что корабль, на котором 
перевозили слитки золота, купленного на деньги 
за Аляску, затонул у берегов Британии. История 
совсем не имеет никаких достоверных фактов, 
одни домыслы, начиная с того, почему наличные 
обменяли на золото в недружественной нам Ве-
ликобритании, почему судно без должной охра-
ны вышло из порта, его взорвали, и оно пошло 
ко дну со всем грузом. Где и когда это произо-
шло, неизвестно. Миф похож на выпад недругов 
с целью очернить участников сделки.

По мнению современных политиков, возвы-
шение США началось именно с покупки Аляски, 
потому что через несколько лет на полуострове 
нашли газ, в конце XIX века в ручье реки Клон-
дайк обнаружили первое месторождение золота. 
После этого название реки стало нарицательным, 
обозначая богатейший край. Ну а из построенных 
нефтяных скважин стали бить высокие долларо-
вые фонтаны. Кто-то не поленился и посчитал, 
сравнив так называемый дебет с кредитом того 
периода и современности: цена 7,2 $млн за про-
данный ледяной полуостров и прибыль, получен-
ная от продажи всех полезных ископаемых, най-
денных на нем за без малого сотню лет, настолько 
несопоставимы, что разница этих сумм зашкали-
вает за все мыслимые пределы. 

Я уверена, и со мной многие согласятся, что 
Екатерина, полюбив всем сердцем Россию, ни-
когда бы не продала ни метра Русской земли. 

Любовь Ильченко

НЕВЫДУМАННЫЕ ИСТОРИИ
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В июне вся страна и весь культурный мир отмечают день рождения Александра Сер-
геевича Пушкина. Уверены, что имя поэта известно каждому россиянину с младых ног-
тей. Его сказки одними из первых занимают места как в сердцах юных слушателей, так 
и на полках семейных библиотек, строками его любовной лирики пытались объяснить 
свои чувства наши отцы и деды… 

А образ чудо-няни Арины Родионовны, являющийся образцом для подражания на-
шим современным воспитателям, уже стал нарицательным. Но так ли хорошо мы знаем 
о маме и папе Пушкина? Давайте проверим… 

Пушкины могли проследить свою родослов-
ную, ведущую начало от Ратши, тиуна (управляю-
щего) великого князя киевского Всеволода Ольго-
вича. Это позволяло им с гордостью сообщать о 
700-летней истории их рода, вписанного в «Бар-
хатную книгу» вместе с самыми знатными дворян-
скими фамилиями России. Следующий в цепочке 
героев рода правнук Ратши — Гаврила Алексич, 
прославившийся военной удалью, участник бит-
вы на Неве под руководством Александра Ярос-
лавича, впоследствии названного Невским.

Прапраправнук Гаврилы, Григорий, тоже ге-
ройски отличился в бою, только уже на Кулико-
вом поле. Он стал практически первым артилле-
ристом, за что получил прозвище Пушка. С него 
в XIV веке и начался род Пушкиных. В XVII веке 
носящих эту фамилию было немало. У одного из 
них, Петра Петровича, родилось шестеро детей, 
в их числе — сыновья Александр и Федор, каж-
дый из которых заложил семейную ветвь…

Незаметно пролетели годы четырех поколе-
ний, и случилось примечательное событие: две 
ветви двух братьев объединились, а попросту 
говоря, потомки Александра и Федора вступили 
в законный брак. Сергей Львович Пушкин же-
нился на Надежде Осиповне Ганнибал, прихо-
дившейся ему троюродной племянницей…

«Прекрасная креолка» — так называли мать 
Александра Сергеевича, блиставшую в светском 

Портрет А. С. Пушкина
П.Ф. Соколов, 1836г.
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обществе Надежду Пушкину, урожденную Ган-
нибал. Она была прелестна своей экзотической 
красотой, потому как имела африканские корни. 
Ее деда, маленького арапчонка, купили на визан-
тийском рынке и подарили русскому царю Петру 
I, зная его любовь ко всяким заморским дикови-
нам. И африканский мальчик выиграл джекпот. 
Петр его обожал, назвал Абрамом, окрестил, 
дал свое отчество как крестный отец и фамилию 
Ганнибал в честь великого карфагенского пол-
ководца. Африканский отрок демонстрировал 

большие способности, и царь взял его с собой 
в поездку в Европу, оставив учиться во Франции. 
Абрам стал отличным инженером, сделал успеш-
ную карьеру, но, когда император умер, ему при-
шлось покинуть столицу. 

Один из его сыновей, Осип, женился на 
Марии Пушкиной, и у них родилась девочка, 
названная Надеждой. Так складывалось, что 
каждый из представителей семьи Ганнибалов 
отличался склонностью к авантюрам. Это и про-
демонстрировал Осип Абрамович. Он промо-
тал все приданое своей жены Марии Алексе-
евны, урожденной Пушкиной, наделал долгов 
и уехал в Михайловское. Там женился, объявив 
себя вдовцом. Правда вскрылась, второй брак 
объявили незаконным, но Мария Алексеевна не 
захотела воссоединиться с мужем, переехала к 
своей дочери Надежде и воспитывала ее детей, 
особенно любила Александра. Она была умна 
и образованна, обучала внуков русскому языку, 
очень красивому и правильному, ведь с рожде-
ния дети Надежды Осиповны слышали в основ-
ном только французский, на котором говорил 
весь высший свет. Благодаря бабушке Марии 
Алексеевне Ганнибал будущий поэт оценил и 
полюбил родной язык. 

А вот отношения с матерью складывались у 
него непросто. Наверное, как и у всех потомков 
Абрама Петровича, у Надежды Осиповны были 
заметны властные качества. Она воспитыва-
ла своих четверых детей в строгости, отличала 
только младшего Льва, а старших детей — Ольгу, 
Александра и Николая — особой материнской 
лаской не баловала. Всего она родила восемь 
детей, однако четверо умерло во младенчестве. 
Сложные отношения продолжались и тогда, ког-
да ее дети повзрослели. Надежда Осиповна не 
скрывала своего огорчения из-за ссылок Алек-
сандра. Только к тому времени, когда поэт же-
нился и сам стал отцом четверых малышей, его 
отношения с матерью заметно улучшились. На-
дежда Осиповна болела, и лишь старший сын 
нежно заботился о ней. Ему были приятны ее 
любовь к его детям, искреннее внимание к его 
жене Наталье. Когда матери не стало, Александр 
Сергеевич остро переживал потерю и очень со-
жалел о потраченных на ссоры годах. Он один 
сопровождал мать в последний путь в Святогор-
ский монастырь в Псковской губернии и заве-
щал похоронить себя рядом с ней. Его желание 
было выполнено меньше чем через год. Вели-
кий поэт был убит на дуэли. Как сказал приятель 
Пушкина Алексей Вульф, «…мать и сын теперь 

Абрам Петрович Ганнибал

Осип Абрамович Ганнибал
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лежат под одним камнем гораздо ближе друг к 
другу, чем были при жизни...»

Отец Александра Сергеевича, Сергей Льво-
вич, был, без сомнения, творческой личностью. 
Вместе со своим старшим братом Василием ув-
лекался поэзией. Поскольку в то время дворян-
ство говорило исключительно по-французски, 
то и писать стихи нужно было на языке Мольера. 
В отличие от их отца братья Сергей и Василий 
были равнодушны к военной службе. Сергей 
рано вышел в отставку и стал чиновником. Он 
был начитанным и высокообразованным чело-
веком, предпочитая дружить с литераторами 
того времени. Считается, что русская интелли-
генция как таковая оформилась при недолгом 
правлении Павла I. Первыми ее представителя-
ми были Василий Жуковский, Николай Карамзин, 
Иван Крылов и другие. На светских приемах и в 
аристократических салонах Сергей Львович был 
приятным и общительным, прекрасным рассказ-
чиком баек и анекдотов, с удовольствием гово-
рил комплименты красивым женщинам, а дома с 
детьми был хмур и холоден, особенно с Сашей. 
Именно он способствовал зачислению старше-
го сына в открывшийся Царскосельский лицей. 
Когда уже взрослого Александра отправили в 
ссылку, весьма состоятельный Сергей Львович 
помог ему лишь после долгих уговоров, но сум-
мы были невелики. На их отношения не могло не 
повлиять известие о том, что отец докладывал 
полиции о делах сына. Произошедшая ссора на-
долго прервала их общение. 

Брак супругов Пушкиных в свете считался 
благополучным, но жена и муж имели свою обо-
собленную от семьи жизнь. Возможно, именно 
это позволяло им сохранять мир и покой в доме. 
Известно, что незадолго до роковой дуэли Алек-
сандр Сергеевич долго беседовал с отцом, ко-
торый никак не мог смириться с потерей жены. 
Никто не знал, о чем они разговаривали, однако 
кто-то из семьи заметил, что у обоих мужчин гла-
за были влажными от слез.

Сергей Львович был потрясен утратой сына, 
он еще не смирился с уходом Надежды Оси-
повны, и гибель Александра сильно повлияла на 
его образ жизни. Боясь одиночества, он подби-
рал претендентку на освободившееся место су-
пруги, причем сватался в основном к девицам на 
выданье. Потом в свете обсуждали его странное 
предложение руки и сердца Анне Керн, той са-
мой, которой его сын посвятил самое красивое 
признание в любви в стихах: «Я помню чудное 
мгновенье, передо мной явилась ты…» Сергей 

Львович, не признавая русского языка, уверял 
всех, что его поэзия, созданная на французском 
языке, как минимум не хуже, чем стихи сына. Так 
до конца своей жизни он и не признал первен-
ства Александра в творчестве. 

Несмотря ни на что, отец и мать гения по-
нимали, кто их сын, и гордились его талантом. 
Александр Сергеевич, без сомнения, стал вели-
чайшим представителем рода Пушкиных.

 Любовь Ильченко

Надежда Осиповна Пушкина (урожденная Ганнибал)

Сергей Львович Пушкин
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Пожалуй, нет ни одной женщины, которая бы, собираясь на работу, в гости, на прогулку, 
не задавалась вопросом: что надеть сегодня? Извечная проблема, когда вещей полно, а 
носить нечего, не дает покоя не одному поколению женщин. 

Чтобы как-то разобраться в этом вопросе, мы обратились к материалам платформы 
ОБЪЯСНЯЕМ.РФ и нашли много интересных и полезных советов.

ГРАМОТНОЕ ХРАНЕНИЕ
Заглянем в гардероб: массивные куртки и 

свитера вытесняют из поля зрения легкие ве-
сенние и летние вещи, которые всего-навсего 
затерялись на дальних полках, а мы, забыв об их 
существовании, покупаем однотипные футбол-
ки, рубашки, брюки, создавая еще больший ве-
щевой хаос.

Пришла хорошая погода и с ней желание что-то 
поменять. К примеру, в гардеробе: провести реви-
зию шкафов и купить новую одежду. Но что делать, 
когда места для вещей больше нет, а модную в этом 
сезоне блузку очень хочется? И как не увлечься 
шопингом, а покупать только приятное и полез-
ное? Объясняем, как подготовиться к теплому вре-
мени года, организуя пространство с одеждой, за 
счет чего сэкономить при обновлении гардероба 
и максимально продлить жизнь вещей.

Чтобы избежать ненужных трат и держать 
свой гардероб под контролем, стоит перело-
жить вещи «на сейчас» в зону видимости. Тогда 
эта одежда опять послужит своему хозяину, и он 
успокоится, поймет, что стильных, интересных 
образов на весну и лето достаточно.

Теплые вещи откроют доступ к легким только 
тогда, когда будут правильно сложены и убраны 
на отведенные им места. Поскольку зимняя оде-
жда достаточно объемная и занимает в шкафу 
или комоде большое пространство, существуют 
лайфхаки, как и куда класть эти вещи. Например, 
пуховики и свитера до следующих холодов мож-
но оставить в вакуумных пакетах. Для этого нуж-
но сложить одежду фурнитурой внутрь, чтобы 
избежать разгерметизации чехлов.

А вот вещи из натуральной шерсти или меха 
лучше не убирать в вакуумные пакеты, посколь-
ку материал может серьезно деформироваться 
и не восстановиться. Предметы гардероба из 
кашемира лучше закатать в рулоны и завернуть 
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в бумагу или положить в контейнер с отверстия-
ми, чтобы вещь «дышала». Также не рекомендует-
ся оставлять такую одежду на вешалках, где она 
может потерять форму. Лучше поместить вещи 
из натуральных материалов в пропускающие 
воздух чехлы и сложить их на полку.

Натуральную шубу, наоборот, следует хранить 
на вешалке, обернув защитной тканью, обрабо-
танной специальным составом против моли. Эта 
вещь должна находиться в темноте и прохладе. 
Как вариант — такую одежду перед теплым се-
зоном можно сдать на хранение в специальный 
холодильник. 

С приходом солнечных жарких дней нужно 
пересмотреть не только одежду, но и обувь. 
Осенние и зимние пары лучше поместить в 
специальный обувной стеллаж, картонные ко-
робки или, чтобы сэкономить пространство, тка-
невые мешки. При этом надо положить в сапоги 
и ботинки формодержатели: пластмассовые или 
поролоновые колодки. Кожаную обувь нужно 
оградить от попадания солнечных лучей, чтобы 
не потрескалась.

Картонные коробки и специальные контей-
неры подойдут и для хранения аксессуаров: 

платков, шарфов, перчаток, шапок. Изделия из 
натуральных материалов перед сортировкой 
следует аккуратно сложить и завернуть в бумагу. 
В некоторые шапки и шляпы помещают картон-
ные вкладыши или смятую бумагу для сохране-
ния формы. Платки и шарфы также можно оста-
вить на вешалках.

И, конечно, при подготовке гардероба к ве-
сенне-летнему сезону предстоит постирать и 
просушить теплые вещи перед их распределе-
нием по шкафам и комодам.

ОСОЗНАННЫЙ ШОПИНГ
Теплые вещи убраны — гардероб подготов-

лен к лету. Нужной одежды на весну и лето вро-
де бы хватает, но все равно хочется порадовать 
себя чем-то новеньким.

Покупать предметы гардероба весной — 
нормальное и достаточно распространенное 
желание. Многие люди психологически воспри-
нимают теплое время года, когда выходит солнце 
и просыпается природа, новым этапом в жизни. 
И хочется отразить это ощущение в одежде. А 
яркие цвета вокруг побуждают отойти от зимней 
серости и приобрести такие же яркие образы.

Если весенний шопинг поднимает настрое-
ние, надо его осуществить. Однако здесь необ-
ходимо отличать приятные и полезные покупки 
от незапланированных и бессмысленных трат. 
Из-за лишней одежды бюджет опустошается, а 
она только занимает место в шкафу. Ненужные 
вещи не радуют, а, наоборот, порождают визу-
альный шум и вызывают тревогу. Так что обнов-
ление гардероба должно быть разумным.

Прежде всего не стоит без разбора скупать 
все, на что упадет взгляд. Такой импульсный 
шопинг, вызванный сиюминутным порывом, 
приносит лишь кратковременные положитель-

ные эмоции. Если вам грустно, одиноко или вас 
что-то беспокоит, не стоит искать утешение в 
одежде. Правильнее пообщаться с друзьями, 
найти хобби по душе, позаниматься спортом на 
свежем воздухе. Так гормоны счастья будут вы-
рабатываться регулярно и на длительный срок.

Чтобы сэкономить деньги и пространство 
в квартире, лучше составить базовый, или 
капсульный гардероб на весну и лето. Он фор-
мируется из универсальных вещей, легко комби-
нирующихся друг с другом, и акцентной одежды, 
аксессуаров. Базовые футболки, топы, лонгсли-
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вы, брюки, юбки, платья нескольких цветов и фа-
сонов значительно облегчают задачу одеваться 
стильно и удобно.

Стилисты также советуют создать чек-лист 
имеющейся дома одежды и тех вещей, которых 
не хватает в гардеробе. Это поможет ничего не 
перепутать и нечаянно не купить лишнего.

Главная иллюзия разнообразия одежды — 
обилие однотипных вещей в шкафу. Лучше изба-
виться от лишних копий белой футболки, клет-
чатой рубашки или юбки плиссе, сделав выбор 
в пользу других фасонов. Так гардероб будет 
гораздо насыщеннее и с большей вероятностью 
выразит индивидуальность своего владельца.

Порой же шопинг оказывается не нужен со-
всем, потому что собственный гардероб препод-

носит человеку сюрпризы. Кофта, оставленная 
на несколько лет в дальнем углу шкафа, снова 
оказывается модной и отлично вписывается в 
ваш сегодняшний стиль. Поэтому она опять но-
сится с удовольствием.

Конечно, правило избавляться от вещи, если 
она больше года лежит без дела, очень действен-
ное. Не нужно хранить испорченную или устарев-
шую одежду, которая вам точно больше не приго-
дится. Но иногда по прошествии времени на вещь 
можно посмотреть совсем по-другому. Как извест-
но, все новое — это хорошо забытое старое.

Если же с предметом гардероба тяжело рас-
статься (к примеру, из-за приятных ассоциаций), 
можно перешить эту вещь и дать ей второй шанс, 
стилизовав под актуальный стиль.

НОВАЯ ЖИЗНЬ ОДЕЖДЫ
Если вещь в хорошем состоянии больше не 

нужна хозяину, можно избавиться от нее волне 
экологичным способом — отдать другому вла-
дельцу: соседям, знакомым, в дом престарелых 
или центр для бездомных людей. Благотвори-
тельные фонды принимают одежду с этой же 
целью. Они распределяют предметы гардероба 
без дефектов по новым хозяевам. Если вещь не-
пригодна для носки, ее перерабатывают, под-
вергают апсайклингу: из переработанной ста-
рой одежды создается новая. Ее тоже передают 
тем, кто в ней нуждается.

Сегодня предметы гардероба можно сдать 
в благотворительные фонды «Лавка радостей», 
«Второе дыхание», «Спасибо», «Добрые вещи», 
«Милосердие», «Ночлежка» и многие другие. 
Требования к одежде можно узнать на их офи-
циальных сайтах. Обязательное условие во всех 
фондах — чистота и опрятность вещей. Некото-
рые организации принимают только хорошо со-
хранившуюся одежду. Большинство фондов по-
мимо нее собирает и другие предметы текстиля, 
а также бытовые вещи.

Старую одежду для переработки принимают 
некоторые магазины массмаркета. За это они де-
лают скидку на новые вещи из своих коллекций. 
Также можно отнести предметы гардероба в ко-
миссионный магазин или продать на профиль-
ных онлайн-платформах.

Одежда может быть функциональной очень 
долго и приносить пользу нескольким хозяевам. 
Главное — ухаживать за ней и покупать лишь то, 
что действительно нужно. Необязательно при-
обретать дорогие вещи каждый месяц, чтобы 
выглядеть стильно. Важно, чтобы одежда прида-
вала уверенность своему владельцу и отражала 
его уникальность.

МЕЖДУ НАМИ, ДЕВОЧКАМИ...
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ЖЕНЩИНА В СЕТЯХ

А вот и обещанная премьера рубрики. Мы с волнением публикуем информацию в своих 
социальных сетях и с большим интересом читаем посты наших давних и вновь появив-
шихся подруг. 

В этой рубрике мы будем публиковать интересные мнения, высказывания, вопросы, 
найденные в соцсетях. Если у вас будет желание тоже прислать нам что-то интересное, 
будем признательны. 

... А потом пришло сообщение от Женьки из 
Владимира. Женька — моя лучшая подруга из 
детства. Мы выросли с ней в военном городке 
под Одессой. Потом разъехались и нашлись уже 
взрослыми. Переписывались, потом она по до-
роге на море заезжала ко мне в гости.

Ну, а затем опять дыра — больше года, навер-
ное, не общались, и тут с её номера приходит се-
рия голосовых. Голосовые я терпеть не могу. Но 
Женьке простительно. Если это, конечно, Жень-
ка. Тогда было непонятно. Поэтому я написала: 
«Если вы Женя, напишите мне буквами ответ на 
короткий вопрос. Где мы с вами познакомились? 
В каком городе и в каком возрасте? Тогда я по-
слушаю голосовые».

— Светик! У тебя паранойя! — грянул теле-
фон буквами.

И дальше длинное сообщение с подроб-
ностями и подколами. Так писать могла только 
Женька. (Но у меня совсем не паранойя: за день 
до этого с номера телефона моего старшего кол-
леги написал «следователь из ФСБ»).

И вот только сегодня мы с Женькой пробол-
тали полтора часа. Вернее, говорила она. Когда я 
выслушала все изменения в её жизни, спросила:

—Ты общаешься с нашими в Одессе?
— Недавно начала. До этого много раз пыта-

лась, но меня слышать не хотели.
И Женька рассказала, как наконец-то дозво-

нилась до своей первой любви, Сашки. У них 
был красивый душещипательный роман, растя-
нутый на многие годы. Но с 2022-го Женька 
стала для Сашки врагом. Она всё пыталась объ-
яснить ему через буквы, что она не враг: приво-
дила аргументы и напоминала их приключения 

на море, забытые тапочки, рассветы и закаты на 
Затоке и многое-многое другое, но Сашка не 
слышал. Не мог. 

А тут вот решил всё-таки её выслушать. Те-
перь лицо в лицо, пусть даже через экран теле-
фона. Правда слушала вначале Женька. А Сашка 
выпускал свою «чёрную кровь»: кричал, ругался, 
обзывал её так, как не умел раньше.

Но Женька умная и терпеливая. Поэтому, ког-
да Сашка выдохся, она сказала:

— Саш, а вот если бы мы с тобой сидели не 
вот так вот, по видео, а рядом, в одной комнате. 
Первым порывом твоим что бы было? Убить или 
обнять?

И Сашка замер. А потом закрыл лицо руками 
и заплакал. И Женька заплакала.

И они начали разговаривать. Говорили долго-
долго. Обо всём.

— И? — спросила я, потому что не знала, что 
спросить.

— И стало легче. Нам обоим нужен был этот 
разговор. Я думаю, как бы ни было плохо сейчас, 
всё наладится. Главное, что он меня наконец-то 
услышал...

С голосом Женьки в голове я вышла к на-
бережной. Там у меня было интервью с ры-
бачкой — удивительно, но тоже Женей – тоже 
терпеливой и человечной. Эта Женя среди про-
чего рассказала историю, как отдала бездомно-
му свою удочку. А он в благодарность сгонял в 
магазин и накупил ей сока и круассанов.
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— Мы же все люди: за добро к тебе всегда 
придёт добро, — рассуждала она.

— Это закон, и он работает...
Потом я долго-долго шла по набережной и 

тёрла носы всем попадающимся на пути памят-

никам. На добро. На мир. Да и просто потому, 
что пришла весна. Пришла, несмотря ни на что. 
А значит, все еще будет!

Светлана Хлыстун
победитель конкурса «Имя ей – Женщина!» 

Сегодня меня спросили (уже в который раз): 
ты уделяешь Веронике больше времени. Иногда 
появляется Тимур. Почему? Где ваши остальные 
дети? Почему ты никак не освещаешь жизнь стар-
ших девочек?

Отвечу всем сразу. У нас с мужем четверо де-
тей. И все они имеют разный темперамент, харак-
тер, интересы, ценности, амбиции и потенциал. 

Вероника 6 лет в детском моделинге. Она по 
природе своей стесняшка. Мы занимаемся моде-
лингом с целью раскрепощения, социализации, 
повышения самооценки, развития творческой и 
артистической «мышцы». Вероника привыкла к 
публичности. Просит выкладывать ее работы, вы-
ступления, фото и видео в мой канал. Потому что 
своего у нее нет, как нет и смартфона. В свои поч-
ти 10 лет она пользуется кнопочным телефоном, 
чему я несказанно рада, потому что использова-
ние смартфонов детьми без ограничения време-
ни и контента — полное и абсолютное зло. ИМХО. 

Одним словом, Вероника — публичная личность. 
И это заложено в ее личном коде.

В 13 лет Дарья наотрез отказалась фотографи-
роваться. Диана тоже не любит, когда без согла-
сия размещают фотографии с ней. И это норма!!! 
Девушки уже взрослые, подростки. Они имеют 
полное право на приватность и свою частную 
территорию. Это их выбор, желание, потребность 
«закрыться в своей ракушке» в конце концов. И я 
уважаю их выбор, решение и личные границы. И 
не буду против их воли что-то делать — я в прин-
ципе их уважаю и люблю. 

У нас по умолчанию заведено с детства, что 
мы не входим в комнату без стука. Дети никогда 
(даже в 3 года) не заходили к нам в супружескую 
спальню. Мы не заходим в комнату к ним без сту-
ка. У каждого своя территория, своя комната, свое 
личное пространство — безопасная территория. 
И я убеждена, что это правильно. И так должно 
быть. И это тоже про личные границы.

 Мы не проверяем телефоны друг друга, не чи-
таем мессенджеры и почты. Я никогда не залезу в 
ноутбук, карман или сумку мужа, если он меня об 
этом не попросит. Он поступает аналогично. Мы 
живем исключительно в доверии. По-моему, это 
норма для взрослых и определившихся людей. 
Нам так комфортно. Это взрослая осознанная по-
зиция — уважать личные границы и свободу воли 
близкого человека. Не покушаться на его свобо-
ды в принципе.

А как у вас с этим обстоят дела? И да! С днем 
защиты детей! Фото старое — телефон подкинул 
напоминалку. Когда дети выползут из своих под-
ростковых «ракушек», буду выкладывать актуаль-
ные фото.

Майра Перова
член Союза женщин России, Мытищи
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ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!

28 марта 2024 года в Союзе женщин России на-
градили победителей и лауреатов Всероссийского 
конкурса журналистов «Имя ей — Женщина!».

Из 1368 работ, присланных на конкурс из 72 
регионов, эксперты определили семь победи-
телей и 14 лауреатов в основных номинациях, а 
также пять победителей в специальных номина-
циях отметили партнеры творческого состяза-
ния. Торжества в честь триумфаторов конкурса 
начались с посещения ИА ТАСС, где журналистов 
приветствовал генеральный директор информа-
ционного агентства Андрей КОНДРАШОВ, а за-
тем был проведен экспресс-мастер-класс, в ходе 
которого участники поделились секретами в ра-
боте с героями своих материалов.

Однако главное событие дня состоялось в 
конференц-зале Союза женщин России. Победи-
телей и лауреатов пришли поздравить предста-
вители органов государственной власти, обще-
ственных организаций, СМИ, деятели культуры, 
партнеры Союза женщин России.

Церемонию провела известная и любимая 
зрителями телеведущая Мария СИТТЕЛЬ.

Члены жюри и представители организаций — 
партнеров конкурса с большой теплотой говори-

Защищая интересы женщин, отстаивая их права и 
поддерживая инициативы, Союз женщин России 
уделяет большое внимание продвижению жен-
ской повестки в информационном пространстве. 
Благодаря этим усилиям вот уже третий год под-
ряд СЖР проводит Всероссийский конкурс жур-
налистов «Имя ей — Женщина!», переросший в 
масштабный информационно-просветительский 
проект, включенный в программу Евразийского 
женского форума. И третий год подряд мы убежда-
емся, насколько это важная тема, если на конкурс 
поступает все больше и больше работ. А это зна-
чит, что имя женщины звучать не перестанет! ли со сцены о работах победителей и лауреатов, 

отмечая их высочайший профессионализм.
Открыли церемонию председатели двух СЖР: 

Союза женщин России — Екатерина ЛАХОВА 
и Союза журналистов России — Владимир СО-
ЛОВЬЕВ. И это символично, ведь главная цель 
конкурса — продвижение позитивного образа 
нашей современницы в СМИ.

Далее последовало торжественное и одно-
временно неформальное награждение победи-
телей и лауреатов.

Первыми наградили лучших журналистов в 
номинации «Преодоление», на которую посту-
пило наибольшее количество работ. Поэтому в 
ней было определено два победителя и четыре 
лауреата.

Призы победителям этой номинации Наде-
жде УВАРОВОЙ («АиФ в Челябинске») и Дарье 
ЕЛИНОЙ («Добро.Журнал», Москва), а также ла-
уреатам Наталье СИРОТЕ («Российская газета» 
в Воронеже»), Надежде КУРИЛИНОЙ (филиал 
ВГТРК «Дальневосточная», г. Хабаровск), Сергею 
ВИНОГРАДОВУ («Речь», г. Череповец), Ирине 
СОЛОВЬЕВОЙ («Московский комсомолец — Ке-
мерово») вручили телеведущий, руководитель 
института «Первая Академия медиа» РЭУ имени 
Г.В. Плеханова, директор Института медиа Выс-
шей школы экономики Эрнест МАЦКЯВИЧЮС и 
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член жюри, секретарь Союза журналистов Рос-
сии, председатель Союза журналистов Подмо-
сковья Наталья ЧЕРНЫШОВА.

В номинации «Много — не мало» призы из рук 
председателя жюри, секретаря Союза журнали-
стов России, главного редактора журнала «Журна-
листика и медиарынок» Владимира КАСЮТИНА 
получили победитель Елена МИРОШНИЧЕНКО 
(«Белгородская правда») и лауреаты София ГА-
ФАРОВА (ГТРК «Тула») и Ольга СИЛИВАНОВА 
(«Знаменка», г. Гурьевск Кемеровской обл.).

Победителя номинации «Женщина и ее 
дело» Дарью КОРОБСКУЮ («Деловая газета.Юг», 
г. Краснодар) и лауреатов Бэллу ВОЛКОВУ (ИА 
ТАСС) и Ксению КАЛИНИНУ (ИА «Башинформ», 
г. Уфа) поздравила член жюри, генеральный ди-
ректор Медиагруппы «РБК Юг и Северный Кав-
каз» Людмила БОРЩЕВА.

Член жюри, заместитель генерального дирек-
тора ИД «Липецкая газета», председатель Союза 
журналистов Липецкой области Петр ИГНАТОВ 
вручил награды победителю номинации «Хо-

зяйки села» Светлане ХЛЫСТУН («АиФ» — Ро-
стов-на-Дону) и лауреатам Екатерине КРУГЛО-
ВОЙ («Шенталинские вести», Самарская обл.) и 
Ларисе ДОРМИДОНТОВОЙ («Сельская новь», 
р. п. Сокольское, Нижегородская обл.). 

Победителя номинации «Нет предела совер-
шенству» Марину КОЧНЕВУ («Комсомольская 
правда» — Барнаул») и лауреатов Бэллу НАКУ-
СОВУ («НТК «Осетия-Ирыстон», г. Владикавказ) 
и Константина ХЛЕБНИКОВА («Наш Краснояр-
ский край») поздравила член жюри, генераль-
ный директор медиагруппы, главный редактор 
журнала «Журналист» Любовь ПЕТРОВА.

Народный артист Российской Федерации 
Борис ЩЕРБАКОВ вручил награды победителю 
номинации «Всегда в форме» Марьяне НАУМО-
ВОЙ (АО «Первый канал», г. Москва) и лауреатам 
Марине МАРИКЯН (РИА «Новости») и Виталию 
ЛАЗАРЕВУ (интернет-газета «Вслух.ру», г. Тюмень). 

Учредители спецноминаций вручили свои 
награды: 

Екатерина ЛАХОВА, председатель Союза 
женщин России, — издательскому дому «ЛИ-
ПЕЦКАЯ ГАЗЕТА»;

Ольга ТЕРНО, советник заместителя мини-
стра экономического развития России, замести-
тель директора ГБУ «Федеральный ресурсный 
центр», — Сергею ЗУБКОВУ (АО «Ямал-Медиа», 
г. Салехард);

Анна РУДЕНКО, руководитель Дирекции об-
щественных связей фонда «Наше будущее», — 
Сульгият БУЛГАЕВОЙ (журнал «Женщина Даге-
стана», г. Махачкала);

Альбина ДУДАРЕВА, Амбассадор Союза жен-
щин России, исполнительный директор Всерос-
сийского общества охраны природы, — Елене 
КОЧЕГАРОВОЙ (газета «Сахалинский нефтяник»);

Наталья БОНДАРЕНКО, главный врач Кли-
нической больницы № 85 Федерального меди-
ко-биологического агентства России, — Тамаре 
БОРЧИК (газета «Калининградская правда», г. Ко-
ролев Московской области).

На протяжении церемонии звучали музы-
кальные номера в исполнении Юрия КОНЯЕВА.

Завершающим аккордом вечера стал музы-
кальный подарок от Эрнеста МАЦКЯВИЧЮСА. 
Телеведущий исполнил легендарную песню ита-
льянских антифашистов «Бэлла, чао».

Конкурс «Имя ей — Женщина! — 2023» завер-
шен. Но уже дан старт новому этапу конкурса, с 
некоторыми изменениями условий которого вы 
можете ознакомиться на сайте Союза женщин 
России.

ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!



СОЮЗ ЖЕНЩИН РОССИИ     77

И
Ю

Н
Ь 

  |
   

20
24

   
|  

 №
17

ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!

ПОЛОЖЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ КОНКУРСА-МАРАФОНА

Учредитель и организатор конкурса-марафона «Молодежь говорит по-русски!» — Общероссий-
ская общественно-государственная организация «Союз женщин России».

Конкурс-марафон «Молодежь говорит по-русски!» проводится с целью привития уважения к рус-
скому языку как языку межнационального общения народов России и дружественных стран. 

Настоящее положение определяет порядок проведения конкурса-марафона «Молодежь говорит 
по-русски!»

К участию в конкурсе-марафоне приглашаются дети, подростки, юноши и девушки от 5 до 22 лет, 
разделяющие цель конкурса-марафона и желающие в творческой форме проявить свое отношение к 
русскому языку и истории его развития.

Конкурсная комиссия принимает к рассмотрению работы следующих форматов и тематики: 
 Письменный формат:

•	 эссе «Язык мой — друг или враг» — короткое сочинение-рассуждение, выражающее лич-
ное отношение к обозначенной теме или вопросу;

•	 девизы — емкая фраза/призыв/лозунг, мотивирующие говорить по-русски.
 Изобразительный формат:

•	 шаржи или карикатуры — рисунки или плакаты, на которых выражено отношение участника 
к русскому языку.

 Видеоформат:
•	 «Источник мудрости народной» — видеоролик о пословице, поговорке, цитате, которые ча-

сто используют в семье и по какому случаю;
•	 «Ошибочка вышла!» — видеоролик о том, как правильно произносить те или иные слова, 

делать ударения, употреблять к месту;
•	 «Я говорю по-русски» — видеоролик об отказе употребления и замене иностранных слов 

русскими. 
Требования к работам: объем эссе — не более 1,5 страниц текста; видеоролики — не более 40 

секунд. 
Для участия в конкурсе-марафоне достаточно заполнить заявку и прислать свою работу для рас-

смотрения конкурсной комиссией. Каждый участник может прислать не более трех работ на каждую 
номинацию конкурса.

Лучшие работы будут размещены на сайте и в социальных сетях СЖР, на страницах интернет-пор-
тала «Женщины России» и журнала «Союз женщин России». Победитель получит призы Союза женщин 
России и возможность принимать участие в мероприятиях Союза женщин России. 

Срок конкурса-марафона — с 6 июня по 5 ноября 2024 года.

Заявки и возникающие вопросы присылать по адресу: molodszhr@yandex.ru 
 

 Оргкомитет
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Как много талантов у наших женщин! Диву даешься: как это придумывается, где находят 
время, как долго создается то или иное чудо…

В подмосковной Дубне предпочитают не задавать вопросы, а доказывать своим 
замечательным мастерством, что если хочешь творить, то найдутся и время, и новые идеи

Дубна — город физиков, город ученых. Имен-
но так говорят о единственном городе Москов-
ской области, расположенном на берегах вели-
кой русской реки Волги. Здесь действительно 
свершаются открытия мирового уровня, расши-
ряя пределы таблицы Периодической системы 
химических элементов имени Д. Менделеева. 
Однако не физикой единой славится город. Дуб-
ненцы — люди увлеченные и талантливы во всем. 

12 лет подряд во Дворце культуры «Октябрь» 
проходит выставка «Красота спасает мир». Как 
правило, она открывается накануне весны, ког-
да природа, пробуждаясь от зимнего сна, еще 
не радует глаз разнообразием красок. Зато на 
выставке уже вовсю играют солнечные блики, 
отражая яркость, красоту и многообразие окру-
жающего нас мира. Рассказывает Валентина Ка-
шатова, руководитель городского Клуба руко-
дельниц:

— Наш клуб объединяет около двухсот че-
ловек. Мы стремимся к реализации проектов, 

направленных на раскрытие талантов, создание 
позитивной атмосферы для творчества дубнен-
ских мастериц. Это люди, которым рукоделие в 
радость, и ограничений по возрасту для нас не 
существует. На выставке широко представлены 
вязаные детские игрушки. Их авторы — сами 
дети, которые очень быстро осваивают техни-
ку вязания крючком и с удовольствием готовят 
замечательные подарки для своих родных и 
друзей. Ряд изделий представлен Обществом 
инвалидов, которое ежегодно принимает самое 
активное участие в нашей выставке. Бусы, би-
сероплетение, броши, изготовленные людьми с 
ограниченными возможностями, имеют особое 
значение, поскольку доказывают, что для твор-
чества не существует преград. Двери Клуба ру-
кодельниц всегда открыты для всех желающих, 
для тех, кто готов удивлять и вдохновлять горо-
жан своими творениями.

В этом году свои работы на выставку предста-
вило более 80 мастериц. Рукоделие определяет-
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ся как вид ручного труда. Результат этого труда, 
выраженный в виде экспонатов выставки, дока-
зывает, что у дубненских рукодельниц золотые 
руки. Изделия из кожи, бумаги, бисера, ниток, 
ткани, дерева, изготовленные как в старинных, 
так и в новомодных техниках, вызывают неиз-
менный восторг и восхищение посетителей. Не-
возможно описать все представленные работы 
и тот полет фантазии, который демонстрируют 
участники выставки! Это надо видеть. Изуми-
тельные елочные игрушки, классическая вышив-
ка крестом и гладью, картины, панно, эстампы, 
созданные для украшения интерьера, ажурные 
скатерти и салфетки, обереги, куклы, дамские 
сумки оригинального дизайна, изделия из дере-
ва, выполненные по особой технологии, яркая, 
красочная бижутерия. Многообразие представ-
ленных форм удивляет. Каждая работа как заряд 
позитива, превращающий нашу жизнь в пре-
красный праздник.

Рассказывает Валентина Кашатова: 
— Все наши рукодельницы уникальны в сво-

ем творчестве. Елизавета Куприкова вышивает 
свои картины в технике авторской глади. Это ее 
ноу-хау. Никто не знает, как она это делает, но 
картины получаются чудесными, будто это не вы-
шивка, а живопись. Ольга Никандрова — наша 
вологодская кружевница. Она использует клас-
сическую технику плетения, которая сегодня 
исчезает. В Дубне она единственная мастерица 
в этой области. Принимала участие в выставке 
прикладного творчества Московской области 
«Звездопад свершений». Наградами ряда кон-
курсов и фестивалей отмечены работы Любови 
Калугиной (Чинновой), выполненные в технике 
пэчворка. Лоскутное шитье неизменно привле-
кает внимание посетителей выставки. В этом 
году демонстрируются замечательные панно На-
тальи Изместьевой, Ларисы Сабитовой, Евгении 
Шмидекамф.

Любовь Калугина (Чиннова) представила на 
выставку несколько работ, выполненных в техни-
ке лоскутного шитья, в том числе панно «Осень», 
«Веер Клеопатры», «Осеннее». Панно выполнены 
столь искусно, что швы стачивания практически 
незаметны, и фактура полотен, состоящих из 
лоскутов ткани, идеальна. Яркое цветовое ре-
шение, неповторимые узоры и подчиненность 
многосложного рисунка определенной идее 
вызывают уважение к таланту автора. В одном 
из отзывов о работах Любови написаны слова, с 
которыми нельзя не согласиться и можно толь-
ко присоединиться: «Безмерная и безграничная 

благодарность за ваше мастерство, за вдохнове-
ние, желание творить! Ваши работы бесподоб-
ны!» 

Праздник, который рукодельницы дарят го-
рожанам, возможен лишь в результате упорно-
го, кропотливого, а порой и физического труда, 
который они вкладывают в каждый шаг на пути 
к производству своих шедевров. Людмила Ле-
мешко, кукольных дел мастер, а также специа-
лист по изготовлению изделий из кожи, два года 
ведет занятия в рамках президентского проекта 
«Активное долголетие». По ее словам, не всякий 
способен выдержать работу, на которой прихо-
дится «и молоточком постучать, и пробойнич-
ком поработать, и ножичком воспользоваться». 
Одни отказываются от столь затратного хобби, 
другие остаются. И тогда появляются радующие 
глаз кожаные изделия ручной работы: браслеты, 
брелоки, цветы и картины.

«Красота спасает мир» — не просто выставка, 
а встреча друзей, объединенных общей идеей 
творчества во имя красоты, наполняющей нашу 
жизнь новыми красками счастья. Недаром в кни-
ге отзывов значатся исключительно позитивные 
моменты: «Все так замечательно, что захотелось 
научиться различным интересным вещам и по-
радовать своих домашних!», «Молодцы, что де-
лаете нужное для горожан дело, успехов вам и 
всем большая благодарность», «Благодаря вам 
традиции нашего народа никогда не исчезнут! 
Спасибо за память и мастерство!» 

 
Людмила Пирогова
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